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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Полгода назад группа энтузиастов начала вести в джунглях Вьет-
нама поиски МиГ-21У, пропавшего 47 лет назад в годы американо-
вьетнамской войны. На борту реактивного истребителя были со-
ветский летчик-инструктор Юрий Поярков и его вьетнамский ученик 
лейтенант Конг Фыонг Тхао.  

30 апреля 1971 года они не вернулись из учебно-тренировочного 
полета и почти полвека считались пропавшими без вести. Поиски 
начались по просьбе внучки пропавшего советского офицера Анны 
Поярковой-Червенко, которая живет на Украине. 
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«В БОЕСТОЛКНОВЕНИЯ НЕ ВСТУПАТЬ!»
Во Вьетнаме найдены фрагменты 

самолета и части личных вещей 
советского летчика Юрия Пояркова, 

который разбился с вьетнамским 
коллегой  47 лет назад

Юрий Поярков  
с женой 

Зинаидой.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА, 

писатель Читайте 3-ю стр.

В ПЛЕНУ  
У БИОРОБОТОВ

Кампания по обелению Мамаева и Коко-
рина оказалась такой же тормозной, как и все, 
что связано с нашим футболом. Только сейчас 
она начинает набирать положенные обороты. 
Адвокаты ладно — им положено выгораживать 
клиентов. Но вот уже потянулись другие фут-
болисты (полузащитник «Крыльев Советов» 
Алан Чочиев пообещал своему другу Кокорину 
развернуть «этот народ к тебе»), выступают 
некоторые СМИ и блогеры. Мол, ну пожурили 
бы, мировую как-то устроили, зачем в СИЗО 
закрывать и так далее.

Мне сразу вспоминается армейская шутка: 
«Вот вы сейчас матом ругаетесь, а потом этим 
же ртом будете хлеб есть!». Помнится, когда 
декриминализировали статью «Побои», крику 
было из каждого утюга: это что же, теперь без-
наказанно бить можно? Хулиганье и дебоширы 
будут спокойно по улицам ходить? Да что же за 
страна такая?! Сейчас хулиганье и дебоширов 
поместили в СИЗО, убрали с улицы. И те же люди 
тем же ртом возмущаются 
жестокостью государствен-
ной машины.

Читайте 3-ю стр.

СТУЛ ОРУДИЕ ПРОЛЕТАРИАТА, 
А НЕ КОКОРИНА С МАМАЕВЫМ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Подробности на 8-й стр.

С 16 ПО 19 ОКТЯБРЯ 
ПОДПИСКА НА «МК»  
В МГУ ИМ. М.В.ЛОМОНОСОВА

В свой день рождения Николай Басков не забыл про 
дорогую его сердцу Монсеррат Кабалье. Недавно 

ушедшая из жизни оперная дива высоко ценила 
талант «золотого голоса России» и много сделала 

для становления Баскова как оперного исполнителя. 
Николай также часто бывал в ее доме в Испании и не 

скрывал, что Монсеррат оказала большое влияние 
и на его жизненные принципы. Она научила своего 
молодого друга, как избегать звездной болезни и 
сохранять сценическое здоровье и долголетие. А 

также кормила его вкусными завтраками и ужинами. 
Именно поэтому Басков решил отдать долг любви и 

памяти Монсеррат Кабалье не просто когда у него 
будет свободное время, а именно в день своего 

рождения. Он улетел в Барселону, где поклонился 
праху своей непревзойденной наставницы. 

СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ БАСКОВ ПОДАРИЛ 
ЛЮБИМОЙ ЖЕНЩИНЕ 

Выборы в Хакасии на-
конец вышли на финишную 
прямую. С главного фаворита 
губернаторской гонки, кан-
дидата от КПРФ Валентина 
Коновалова, сняли все об-
винения в клевете и подаче 
неправильно заполненных 
документов в ЦИК, а его по-
следний конкурент, Алек-
сандр Мяхар от Партии Роста, 
взял самоотвод. «МК» выяс-
нил, может ли лидер протест-
ного голосования начинать 
праздновать победу или по-
следний бой будет для него 
самым трудным. 
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ПРИЗРАК 
КОММУНИЗМА 

БРОДИТ  
ПО ХАКАСИИ

Члену КПРФ дали 
возможность стать 

губернатором
Коновалов 

встречается  
с избирателями.

ВТОРОЕ ДНО ФУТБОЛА 

Страну накрыла 
футбольная лихорадка. 
Игроки разводятся, де-
лят имущество, парятся 
в банях с сомнительны-
ми дамами, гоняют пья-
ными на автомобилях, 
употребляют наркоти-
ки, хамят полицейским, 
избивают незнакомых 
людей, замахиваются 
стульями на чиновни-
ков. Спортсмены как с 
цепи сорвались. Буд-
то заигрались — кто 
кого переплюнет по 
беспределу.

Почему игрок «Ло-
комотива» Дмитрий 
Тарасов не желает пла-
тить алименты, сколько 
денег «зажал» спарта-
ковец Глушаков — в ма-
териале «МК».
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Страна 
неожиданно 

узнала  
своих  

героев  
с обратной 

стороны

Дмитрий 
Тарасов.

Денис 
Глушаков.
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ДОЛГИ НЕ ПОВОД ЛИШАТЬ 
ИНВАЛИДА ЛЬГОТ 

Должников-инвалидов 
нельзя лишать льгот по ЖКХ 
— к такому выводу пришел 
Верховный суд. Высшая ин-
станция встала на сторону 
тяжело больной женщины, 
которая месяцами из прин-
ципа не платила взносы за 
капремонт, за что была на-
казана местными чиновни-
ками.

Поводом для разбиратель-
ства стала жалоба житель-
ницы Смоленской области. 
Заявительница является ин-
валидом второй группы. На 
этом основании ей несколь-
ко лет назад были назначе-
ны льготы по уплате комму-
нальных платежей и взносов 
за капитальный ремонт. За 
тепло, воду, свет и текущий 
ремонт дама платила ис-
правно. А капремонт сочла 
делом необязательным и 
просто перестала вносить 
за него плату. В результате 
у истицы накопился долг за 
четыре месяца. Коммуналь-
щикам она объяснила, что не 
хочет платить из принципи-
альных соображений. Такой 
протест влетел несговорчи-
вой даме в копеечку. Мест-
ные чиновники решили, что 
отказ от оплаты капремонта 

является достаточной при-
чиной, чтобы лишить жен-
щину приятных бонусов. В 
результате она осталась и 
без компенсации за ЖКУ, и 
без скидки на оплату капи-
тального ремонта. Попытки 
оспорить действия чинов-
ников в судах успеха не при-
несли. Фемида сослалась 
на местный закон. Из него 
следовало, что просрочка 
оплаты уже на два месяца яв-
ляется основанием оставить 
инвалида без меры соцпод-
держки. Однако Верховный 
суд занял сторону истицы. 
В своем определении кол-
легия высших судей отме-
тила, что сам факт наличия 
задолженности далеко не 
всегда является основанием 
лишать человека мер соци-
альной поддержки. ВС ука-
зал, что судам нужно было 
проверить, были ли у дамы 
веские причины жадничать. 
Это может быть тяжелое ма-
териальное положение се-
мьи, задержка зарплаты или 
наличие несовершеннолет-
них детей. Также нельзя при-
дираться к должнику, если 
кто-то из членов его семьи 
попал в больницу или поте-
рял работу. 

АГРЕССИВНЫЙ ПЕС ПОКУСАЛ 
СНАЧАЛА ДЕВОЧКУ,  

А ПОТОМ КАЧЕЛИ
Недру желюбный рот-

вейлер, хозяином которо-
го является алкоголик из 
московского района Ново-
косино, покусал 14 октября 
маленькую девочку прямо 
на детской площадке. Кроме 
раны бедра малышка получи-
ла тяжелую психологическую 
травму.

Как стало известно «МК», 
четырехлетняя Алина (имя 
изменено) прогуливалась под 
присмотром мамы на детской 
площадке на Суздальской 
улице. Девочка каталась на 
качелях, как вдруг к ней под-
бежал огромный ротвейлер 
без намордника и поводка. 
Пес сначала укусил девочку 
за ногу, а потом, когда она 
в испуге побежала к маме, 
принялся грызть сами каче-
ли. Остальные посетители 
площадки в ужасе разбежа-
лись, ожидая продолжения 

кровавой истории. Мама по-
страдавшей вызвала меди-
ков и полицейских.

Как оказалось, хозяин со-
баки с двумя собутыльниками 
распивал спиртное в 100 ме-
трах от места происшествия. 
Он даже не забрал собаку, 
когда ему сказали, что она 
натворила, ротвейлер так и 
продолжил носиться по пло-
щадке. А девочку отвезли в 
больницу, обработали рану, 
а после выписали. Алина 
получила шок, к тому же ей 
прописали курс уколов от 
бешенства, который длится 
три месяца.

Что касается хозяина рот-
вейлера, местный участко-
вый проведет с ним беседу. 
Пока непонятно, какая от-
ветственность грозит муж-
чине — это будет зависеть 
от степени вреда здоровью 
девочки.

ПЕНСИОНЕР СДЕЛАЛ СВОИХ ДЕТЕЙ КРУГЛЫМИ 
СИРОТАМИ ДВУМЯ УДАРАМИ НОЖА

На глазах собственных 
детей отставной офицер 
зарезал жену и сам погиб 
от удара клинка в Солнеч-
ногорском районе Подмо-
сковья 14 октября. По сло-
вам перепуганных детей, 
их отец в этот момент был 
сильно пьян и скандалил с 
матерью.

Как стало известно «МК», 
43-летний Виктор (все имена 
изменены) вместе со своей 
40-летней супругой Еленой 
и двумя детьми — 13-летним 
Борей и 10-летним Романом 
— приехали в Московскую 
область из Байконура не-
сколько лет назад. После 
выхода на пенсию офицеру 
выделили квартиру в сто-
личном регионе. Мужчина 
устроился в энергетиче-
скую компанию и работал 
посуточно в оперативно-
выездной бригаде. Супру-
га сначала пошла работать 
в местный детский сад, а в 
последнее время трудилась 
психологом в лицее.

Поздно ночью в воскре-
сенье старший парнишка 

постучал в дверь соседа и 
рассказал, что отец зарезал 
мать. Когда мужчина бро-
сился в квартиру, то увидел 
там уже два окровавленных 
трупа — самого Виктора и 
его жены Елены. После этого 
он позвонил в полицию. 

Правоохранители пыта-
ются понять, что стало мо-
тивом кровавой драмы. По 
словам знакомых, никаких 
видимых причин для разла-
да, закончившегося столь 
трагически, в семье не было. 
Воспитанием ребят больше 
занималась Елена. Виктора 
педагоги видели всего один 
раз, и то рядом со школой. 
После случившегося бра-
тьев отправили в больницу — 
одних их оставлять нельзя, 
к тому же медики помогут 
справиться с шоком.

— Боря растет подающим 
надежды мальчиком. Пре-
красно учится, отличается 
спокойным нравом и спо-
собностями к изучению ино-
странных языков. Ходит в 
музыкальную школу, где 
занимается фортепиано, 

— рассказала педагог Вера 
Сергеевна. — А с братом 
постоянно возникают про-
блемы. Рома подвержен 
различным заболеваниям. 
Мама как-то позвонила и 
сообщила, что у него меди-
ки брали кровь из вены на 
анализы — так мальчишка 
потерял сознание.

Учительница также со-
общила, что у Ромы наблю-
даются и психические рас-
стройства, которые мешают 
ему нормально учиться. 

— У него фобия: он долго 
не может находиться в боль-
шом коллективе. Планируем 
навестить ребят в больнице 
и принести продукты пита-
ния. Но ситуация с Ромой 
меня пугает, ведь ему нужен 
постоянный уход близкого 
человека! — закончила жен-
щина.

По данному факту воз-
бужденно уголовное дело 
по статье УК РФ «Убийство», 
рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской 
области Ольга Врадий.

ЮРИЙ СТОЯНОВ РЕШИЛ  
НЕ ШУТИТЬ С БОЛЬНЫМ ЗУБОМ 

Пародист Юрий Стоя-
нов приходит в себя 
в Боткинской боль-
нице после мини-
операции на зубе. 
Это уже его второй 
визит в лечебное 
у ч р еж д е н и е — 
ранее юмориста 
свалили с ног про-
блемы с желудочно-
кишечным трактом.

Как стало известно «МК», 
61-летний народный ар-
тист РФ специально выбрал 
время между съемками, 
чтобы справиться с заста-
релой проблемой — кистой 
заднего нижнего зуба. Зуб 
необходимо было удалять 
в присутствии анестезио-
лога, это расценивается 
как небольшая операция. 
В понедельник, 15 октября, 
Стоянова прооперировали 
и на всякий случай оставили 

в больнице, чтобы пона-
блюдать, как отреаги-

рует организм. 
— Чувствую себя 

прекрасно, — по-
делился Стоянов. — 
Отлежусь немного и 
поеду на съемки.

Юморист дей-
ствительно работает 

много. Так, он продол-
жал активно сниматься в 

сентябре, когда его измучило 
расстройство пищеварения, 
обусловленное, судя по все-
му, бактериальной инфекци-
ей. Тогда Стоянов попросил 
вызвать медиков прямо на 
съемочную площадку «Мос-
фильма». Актера доставили в 
ту же Боткинскую больницу, 
где с помощью капельниц 
за пару дней восстанови-
ли водно-солевой баланс, 
устранив обезвоживание 
организма.

СТАРИК ПОШЕЛ  
НА ПРЕСТУПЛЕНИЕ РАДИ 

ЭЛИТНЫХ БОТИНОК
Необычная кража была со-

вершена на днях в мастерской 
по ремонту обуви на западе 
Москвы. Сапожники оставили 
без присмотра брендовые бо-
тинки стоимостью около 100 
тысяч рублей, которые прямо 
из-под носа хозяйки сервиса 
умыкнул престарелый во-
ришка. 

Как удалось выяснить «МК», 
в злополучный день хозяйка 
дома быта, разместившего-
ся в супермаркете на 2-й Фи-
лёвской улице, хлопотала над 
заказами. Здесь предлагали 
сразу несколько сервисов: 
химчистка, ремонт обуви, 
одежды и прочее. Увлечен-
ная работой, женщина даже 
не увидела момент кражи. 
Спустя пару дней за готовым 
заказом пришла вип-клиентка 
— дочь бывшей помощницы 
депутата Госдумы, руково-
дителя группы управляющих 
компаний. Она сдала в ремонт 
женские ботинки Valentino 
стоимостью около 100 тысяч 
рублей (у пары из-за исполь-
зования ложки внутри ото-
рвались стельки, и сапожник 
исправил это). Тогда хозяйка 
мастерской увидела, что до-
рогая обувь исчезла с полки, а 
вместе с ней пропали мужские 
мокасины попроще. Дама 

вызвала полицию.
Просмотрев камеры видео-

наблюдения, правоохрани-
тели увидели, как в дом быта 
забрел пожилой мужчина, 
который еле передвигался. 
Пенсионер провел в мастер-
ской около двух минут, а по-
том так же медленно вышел 
из сервиса вместе с добычей 
и скрылся в неизвестном на-
правлении. Примечательно, 
что воришка не взял со стел-
лажа пару туфель Prada, кото-
рые стоят еще дороже ботинок 
(вероятно, потому что просто 
не дотянулся). Удивительно, 
но пока стражам порядка не 
удалось напасть на след во-
роватого пенсионера — он как 
в воду канул. 

НАЧИНАЮЩИЙ АВТОМОЙЩИК НАУЧИЛ ИНОМАРКУ 
ЛЕТАТЬ 

Роскошный «Мерседес» 
разбил 26-летний сотруд-
ник автомойки в торговом 
центре «Горбушкин Двор» в 
Багратионовском проезде 
15 октября. Вероятнее всего, 
молодой человек не справил-
ся с управлением, поэтому 
машина рухнула со второго 
этажа паркинга.

Как стало известно «МК», 
утром один из посетителей 
гипермолла сдал свой новень-
кий «Мерседес» в мойку, рас-
положенную на первом этаже 

многоуровневой 
парковки. Седан 
(он 2017 года 
выпуска и сто-
ит порядка 4 млн 
рублей) принял 
26-летний авто-
мойщик Антон. 
Он уроженец 
Ивановской об-
ласти, по про-
фессии столяр 
мебельного 
производства, 
но месяц назад 
устроился авто-
мойщиком. Ан-

тон воспитывает двоих детей 
(им 2,5 года и 6 лет).

Мужчина вымыл машину и, 
сев за руль, планировал при-
парковать ее на втором этаже. 
Что случилось дальше, Антон 
не понимает. 

— Я ехал по прямой доро-
ге со скоростью не больше 
20 километров в час; около 
ограды парковки нажал на 
тормоз, а машина не оста-
новилась и пробила ограж-
дение, — рассказывал он 
позже.

С в и д е т е л я м и п о л е та 
стали многие. «Мерсе-
дес» «рыбкой» долетел до 
асфальта и перевернулся 
на крышу. Антон сам вы-
брался из покореженного 
авто и убежал, видимо, в 
состоянии полнейшего 
ужаса. Его отловили, по-
грузили в карету «03» и по-
везли в больницу. Медики 
зафиксировали сотрясение 
мозга, травму ноги и ссади-
ны на лице. После оказания 
медпомощи пациента от-
пустили домой.

Антон пока не общался с 
владельцем машины (это 
коммерсант из Гомеля) и не 
знает, каковы намерения хо-
зяина разбитого «мерина» 
(скорее всего, авто восста-
новлению не подлежит). Ма-
шина была застрахована по 
каско, но возместит ли стра-
ховая ущерб в подобном 
случае — большой вопрос. 
Ведь, вероятнее всего, речи 
о неисправности тормозов 
не идет — Антон просто не 
справился с управлением 
мощной машиной.

ХОЗЯИНУ ЧЕРКИЗОНА ДАЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫКУПИТЬ 

ПЛЕМЯННИКА?

Относительно редкую меру 
пресечения в виде залога 
применил в понедельник, 15 
октября, Мосгорсуд в отно-
шении племянника опального 
предпринимателя Тельмана 
Исмаилова — Заура Марда-
нова (на фото). Как только 10 
миллионов рублей появится 
на счету храма правосудия, 
Марданова, обвиняемого в 
похищении певца Авраама 
Руссо 14 лет назад, освобо-
дят из СИЗО №4, в котором тот 
успел отсидеть две недели. 

Наблюдавший за заседа-
нием с помощью видеокон-
ференцсвязи Марданов, как 
рассказали «МК» его адвока-
ты, воспринял решение «как 
должное» — «ведь он ни в чем 
не виноват».  

— После внесения суммы 
залога на депозитный счет 
Московского городского 
суда Марданов будет осво-
божден из-под стражи, — рас-
сказали «МК» в пресс-службе 
Мосгорсуда после рассмотре-
ния апелляционной жалобы 
обвиняемого. В суде также 
пояснили, что сумму залога 
устанавливает суд, на свое 
усмотрение. 

В то же время адвокат обви-
няемого Хачим Хупсергенов 
рассказал, что просил у суда 
и другие, более мягкие, чем 
арест, меры пресечения. 

 — Мы также просили суд 
рассмотреть возможность 
домашнего ареста и такой 
меры пресечения, как запрет 
на ряд действий. Мосгорсуд 

подробно изучил дело и счел 
возможным внесение залога, 
— пояснил адвокат, отметив, 
что пока не знает, кто именно 
до 17 октября внесет необхо-
димую сумму.  Внести залог 
за племянника чисто теоре-
тически может и его дядя — 
опальный предприниматель 
Исмаилов. 

— Закон позволяет вносить 
залог любому лицу, которое 
в состоянии это сделать. На 
данный момент не могу ска-
зать, кто конкретно внесет 
залог — сам Марданов или 
его родственники, — пояснил 
адвокат. 

Тем временем, как стало из-
вестно «МК», на рассмотрении 
апелляционной жалобы на 
арест в Мосгорсуде присут-
ствовала адвокат Тельмана 
Исмаилова — Марина Руса-
кова. 

Адвокат Хупсергенов также 
напомнил, что мера пресече-
ния в отношении его довери-
теля была избрана «просто по 
формальным документам, 
которые были представлены 
следствием»: по медицинско-
му заключению, составленно-
му на основании медсправок 
от 2004 года, фотографиям 
побоев певца и справки о том, 
что Марданов ранее покидал 
пределы России. 

При этом, по словам за-
щитника, сам Руссо на очной 
ставке, которая проводилась 
сразу же после задержания 
Марданова, заявил, что не 
виделся с племянником Ис-
маилова порядка 15 лет. А 
Марданов пытался уладить 
конфликт и после избиения 
певца даже помог ему при-
вести себя в порядок.

Адвокат также напомнил, 
что дело о похищении воз-
никло буквально за несколько 
месяцев до истечения сроков 
давности (лицо, совершив-
шее особо тяжкое престу-
пление, освобождается от 
ответственности через 15 
лет. — «МК»).  

telegram:@mk_srochno
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Если бы не вмешательство в си-
туацию главы ЦИК России Эллы 
Памфиловой, которая жестко 
раскритиковала деятельность 

хакасских коллег, и заявление врио губерна-
тора республики Михаила Развожаева о том, 
что Коновалова нельзя снимать с выборов, 
Верховный суд Хакасии, возможно, сделал бы 
все необходимое для отмены голосования. Но 
теперь местным жителям 11 ноября наконец по-
зволят избрать себе того губернатора, которого 
они считают нужным.

Утром 15 октября кандидат в губернаторы 
Александр Мяхар заявил, что решил подать лю-
дям пример ответственного поведения, поэтому 
отказывается избираться главой региона. К 
этому же он призвал Коновалова и вообще по-
советовал отменить выборы. Между тем в штабе 
КПРФ уверены, что член Партии Роста изначаль-
но был марионеткой экс-главы Хакасии Виктора 
Зимина, который не выдержал дебатов и от-
казался от второго тура, но решил приложить 
все силы, чтобы не допустить победы своего 
обидчика. Сначала с выборов снялся кандидат 
от «Справедливой России» Андрей Филягин, 
затем — Мяхар. Благодаря этим «выкрутасам» 
второй тур удалось отложить почти на полтора 
месяца (с 23 сентября на 11 ноября). Но теперь, 
если Коновалов наберет более 50% голосов 
избирателей, быть ему главой региона. 

Тем не менее, как рассказал «МК» поли-
толог Александр Кынев, коммунистам рано 
расслабляться. «Главные противники Конова-
лова находятся в Хакасии, но в Москве тоже 
есть люди, которые оказывают им поддержку. 
Вполне может быть, что до 11 ноября они най-
дут новые основания для того, чтобы отменить 
второй тур. Нельзя исключать и того, что уже в 
процессе голосования они будут вбрасывать 
фальсифицированные бюллетени, чтобы затем 
дать возможность местному ЦИК на законных 
основаниях отменить победу оппозиционера», 
— сказал он «МК».

Напомним, в первом туре Коновалов набрал 
44,81% голосов избирателей, Зимин — 32,42%, 
Филягин — 11,23%, а Мяхар — 6,61%. Лидеру 
хакасских коммунистов всего 30 лет. Он родился 

в Охотске (Хабаровский край), с серебряной 
медалью окончил школу в Норильске (Крас-
ноярский край), а в институт поступил в Аба-
кане (Хакасия). В Хакасском государственном 
университете он получил красный диплом по 
специальности юриспруденция. Основным его 
местом работы была партийная газета «Правда 
Хакасии», где он в соответствии со своим ди-
пломом трудоустроился юристом. А в 2017-м 
он стал кандидатом в ЦК КПРФ.

Сразу после того как Коновалов заручился 
поддержкой большинства избирателей в первом 
туре губернаторских выборов, различные СМИ 

и интернет-порталы начали искать компромат на 
молодого политика. Максимум, что они смогли 
раскопать, это заявление коммуниста о том, что 
если народ выступит единым фронтом против 
тех, кто его грабит, воры будут висеть на столбах. 
В результате Коновалова попытались обвинить 
в экстремизме, но суд заявление отклонил.

Основной претензией к Коновалову оста-
ется отсутствие у него управленческого опыта. 
Правда, сам кандидат не считает, что на этом 
нужно зацикливаться. По его словам, после 
1917 года к власти пришли люди, которые не 
обладали хозяйственным опытом, но смогли 
создать одно из величайших в мире государств 
— Советский Союз.

Пресс-секретарь кандидата от КПРФ Ар-
тем Прокофьев рассказал «МК», что команда 
Коновалова готова к любым поворотам и пока 
не открывает шампанское:

— По нашим данным, больше 70% избира-
телей Хакасии готовы проголосовать за Конова-
лова во втором туре губернаторских выборов. 
В связи с этим мы не сомневаемся в нашей по-
беде. Точность этих цифр подтверждает и пове-
дение команды Зимина. Если бы они не боялись 
нашей победы, они бы не пытались помешать 
голосованию. Но наша грамотная юридическая 
защита позволила сорвать их планы.

— Команда Зимина может вбросить 
бюллетени, чтобы ЦИК Хакасии получила 
право отменить вашу победу?

— От этих людей можно ожидать чего 
угодно. В конце концов 11 ноября мы будем 
наблюдать четвертый второй тур. Но мы примем 
дополнительные меры безопасности. В Хакасию 
прибудут наблюдатели от КПРФ как из Москвы, 
так и из соседних с нами регионов. Помимо 
этого сотни беспартийных людей, волонтеров 
изъявили желание помочь нам в наблюдении за 
голосованием. Уверен, контроль будет более 
чем достаточный. 

— На ваш взгляд, почему Зимин 
так упорно пытается помешать победе 
Коновалова?

— Нами было объявлено, что после по-
беды Коновалова мы проведем комплексную 
проверку правления Зимина. Кроме того, мы 
будем добиваться того, чтобы присутствую-
щие в Хакасии предприятия платили налоги в 
республиканский бюджет, а не в федеральный. 
Уверен, так называемую элиту республики это 
не устраивает.

Артур АВАКОВ.

  Чем дальше, тем чаще приходят «вести 
с полей» о том, как российские чиновники на 
местах обеспечивают себя, любимых, благами, 
которые и присниться не могут всем остальным. 
Вот, например, стало известно, что саратов-
ский министр Соколова, обретшая славу как 
поклонница макаронных диет, при ежемесячной 
зарплате около 200 тысяч рублей получала от 
государства еще и материальную помощь. Сто 
тысяч в год — для министра мелочевка, конечно, 
но все же приятно. 

Причем получала она эти деньги вполне за-
конно — закон этот принят в Саратовской области 
для поддержки своих чиновников. Ну а кого еще 
поддерживать, как не статусных, по выражению 
самой Соколовой, лиц?

А вот на Сахалине в прошлом году приняли 
программу, призванную помочь не чиновникам, 
а простым многодетным семьям. По глупости, 
видимо, — потому что сразу поспешили эту глу-
пость исправить. 

Согласно закону Сахалинской области се-
мьи, в которых воспитываются четверо и более 
детей, имеют право на жилищную субсидию. И 
вот год назад в местное министерство соцзащиты 
обратилась мать четырех детей Ольга Розенко 
за положенной и крайне необходимой ей по-
мощью — большая семья ютится в крошечной 
«однушке». Однако женщина была отправлена 
вон несолоно хлебавши. Ибо согласно букве 
закона право на субсидию многодетные имеют 
лишь в том случае, если все их дети родились 
на территории России. А у Ольги младшая дочь 
появилась на свет в Белоруссии, где беременная 
мать гостила у родни. И хотя младенцу было сразу 
оформлено российское гражданство, женщине 
ответили решительным «нет». 

Мать безропотно приняла отказ — что ж, 

закон суров, но это закон. И пришла в соцзащиту 
снова лишь этим летом — после того как родила 
пятого ребенка, на сей раз «правильного», то есть 
впервые увидевшего свет на родине.

Теперь в семье имелись положенные по 

закону четверо детей, все как один рожденные 
в РФ. Думаете, счастливая семья наконец-то 
получила желанную субсидию? 

Не тут-то было. Нашего чиновника голыми 
руками, а уж тем более какими-то там сопливыми 

детьми не возьмешь! 
Ольге на голубом глазу заявили, что та са-

мая девочка, рожденная в Белоруссии, навек 
лишила родственников права воспользоваться 
государственными щедротами. Потому что после 
ее появления уже не все дети Розенко рождены в 
СССР... простите, в России. И раз в семье оказал-
ся хоть один такой ребенок — то все, о помощи 
забудьте. Будь у вас их еще хоть десять. 

Мне непонятно, почему вообще место рож-
дения в данном случае играет хоть какую-то 
роль. Рожденный за бугром воспринимается 
как будущий нацпредатель? Ладно, пусть так, 
раз изобретатели закона придумали этот пункт, 
его нужно соблюдать. 

Но полный абсурд, что наличие такого «по-
дозрительного» ребенка лишает статуса много-
детности семью, где для его получения хватает 
и других детей.

И ведь сей вердикт — не плод нездорового 
хода мыслей лишенной здравого смысла тетуш-
ки в собесе. За справедливостью многодетная 
мать обращалась и в прокуратуру, и к местным 
депутатам, и к губернатору Сахалина. Но все 
отвечали ей одно: «неправильно» рожденный 
ребенок лишает семью права на выплату. 

Нет, я понимаю — времена сейчас трудные, 
пряников на всех может и не хватить. И надо 
изыскивать все возможности, чтобы не лишить 
пряников самих чиновников. А для этого нужно 
экономить. Ясное дело, на ком. 

Но, господа власть имущие, вы хоть какие-
нибудь более изящные причины придумывайте. 
Или издайте указ, отменяющий логику и здравый 
смысл.

Тогда все будет по закону.
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В понедельник, 15 октября, премьер-
министр Дмитрий Медведев провел 
заседание Консультативного совета по 
иностранным инвестициям (КСИИ). Этот 
орган объединяет почти 40 глав глобаль-
ных корпораций, уже вложивших в рос-
сийскую экономику более $165 млрд. 
Однако в последнее время процесс 
иностранных вложений в РФ резко за-
медлился из-за западных санкций про-
тив нашей страны, а бегство капитала из 
России, напротив, ускорилось. О путях 
преодоления накопившихся проблем и 
велась речь на заседании КСИИ. 

Премьер Дмитрий Медведев начал засе-
дание с опозданием в полчаса, объяснив его 
напряженным столичным трафиком. Напомним, 
что КСИИ был создан в далеком, 1994 году для 
активизации работы по привлечению зарубежных 
вложений в российскую экономику. Возглавляет 
его лично премьер-министр РФ. На последнем за-
седании Медведева сопровождали все министры 
промышленно-экономического блока правитель-
ства. Компанию им составляли руководители круп-
нейших иностранных корпораций из 18 стран. 

С одной стороны, прошедшее заседание было 
рутинным: они собираются раз в год и предыдущее 
состоялось аккурат в октябре 2017-го. С другой 
стороны, уникальность нынешнему, 32-му по счету, 
заседанию КСИИ придавал фактор  усиливающих-
ся западных санкций, часть которых напрямую 
бьет по инвестиционным проектам иностранного 
бизнеса в России. 

Впрочем, судя по информации, просочив-
шейся с заседания, тема санкций не стала там 
доминирующей: видимо, за последние 4 года ком-
пании, работающие с нашей страной, научились 
вести дела под санкционным давлением. Гораз-
до больше вопросов и претензий у иностранных 
участников накопилось по конкретным проблемам, 
в том числе по упрощению административных 
процедур, затрагивающих те или иные отрасли, 
по маркировке различных видов продукции, по 
локализации определенных производств, в част-
ности в фармацевтике.

Известно, что свои вопросы и претензии зару-
бежные участники КСИИ обобщили в специальном 
докладе, который и передали на рассмотрение 
Дмитрию Медведеву. Сам премьер в своей речи 
предсказуемо сделал акцент на достижениях рос-
сийской экономики: низкой инфляции, профицит-
ном бюджете. По поводу влияния санкций премьер 
выразился довольно уклончиво: «Кто-то в силу 
известных причин ушел с нашего рынка, следуя 
политической конъюнктуре. Но другие, наоборот, 
стали охотнее идти на локализацию производства. 
Зовут в Россию своих традиционных поставщиков 
из других стран, налаживают связи с местным 
бизнесом». В целом же Медведев отметил: «Наша 
цель — увеличить приток инвестиций в основной 
капитал до уровня 25% валового внутреннего 
продукта в год». Для достижения этого уровня 
премьер обещает вовлекать частных инвесторов 
в масштабные государственные проекты, продол-
жать работу по стабилизации налоговой системы 
и упорядочить неналоговые платежи. 

Между тем инвестиционная ситуация для Рос-
сии, если оценивать ее языком цифр, складывается 
крайне неблагоприятная. Прямые иностранные 
инвестиции (ПИИ) в российскую экономику упали 
в третьем квартале 2018 года на $6 млрд — эти 
данные содержатся в свежем «Комментарии о госу-
дарстве и бизнесе», подготовленном аналитиками 
Высшей школы экономики. «Такого квартального 
падения не было за всю историю платежного ба-
ланса начиная с 1994 года», — отмечает автор 
исследования Сергей Пухов. Он добавляет, что 
это первое квартальное снижение показателя за 
последние три года. 

Пухов объясняет его тем, что из-за санкций 
американские инвесторы вынуждены избавляться 
от акций и долговых бумаг ряда ведущих россий-
ских компаний, таких как Rusal и «Группа ГАЗ». 
Помимо этого не секрет, что ранее 60–80% ПИИ 
в нашу страну на самом деле представляли собой 
российские же деньги, но пропущенные через 
офшоры. Западные санкции и международная 
кампания по «деофшоризации» если и не положили 
конец этой практике, то резко ее сократили.

Ситуация с ПИИ рифмуется и с общей тен-
денцией на бегство капиталов из России. Напом-
ним, что, по данным ЦБ, чистый отток капитала из 
России за девять месяцев 2018 года вырос в 2,3 
раза по сравнению с аналогичным прошлогодним 
отрезком, достигнув $31,9 млрд.

Как бы ни обольщали представителей ино-
странного бизнеса члены правительства, факты 
таковы, что на сегодняшний день капиталы, в том 
числе зарубежные, чувствуют себя на российских 
просторах неуютно. Никита Масленников, советник 
Института современного развития, считает это 
следствием одновременного воздействия на ры-
нок и, соответственно, на настроения инвесторов 
сразу нескольких негативных факторов: санкций, 
высокой волатильности рубля и низкого роста 
российской экономики «из-за недостаточной ре-
шительности правительства в проведении давно 
назревших институциональных реформ». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

БЮРОКРАТИЯ 
СТРАШНЕЕ 
САНКЦИЙ
Премьер посоветовался 

с инвесторами, как удержать 
их в России

ПРИЗРАК 
КОММУНИЗМА 
БРОДИТ 
ПО ХАКАСИИ

Александр Мяхар снялся 
с выборов, чтобы подать жителям 
Хакасии пример ответственности.

Рынок микрофинансовых организаций 
(МФО), которые предоставляют креди-
ты населению «до зарплаты», требует 
серьезных реформ. Примерно четыре 
из каждых пяти заемщиков, взявших в 
долг у МФО, не способны вовремя пла-
тить проценты. По мнению экспертов, 
улучшить ситуацию могут меры по из-
менению регулирования рынка микро-
кредитов. Международная конфедера-
ция обществ потребителей (КонфОП) 
выступила c инициативой запретить 
выдавать такого рода займы тем, у кого 
уже есть просроченная задолженность. 
Вместе со снижением процентной став-
ки МФО и сокращением предельного 
уровня задолженности это новшество, 
по мнению инициаторов поправок в 
законодательство, позволит облегчить 
жизнь заемщикам и снизить уровень 
закредитованности населения.

Свою позицию КонфОП основывает на 
результатах мониторинга, проведенного в 16 
регионах России. Они говорят о том, что МФО 
готовы кредитовать дефолтных должников, не 
требуя от заемщика никаких документов, до-
казывающих материальное положение клиен-
та. Число безработных, которым МФО дают в 
долг, составляет в различных регионах от трети 
до половины обращающихся. В то же время 
микрофинансовые организации не дают кли-
ентам всей необходимой информации — не 
указывают годовую процентную ставку, раз-
мещая на своих сайтах только типовой договор. 
Зачастую об индивидуальных деталях сделки 
заемщики узнают непосредственно в момент ее 
заключения. В связи с чем, по мнению КонфОП, 
микрофинансовые организации «не придержи-
ваются принципов ответственного кредитова-
ния и готовы предоставить высокостоимостные 
«займы до зарплаты» даже закредитованным 
потребителям».

Несмотря на то что число МФО на отече-
ственном рынке снижается, их портфель в общей 
кредитной массе постоянно растет. Летом этого 
года его объем превысил 120 млрд рублей. Экс-
перты объясняют такую ситуацию повышением 
ответственности заемщиков — кредит «до зар-
платы» они зачастую берут, чтобы расплатиться 
по процентным ставкам более крупных долговых 
обязательств. Вместе с тем растет и объем про-
сроченной задолженности в МФО — сейчас ее 
доля достигает 50%. По данным опроса Анали-
тического центра НАФИ, у четверти заемщиков 
совокупный размер займа «до зарплаты» пре-
вышает ежемесячный доход (у 11% — в полтора 
раза, а у 15% — вдвое выше заработка).

По мнению экспертов, высокая степень 
просрочки по кредитам МФО объясняется тремя 
причинами. Во-первых, чрезвычайно высокими 
ставками по займам «до зарплаты». По требова-
нию закона о потребительском кредите они со-
ставляют до 2,2% в день. Во-вторых, предельный 
уровень задолженности по процентам займа 
рассчитан так, что сумма самого займа вместе 
с процентами может в итоге вырасти в три раза. 
В-третьих, МФО продолжают выдавать кредиты 
клиентам, у которых существует просроченная 
задолженность. Подобная практика приводит 

к тому, что заемщик оказывается затянут в по-
рочный круг — его долги перед МФО растут в 
геометрической прогрессии, что грозит поста-
вить клиента на грань разорения.

По словам председателя правления Кон-
фОП Дмитрия Янина, одной из основных мер 
должно стать снижение стоимости микрозай-
мов путем ограничения ставок. C инициативой 
сократить ставки по займам «до зарплаты» к 
середине 2019 года до 1% в день выступали 
представители ЦБ еще в начале года. 

Кроме того, звучали идеи о поступательном 
снижении ограничения общей суммы долга, 
которая будет накапливаться с начислением 
процентов. К середине 2020 года МФО пла-
нировалось перевести с коэффициента 3 на 
коэффициент 1,5.

Впрочем, пока большинство подобных 
идей не обрело законодательных очертаний и 
осталось лишь на уровне проектов. Независи-
мые эксперты советуют ускорить претворение 
реформы в жизнь. Кроме того, они советуют 
расширить список мер, меняющих правила игры 
на российском рынке МФО, пунктом о запрете на 
выдачу нового кредита клиентам с подмоченной 
репутацией, которые уже имеют просроченную 
задолженность.

Кроме того, по мнению Янина, следует об-
ратиться к опыту Великобритании и обязать 
МФО размещать предупреждения о финансовых 
рисках, связанных с высокой стоимостью займов 
«до зарплаты», во всех рекламных материалах и 
на своих сайтах. Для защиты социально уязви-
мых категорий заемщиков КонфОП предложила 
разработать механизм предотвращения при-
нудительного списания со счетов должников 
сумм доходов, не превышающих величину про-
житочного минимума.

По мнению старшего аналитика «БКС Ка-
питал» Сергея Суверова, реформы микрофи-
нансового сектора могут привести к снижению 
числа МФО, поскольку многие просто не смо-
гут получать прибыль в изменившихся обстоя-
тельствах. «Более того, профильные ведомства 
готовы идти скорее на уступки кредиторам. 
Например, Банк России предлагает облегчить 
доступ микрофинансовым организациям на 
финансовый рынок. Речь идет об отмене тре-
бования представления стратегического или 
бизнес-плана небольшим участникам рынка. 
Срок внедрения аналогичных требований для 
крупных участников предлагается отложить на 
3–5 лет», — поясняет эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

ДОЛЖНИКАМ НЕ ВЫДАВАТЬ
Просроченные кредиты не позволят получить новые займы
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

По информации газеты 
Le Figaro, французская 
полиция задержала 23 
участника группировки, 
которая якобы вымога-
ла деньги у водителей 
грузовиков, въезжающих 

в окрестности Парижа. 
В издании утверждают, 
что каждый дальнобой-
щик должен был платить 
группировке 200 евро за 

въезд в парижский пригород 
Сена-Сен-Дени. У подо-
зреваемых, по данным СМИ, 
изъяты крупные денежные 
суммы и оружие. 

КРИМИНАЛ

УРОЖЕНЦЫ ЧЕЧНИ ЗАДЕРЖАНЫ В ПАРИЖЕ

Супруга британского 
принца Гарри Меган 
Маркл беременна, 
сообщил Кенсинг-
тонский дворец. 
Первенец герцога и 
герцогини Сассек-
ских появится на свет 
весной будущего года 
и станет седьмым в 
очереди на престол. А 
пока Гарри и Меган от-
правились в большое 

турне: Австралия, Но-
вая Зеландия, Фиджи 
и Тонга. Как отмечает 
Би-би-си, герцог и 
герцогиня Сассекские 
повторяют маршрут 
родителей принца 
Гарри (первым офици-
альным туром принца 
Чарльза и принцессы 
Дианы была поездка 
в Австралию и Новую 
Зеландию).

СЕМЬЯ

ПРИНЦ ГАРРИ СТАНЕТ ОТЦОМ

Президент Владимир 
Путин подписал указ о на-
граждении государствен-
ными наградами главы 
департамента автопрома и 
железнодорожного маши-
ностроения Минпромторга 
Дениса Пака и генерально-
го директора ФГУП НАМИ 
Сергея Гайсина.  

Пак получил медаль ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени, а Гайсин 
— орден Александра Невского 
за участие в подготовке 
проекта представительских 
автомобилей «Кортеж». Они 
разрабатывались как замена 
иномаркам и устаревшим 
лимузинам «ЗиЛ» и были 

представлены миру на Параде 
Победы 2018 года. 
Интересно, что награждение 
произошло через несколько 
дней после избиения Пака 
и Гайсина футболистами 
Павлом Мамаевым и Алек-
сандром Кокориным. Драка 
произошла утром 8 октября в 
кафе в центре Москвы. 

ЗАСЛУГИ

ЖЕРТВ фУТбОЛИСТОВ МАМАЕВА И КОКОРИНА НАГРАДИЛИ

Главы МИД стран Евро-
союза на заседании в Люк-
сембурге одобрили новый 
режим введения санкций 
в отношении физических 
и юридических лиц, при-
частных к созданию и 
применению химического 
оружия вне зависимости 
от их национальной при-
надлежности и местона-
хождения. Предложение 
о введении нового режима 

санкций было выдвинуто 
Лондоном и Парижем после 
инцидента в британском Сол-
сбери и применения химору-
жия в Сирии. Санкции будут 
включать запрет на въезд 
в ЕС лицам, причастным к 
применению химического 
оружия (и тем, кто оказывает 
им финансовую и техниче-
скую поддержку), а также 

заморозку активов физи-
ческих и юридических лиц. 
Ранее на экстренной сессии 
Организации по запрещению 
химического оружия было 
принято решение о наделе-
нии экспертов ОЗХО правом 
не только устанавливать факт 
применения химического 
оружия, но и называть ответ-
ственных за это.

ЗА БУГРОМ

ЕС ВВОДИТ НОВЫЙ РЕЖИМ САНКЦИЙ

Около сотни маршрутов 
для любителей рыбной 
ловли подготовлено в Под-
московье. Середина и конец 
октября считаются самыми 
удачными для любителей 
посидеть с удочкой на ранней 
зорьке. Региональный автопе-
ревозчик разработал порядка 
100 маршрутов, проходящих 
вблизи рек, озер и водохрани-

лищ. Многие из них пользуют-
ся популярностью у рыбаков. 
В частности, автобусные 
маршруты в октябре органи-
зованы вблизи таких рек, как 
Руза, Озера, Москва-река, 
Волга, Ока, Яхрома, Дубна и 
многих других. Автобус дове-

зет рыбаков и до крупных под-
московных водных объектов: 
Рузское водохранилище, р. 
Озера и Можайское водохра-
нилище. Автобусы там прохо-
дят вблизи популярных среди 
рыбаков мест — «Гидроузел», 
«Прудня» и «Петрияха».

ОБЛАСТЬ

НА РЫбАЛКУ В ПОДМОСКОВьЕ ОТВЕЗЕТ АВТОбУС 

В перерыве матча по 
американскому футбо-
лу между студенчески-
ми командами в штате 
Айова десятки чирлиде-
ров в надувных костю-
мах динозавров вышли 
на поле, чтобы развлечь 
зрителей. Древние реп-
тилии танцевали под му-
зыку из фильма Стивена 
Спилберга «Парк Юрского 
периода». В этом году 
легендарной киноленте 
исполняется 25 лет. 

ШОУ

ДЕСЯТКИ ДИНОЗАВРОВ СТАНЦЕВАЛИ НА АМЕРИКАНСКОМ фУТбОЛЕ

Следователи не поверили 
в актерские способности 
заключенных подмосков-
ного СИЗО-11 в Ногинске, 
которые заявили, что 
видео с пытками было 
простой постановкой. По 
факту издевательств одних 
арестантов над другим, за-
фиксированных на видео, 
возбуждено уголовное дело. 
Напомним, что на прошлой 
неделе телеканал «360» опу-
бликовал страшное видео, на 

котором группа заключенных 
в татуировках избивает и 
насилует другого арестанта. 
Один из зэков, принимавших 
активное участие в пытке, 
некий Роман, освободился 
по УДО. Он заявил, что это 
была постановка с целью 
дискредитировать адми-
нистрацию СИЗО. След-
ственный отдел по городу 
Ногинску ГСУ СК России по 
Московской области провел 
доследственную проверку. 

В результате следователи 
пришли к выводу, что факт 
применения насилия к на-
ходящемуся под стражей 
37-летнему мужчине имел 
место. Возбуждено уголов-
ное дело по признакам пре-
ступления, предусмотрен-
ного п. «а» ч. 2 ст. 132 УК РФ 
(«Насильственные действия 
сексуального характера, 
совершенные группой лиц по 
предварительному сгово-
ру»).

СКАНДАЛ

«ПОСТАНОВОЧНЫЕ» ТЮРЕМНЫЕ ПЫТКИ ПРИЗНАЛИ НАСТОЯЩИМИ

«Анкета, собственноручно 
заполненная Виктором 
Цоем для вступления 
в Городской рок-клуб. 
Дат. 8 октября 1985 г. 1 
л. 25×14,5 см. Надрыв 

в верхней части листа. 
Обрезано левое поле» — 
так обозначен лот 399, 
который будет продан с 
аукциона «Литфонда» 28 
октября. В анкете музыкант 
указал, какими инструмен-
тами владеет, где живет, 
по какому телефону до него 
можно дозвониться и какие 
музыкальные группы он 
называет любимыми. Из со-
ветских Цой выделил: «Аква-
риум», «Зоопарк», «Странные 
игры». Из зарубежных Цоя 
привлекали Dead Can Dance, 
Play Dead, Dead or alive, Dead 
Cennedys. В описании лота 
значится, что впервые Цой 

заполнил анкету для вступле-
ния в рок-клуб в 1981 году, 
когда группа еще называлась 
«Гарин и гиперболоиды». 
Как рассказала бывшая 
секретарь Ленинградского 
рок-клуба Ольга Слободская, 
Цой мог «продублировать» 
анкету, «чтобы получить 
билеты на фестиваль или при 
смене названия на «Кино». 
Слободская также уточнила, 
что сама работала с анкетой 
Цоя и собственноручно на-
писала имя группы в правом 
верхнем углу, когда разбира-
ла документы в 1980-е годы. 
Первоначальная цена лота 
950 000–1 000 000.

АУКЦИОН

АНКЕТУ ЦОЯ ПРОДАЮТ ЗА МИЛЛИОН РУбЛЕЙ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Посольство США в Австралии разослало приглашение на вечеринку, которую 
оно не планировало проводить. Электронные письма, написанные от имени аме-

риканского Госдепартамента, содержали только заглавие «Вечеринка» и фотографию кота 
в пижаме с тарелкой печенья. Сотрудникам посольства пришлось извиняться перед получа-
телями сообщений. По их словам, за ошибку несет ответственность новый сотрудник, кото-
рый таким образом тестировал инструменты рассылки. Хозяйка кота Джоуи, попавшего на 
фотографию, узнала о случившемся и опубликовала в Инстаграме фото питомца с новостью 
о «вечеринке» и подписью: «Джоуи в курсе».
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На днях игрок «Локомотива» Дми-
трий Тарасов опубликовал на 
своей страничке в соцсети пост в 
поддержку Мамаева и Кокорина: 

«Неделя была полна спортивных новостей, хотя 
напрямую с результатами связана и не была. 
Случай с Саней Кокориным и Пашей Мамаевым. 
Никому такого не пожелаю — 2 месяца в заключе-
нии, сильный удар по форме, если не по больше-
му. Мы живем в правовом государстве, давайте 
разбираться в таких вещах справедливо и без 
давления со стороны. Это же правосудие, а не 
гладиаторские бои, где толпа жаждет хлеба и 
зрелищ. Еще раз, никому бы в такой ситуации 
не желал оказаться. Наказание человека, если 
все живы и целы, не может вызывать радость. 
Полагаю, ребята уже раскаялись и осознали 
недопустимость подобного, надо поступать по 
справедливости». 

Пока Тарасов переживал за судьбу коллег, 
над его головой тоже сгустились тучи. Оказы-
вается, бывший муж Бузовой забыл, что у него 
от первого брака растет дочь, за которую нужно 
выплачивать алименты. Теперь эта забывчивость 
дорого обойдется футболисту. Адвокат первой 
жены игрока Сергей Жорин поведал о перипе-
тиях дела.

— Расскажу по порядку. Тарасов развелся с 
женой Оксаной давно, — начал Жорин. — В 2011 
году Преображенский суд Москвы вынес решение 
о взыскании с футболиста алиментов на содер-
жание несовершеннолетней дочери. Уже тогда 
зарплата у него была многомиллионная, от 5 до 
10 млн рублей в месяц. Оксана должна была по-
лучать по алиментам не меньше 2–3 млн в месяц. 
Но суд почему-то взыскал с Тарасова всего 200 
тысяч рублей. Причем с годами эта сумма должна 
была увеличиваться, учитывая индексацию. Этого 
не происходило. Оксана — скромная девушка, не 
публичная, не скандальная. Недавно она пере-
дала исполнительный лист по алиментам в бух-
галтерию ФК «Локомотив». Именно бухгалтеры 
футбольного клуба должны были со временем 
индексировать размер алиментов пропорцио-
нально изменению прожиточного минимума. Но 
ничего этого они не делали. 

— То есть все эти годы Оксана доволь-
ствовалась 200 тысячами, а сейчас поняла, 
что ее попросту кинули?

— Спустя определенное время Оксана под-
считала, что задолженность Тарасова по алимен-
там составляет около 7 млн рублей. Такую же 
сумму Тарасову придется выплатить за неустойку, 
которая установлена законом в случае задолжен-
ности по алиментам. Итоговая сумма получается 
больше 15 млн рублей. Кстати, Оксана не знала 
про неустойку, думала попросить у Тарасова толь-
ко 7 млн. Поначалу она даже не стала привлекать 
юристов, а напрямую обратилась с жалобой в 
«Локомотив», сообщила о задолженности. Там 
признали косяк, извинились, но выплачивать 
деньги ей отказались. Все стрелки перевели на 
Тарасова, мол, сами разбирайтесь в семейном 
конфликте.

— И она пошла к Тарасову?
— Она обратилась к Тарасову, чем сильно 

разозлила его. В отместку футболист сам подал 
иск на нее. В заявлении он потребовал в 4 раза 

уменьшить размер алиментов, которые и так в 
его случае были смешные. Сослался на свое пла-
чевное финансовое положение. Таким образом, 
решил проучить жену. Но это еще не все. Тарасов 
потребовал задним числом пересчитать всю за-
долженность и тоже ее уменьшить в 4 раза. 

— Нас ждет новый громкий процесс?
— Сейчас мы получим новый исполнитель-

ный лист, но уже не станем передавать его «Локо-
мотиву», а отдадим судебному приставу, который 
особенно разглагольствовать не станет, просто 
взыщет со счетов футболиста нужную сумму. 
Если Тарасов будет противиться, то может по-
нести уголовную ответственность за уклонение 
от уплаты алиментов. Еще мы можем потребовать 
лишить его родительских прав. Но для начала, 
может быть, еще ему выезд за пределы РФ за-
кроем. Так, для настроения. 

— А может, у Тарасова действительно нет 
денег выплачивать такую большую сумму?

— Мы направили официальный адвокат-
ский запрос в ФК, чтобы узнать про плачевное 
финансовое положение Дмитрия Тарасова. В 
рамках процесса будем запрашивать его выпи-
ску по счетам. Вдруг узнаем и о его вечеринках 
в Монако? 

— Тарасов часто общается с дочерью?
— Практически не общается. С дочерью ви-

дится пару раз в год. 
— Еще недавно экс-супруга футболи-

ста выставляла пост в соцсети, где напи-
сала, что Тарасов подарил дочери серьги с 
бриллиантами. 

— По словам супруги, общение Тарасова с 
дочерью можно проследить по страничке футбо-
листа в соцсети. Сколько фотографий с ребенком 
— столько раз отец встречался с дочерью. Таких 
карточек там совсем немного. 

— Но серьги с бриллиантами он дарил 
дочке?

— По словам моей подзащитной, когда ред-
кие встречи отца с дочерью проходили, Тарасов 
покупал девочке подарки, но все это происходило 
крайне редко. Правильнее было бы ему алименты 
выплачивать, а не подарки приносить. 

■ ■ ■
Второй громкий развод связан с игроком 

«Спартака» Денисом Глушаковым. Известно, что 
с его семейного счета пропало порядка 300 млн 
рублей. Адвокат супруги спортсмена допускает, 
что таким образом спортсмен пытается вывести 
деньги из совместно нажитого имущества.

— Глушаков успел вывести 200 млн рублей 
до того, как мы успели наложить арест на счета, 
— рассказывает Сергей Жорин. — Когда он на-
чал выводить эти деньги, Дарье стали приходить 
СМС-сообщения о снятии миллионов. Тогда нами 
было принято решение подать иск о разделе иму-
щества и наложить арест на совместно нажитое 
имущество — квартиры, машины, вклады, депо-
зиты. Но вдруг поступила информация, что после 
ареста со счетов выведено еще 100 млн рублей. 
Сейчас мы официально запрашиваем все выписки 
из банка. Если подтвердятся наши опасения, мы 
обратимся в правоохранительные органы для 
вынесения процессуального решения. 

— Как можно вывести деньги, на которые 
наложен арест?

— Существует человеческий фактор. Деньги 
ведь большие. Можно договориться. Банку мы 
тоже зададим вопросы. Скорее всего, услышим 
ответы типа: «у нас база зависла на 15 минут, в 
это время деньги успели вывести». В любом слу-
чае операция эта незаконная. И смешно прятать 
деньги. Следы ведь все равно остаются. 

— Если выяснится, что деньги были сня-
ты Глушаковым незаконно, а не по ошибке 
оператора банка?

— Тогда мы обратимся в правоохранитель-
ные органы с проведением проверки. Они и будут 
решать, есть ли в действиях Глушакова состав 
преступления и какого наказания он заслуживает. 
Вообще странная ситуация сейчас происходит в 
футбольном мире. Вроде все истории разные, но 
прослеживается единая закономерность — фее-
рическая глупость, отсутствие логики и здравого 
смысла. Спортсмены почему-то предпочитают не 
договориться или извиниться, а включают «быч-
ку». Таким образом, мы скоро соберем сборную 
команду по футболу АУЕ. 

На днях стало известно еще об одном 
инциденте с футболистами. В Самаре были 
задержаны игроки «Крыльев Советов». Один 
находился в состоянии алкогольного опья-
нения. Что удивительно, мужчина сразу 
признал вину, раскаялся. В крови второго 
спортсмена выявили наркотическое веще-
ство. В разговоре с полицейскими футболист 
употреблял нецензурную лексику, угрожал 
связями и высокими покровителями, гро-
зился разбить телефон. Но эти новости по-
тонули в потоке более громких футбольных 
разборок. 

Ирина БОБРОВА.

Я даже не предлагаю определить-
ся, за красных вы или за белых. Но 
прежде чем возмущаться жесто-
костью по отношению к знамени-

тостям, поставьте себя, папу своего или сына на 
место чиновника Пака. Представьте, что сидите в 
кафе, никого не трогаете, и тут к вам подваливает 
некий неадекват и со всей дури бьет стулом по 
голове. А потом еще кулаками. Представили? 
Имеет для вас значение, известные это Кокорин 
с Мамаевым или, скажем, некие неизвестные 
Петров с Бошировым?

Хочется верить, что для следствия и суда 
это тоже не будет иметь значения. А будет иметь 
значение степень тяжести телесных повреждений 
у потерпевших. Впрочем, исходя из судебной 
практики, и здесь вариантов может быть до-
вольно много.

Например, больше года назад в Сети стал 
популярен ролик, где мужик в синей футболке 
и шортах от души лупит стулом в баре своего 
оппонента. Тот падает на пол, получает несколь-
ко ударов по спине. В общем — жуть. Даже по 
федеральным каналам показали. А на выходе 
— практически ноль. Никакого серьезного на-
казания, поскольку там обошлось без серьезных 
травм.

Этим летом житель Пензенской области 
получил суровый приговор. В пьяном виде он 
поругался с женой. Та вызвала полицию, дебо-
шира забрали на несколько часов в участок. Он 
вернулся и отходил благоверную стулом. Полу-
чился тяжкий вред здоровью и 3 года 4 месяца 
лишения свободы в исправительной колонии 
строгого режима. Не спасло даже заступничество 
в суде избитой жены.

Или еще история из бара, тульского. Там 
27-летний местный житель двинул стулом по 
голове посетителю пивной, причинив легкий вред 
здоровью. Дебошира приговорили к 200 часам 
обязательных работ. В Дубне за аналогичное 
преступление (пострадала, правда, женщина) 
мужчину приговорили к году исправительных 
работ.

В Москве прямо за точно такую же выходку, 
как у Кокорина с Мамаевым (и группа лиц уча-
ствовала, и стулом и кулаками били, только не в 
кофейне, а в пиццерии), зачинщику и активному 
участнику два года условно дали.

Да и в целом, стул, похоже, — орудие 

пролетариата. Попробуйте в поисковике на-
брать что-то типа «избил стулом». Сотни тысяч 
ссылок на разнообразные случаи. И у нас, и по 
всему миру. Может, действительно стулья к полу 
прикручивать?

Но шутки шутками, а получается, что у Ко-
корина с Мамаевым есть шанс на свободу, пусть 
и с судимостью.

И здесь, я не сомневаюсь, наоборот, их 
противники поднимут хай: мол, простых людей 
сажают, а знаменитостей отмазывают. Так что 
помимо потерпевших еще и судью жалко. Какой 
приговор ни вынесет, все равно в свой адрес 
услышит: «Судью — на мыло!».

Дмитрий ПОПОВ.

Пока западные теоретики рассуждают о 
грядущей схватке «человека природного» и 
биоробота (киборга), на территории России че-
ловекоподобные давно и уверенно захватывают 
все новые и новые сферы жизни. Андроиды 
рулят: подтверждение тому — наше сельское 
хозяйство. 

Накануне президентских выборов кре-
стьяне из нескольких областей обратились с 
письмом к Путину. В нем сказано, что сельское 
хозяйство страны контролируют 22 семьи агро-
олигархов. Они забирают 92% всех субсидий, 
выделяемых государством.

Казалось бы, при чем тут биороботы? 
Обычный процесс монополизации, экспансия 
капиталистических хищников. Но если честно 
и непредвзято проанализировать «линейку» 
продуктов, производимых дешево и сердито 
нашими агроолигархами, то можно обнаружить 
«синтетических» кур, свинину, при варке кото-
рой поднимается вполне себе химическая пена, 
вечно свежие помидоры деревянной фактуры, 
творог, который горит синим пламенем, и т.п. 

Абсолютно нездоровая пища, что легко 
установить опытным путем. Достаточно вы-
ставить пост наблюдения у любого дешевого 
сетевого магазина и посмотреть на облик его 
«прихожан». 

В Европе, даже в ее восточной части, все 
по-другому. Прекрасные продукты в Польше, в 
Белоруссии. Вкусная и здоровая пища в Арме-
нии, Азербайджане, Турции. Везде рыночная 
экономика (разных оттенков и пропорций), но 
нигде нет такого удивительного «агробизнеса», 
как у нас. 

И, между прочим, продолжительность жиз-
ни в этих странах выше, чем в России. Хотя у 
нас больше и богатств, и возможностей, а уж 
вознаграждение за труды правящему классу 
вообще вне конкуренции. 

Так в чем же дело?
«По плодам их узнаете их».
Синтетическую пищу производят андрои-

ды, лишь внешне похожие на людей. Вроде 
биоробота Демьяна Брудастого, которого 
провидчески изобразил Салтыков-Щедрин 
в романе «История одного города». Верхний 
«этаж» человеческой сущности, тот, где живут 
совесть, «страх Божий», любовь к ближнему, у 
отечественных киборгов замещен «системным 
блоком» первого поколения. Андроиды заточе-
ны на цифровую экономику — приумножение 
активов любым путем. 

Для человекоподобного организма не су-
ществует «ни эллина, ни иудея». Ближний, т.е. 
соотечественник, воспринимается как «потре-
битель» для начинки его синтетическим продук-
том. Или как «быдло» (скот, животное), которое 
следует чипировать для лучшей «дойки».

Теперь посмотрим на другую сферу, вроде 
бы весьма далекую от сельхозпроизводства 
и деревенского образа жизни. Я имею в виду 
русское слово, национальную художественную 
литературу. И мы здесь увидим еще бóльшую 
монополизацию, чем в сельском хозяйстве Рос-
сии. «Фабрики словесности» производят горы 
«синтетической литературы», которой забиты 
прилавки сетевых книжных магазинов.

По своему качеству продукция почти всег-
да «одноразовая», ее главное предназначе-
ние — занять рынок. Предложение рождает 
спрос! Надо ли говорить, что госструктуры, 
как и в сфере сельского хозяйства, дотируют 
и «питают» преимущественно производителей 
«целлофановой культуры».

Родилась я и выросла в селе Скрипниково 
Воронежской области. Три года ходила в школу 
мимо обезглавленного храма, превращенного 
в склад удобрений. Потом семья перебралась в 
райцентр — в распутицу старшие сестры и брат 
не могли добраться домой с учебы. 

Теперь храм восстановлен. Есть дорога, 
подведен газ. Но жизнь в селе едва теплится, 
народ стремительно разбегается кто куда. Нет 
работы. За селян все делают агрохолдинги.

В сущности, сегодня и национальная худо-
жественная литература, и российская дерев-
ня — в руинах. Склад забытых идей и людей.

Деревенские «живые» продукты замещены 
красиво упакованными и разрекламированны-
ми химзаменителями. Родное слово (песня, 

стихотворение, проза) вытеснены на обочину 
медийными фигурами, рэперами или «хол-
дингом имени А.Б.Пугачевой». Народ разоб-
щен. Сельский люд — тот, что живет на земле и 
знает истинную цену хлебу, воде, семье, труду, 
— поставлен на грань выживания. Он лишен 
перспектив и находится перед выбором: уме-
реть на несколько лет раньше в деревне или 
«спастись» в мегаполисе.

Нет никаких сомнений, что у владельцев 
всевозможных «персональных данных» — бан-
ков и соцсетей — давно есть настоящая кар-
тина сегодняшней России, ее противостояния 
между «людьми природными» и немногими 
киборгами, искусно превращающими народ 
в население.

На чьей стороне власть? Вольно или не-
вольно, по расчету или интуиции она всегда 
выражает интересы сильного. Иначе власть 
теряет «чувство руля», закладывает самоубий-
ственные виражи.

На сегодняшний день главная задача вла-
сти состоит в том, чтобы, выражая интересы 
немногих, убедить всех остальных в своей 
«народности».

Сила народа российского — в его много-
численности (по сравнению с андроидами). 
Слабость народа — в его разобщенности, не-
способности выдвигать лидеров, формулиро-
вать требования и доводить их до власти.

О с н о в а ,  с т е р ж е н ь  л ю б о г о 
народа — мужчины. 

Интересно в этой связи посмотреть на 
ситуацию в Ингушетии, где поднялась волна 
недовольства после того, как местные власти 
утвердили соглашение о границе с Чечней. 
Народ такое решение не принял и вышел на 
митинги.

Кто протестует? Преимущественно муж-
чины. Между прочим, Ингушетия в 2016 году 
стала единственным субъектом РФ, преодо-
левшим по продолжительности жизни порог в 
80 лет. Спасибо климату! А может, в ингушском 
долголетии все-таки есть и заслуга местных 
властей?.. Мужчины здесь живут дольше, чем 
в других регионах, — 76 лет.

Теперь посмотрим, где взросли эти уве-
ренные в своем праве на протест люди. На-
селение республики почти в равной степени 
распределено между селом и городом. В са-
мом большом городе — Назрани — 117 тыс. 
человек.

Получается, что ингушский народ рас-
сматривает землю (деревню в том числе) как 
условие своей жизни.

А мой родной русский народ?!
Все, кто когда-либо жили в сельской мест-

ности, думаю, согласятся: развитие деревни без 
мужчин невозможно. Дело не только в бóльшей, 
чем в городе, доле физического труда. Жизнь 
на земле, обустройство и обихаживание дома, 
огорода, сада, села, района, края; близость 
природы, многозначность и непредсказуе-
мость задач, естественная кооперация, само-
организация — все это труд мужчины. России 
нужен хозяин!

Что же касается агрохолдингов, для них 
сельское население, особенно мужское, — 
кость в горле. Хоть и микроскопические, но 
конкуренты. Потому то там, то сям вспыхивают 
подозрительные очаги африканской чумы сви-
ней — отличный повод принудительно переве-
сти покупателей на продукцию агроолигархов. 
Потому всячески выкручивают руки селянам, 
взвинчивая цены на солярку, электроэнергию, 
обкладывая налогами и поборами.

Деревня умирает тихо, без стонов — со-
ветские писатели-деревенщики давно «ретро» 
в нынешней культреальности, а новые таланты 
просто не слышны за целлофановым шурша-
нием «синтетической литературы». 

Замкнутый круг? Киборги непобедимы? Не 
классовый, не национальный, не социальный 
конфликты сегодня являются определяющими. 
«Если вымрут города и села, не сберечь народы 
на Руси», говорит поэт. Как уцелеть человеку, 
сохранить свою природу? Вот главный вопрос, 
над которым не худо задуматься и горожанину, 
и селянину.

СЕГО ДНЯ
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СКАНДАЛ

ЗЛОБА ДНЯ ЗАКОН

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Лидия СЫЧЕВА, писатель

В ПЛЕНУ У БИОРОБОТОВ
Люди в российских селах лишены перспектив

Суть эволюционного пути состоит в при-
влечении к аккредитации вузов ректоров, пред-
ставителей РАН и работодателей и в переходе 
на электронную систему обмена документами. 
Революционный же путь, разработанный рек-
тором ВШЭ Ярославом Кузьминовым, пред-
полагает кардинальное изменение самой си-
стемы. В частности, ректор ВШЭ предлагает 
объединить систему лицензии и аккредитации, 
разделить все вузы на три категории, среди 
которых будут ведущие и подконтрольные им 
учебные заведения. 

Стоит ли в корне менять нынешнюю си-
стему контроля за учебными заведениями, мы 
выяснили у ректоров вузов.

Михаил Эскиндаров, ректор Финансо-
вого университета при Правительстве РФ: 
«Я не поддерживаю кардинального измене-
ния нынешней системы аккредитации. Другое 
дело, что назрела необходимость в ее модер-
низации. В ходе которой стоит предусмотреть 
более активное привлечение в комиссии по 
аккредитации представителей ведущих учебных 
заведений, в том числе и зарубежных, и рабо-
тодателей. Революционный путь изменения 
системы, на мой взгляд, приведет к ухудше-
нию ситуации с региональными и отраслевыми 

вузами, при разделении они вряд ли смогут 
попасть в категорию ведущих. В результате 
в регионах будет остро не хватать специали-
стов, а количество учебных заведений может 
значительно сократиться из-за нехватки фи-
нансирования, большая часть которого уйдет 
на ведущие университеты».

Владимир Зернов, ректор РосНОУ, 
член президиума Совета ректоров РФ: «При 
обсуждении вопроса подавляющее большин-
ство ректоров пришли к мнению, что нужно 
идти по эволюционному пути модернизации 
действующей процедуры  аккредитации, осу-
ществляемой Рособрнадзором. Еще одна 
революция в системе образования точно не 
нужна и принесет только проблемы. В ходе 
модернизации в первую очередь стоит при-
влекать в комиссию по аккредитации уважаемых 
в образовательном сообществе экспертов и 
расширять их полномочия. Также необходимо 
пересматривать критерии аккредитации, чтобы 
оценивать реальное качество образования вуза 
и его конкурентоспособность».

Светлана ЦИКУЛИНА. 

ОБРАЗОВАНИЕ
В ближайшие несколько лет в России 
ожидается модернизация существую-
щей процедуры лицензирования и 
аккредитации вузов. На первом же 
заседании рабочей группы представи-
тели ректорского сообщества предло-
жили два основных пути этой модерни-
зации: так называемый эволюционный, 
предполагающий усовершенствование 
и развитие действующей системы 
контроля, осуществляемого Рособ-
рнадзором, и революционный, в корне 
изменяющий подход к оценке вузов. 

Ректоры не поддерживают 
кардинальных изменений 
системы аккредитации 
учебных заведений

РОССИЙСКИЕ ВУЗЫ: 
ЭВОЛЮЦИЯ 
ИЛИ РЕВОЛЮЦИЯ 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Почти тридцать лет с WWF — интервью с директором российского представительства 
WWF Игорем Честиным.

«Оружие»
Норвежская сага — репортаж с сорев-

нований по стрельбе черным порохом.
Русская «девятка» — вспоминаем 

добрым словом карабин «Лось».
Игра на выбывание — какой полуав-

томат выживет в жесткой борьбе.

«Природа»
Зверь на щипце — охота с борзыми 

в наши дни.
Лесной оброк — мнение охотоведа о 

странностях правительственного закона.
Осенний дуэт — с верным другом 

дратхааром на бекаса.

«Трофеи»
Сороковой роковой — из воспоми-

наний бывалого медвежатника.
Зарубежный опыт — зачем нашему 

охотнику ехать в финскую Лапландию.
Проблемы пушного промысла — как 

Россия попала в «гуманный» капкан.

«Рыбалка»
Индейка для смариды — техника 

ловли черноморского окуня.
В ожидании хода кеты — «красная» 

рыбалка в Анадыре.

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ  
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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ХОЗБЫТ НА ПОЯСЕ
КАЗАРА В ПРИЦЕЛЕ

ОКУНЕВЫЕ ХИТРОСТИ

СТРАХОМОРДИНА

c 1-й стр.

c 1-й стр. СТУЛ ОРУДИЕ 
ПРОЛЕТАРИАТА, 
А НЕ КОКОРИНА 
С МАМАЕВЫМ

Любите гулять вдоль железной дороги? 
Ваш дом находится как раз через «же-
лезку» от станции метро, а переход все 
никак не построят? Готовьтесь: скоро за 
прогулку по путям или через них будут 
брать по 2500 рублей с человека. РЖД 
и Мосгордума готовят нормативную 
базу, чтобы сделать железную дорогу 
абсолютно запретной зоной. Причем не 
только в Москве, но и по всей России.

Столичные депутаты разработали проект 
федерального закона, ужесточающего адми-
нистративную ответственность за нахождение 
на территории железной дороги. Актуальность 
вполне очевидна: в Москве за 9 месяцев 2018 
года под поезд попали 159 человек, 73 из них по-
гибли. Поэтому разработчик проекта — комиссия 
МГД по безопасности — предлагает поднять 
штрафы ровно в 25 раз. До 2500 рублей. 

— Пока что проект не получил положитель-
ного заключения правительства и Верховного 
суда, поэтому мы продолжаем над ним работать, 
— говорит депутат Мосгордумы Инна Святенко. 
— Но уже сейчас ясно, что в целом депутаты 
Госдумы нас поддерживают.

Интересно, что для тех, кто своими дей-
ствиями нарушает работу общественного 
транспорта, в том числе для зацеперов, как и 
для дорожных дебоширов, уже существуют две 
уголовные статьи. Это ст. 213 («Хулиганство») 
и 267 («Приведение в негодность транспорт-
ных средств или путей сообщения»). Однако, 
по данным УВД на транспорте по ЦФО, за по-
следний год по этим статьям применительно к 
железной дороге не было возбуждено ни одного 
уголовного дела. 

— Самыми травмоопасными направления-
ми традиционно являются Рязанское, Белорус-
ское, Савеловское, Киевское, — отмечает Галина 
Голышева, начальник службы охраны труда и 
безопасности Московской железной дороги. 
— Кроме того, к числу самых травматичных с мо-
мента ввода в эксплуатацию добавилось МЦК.

Что происходит? Люди, по словам Голыше-
вой, ходят «в неустановленных местах» — вне 
официальных пешеходных переходов. Стоят на 
пешеходном настиле слишком близко к поезду. 
Взбираются на платформы слишком поздно, 
когда поезд уже не успевает остановиться... Ну 
и «штурмуют» электрички, забираясь на крышу 
лихости ради.

— Изначально железнодорожники хотели 
повысить штрафы не в 25, а в 50 раз — такая 
сумма значилась в первой версии проекта. Но 
и нынешние 2500 рублей вполне устраивают, — 
констатирует Олег Прохоров, зам.начальника 
МЖД по взаимодействию с органами власти. 
— Еще лучше, что санкции предусматривают 
общественные работы. Те самые легендарные 
15 суток.

Но и штрафы дело не последнее. Железно-
дорожники периодически патрулируют места 
стихийных переходов через пути и штрафу-
ют нарушителей. Но когда сумма штрафа 100 
рублей, 28 пойманных за последние месяцы 

«перебежчиков» — это всего-навсего 2800 ру-
блей дохода. Не та сумма, которая оправдывает 
привлечение к работе живых инспекторов, а 
камеры, которая считывала бы личность чело-
века и отправляла бы штраф автоматически, 
пока не придумали.

Наказание за нахождение «в неустановлен-
ных местах» железной дороги до сих пор почти 
символическое — и это классический случай 
строгого закона с необязательным исполнением, 
которых в российской практике все еще много, 
хотя с каждым годом все меньше. Сделать так, 
чтобы граница железной дороги стала непрони-
цаемой стеной, и физическими, и полицейскими 
методами теоретически можно, но тогда миллио-
ны людей лишатся необходимых им и привычных 
пешеходных маршрутов. Потому что построить 
в нужном количестве правильно оборудованные 
пешеходные переходы не могут и строители ав-
томобильных дорог, рассказал «МК» глава Союза 
пешеходов России Владимир Соколов.

— Несколько лет назад втихую расстояние 
между пешеходными переходами по ГОСТу было 
увеличено со 120–150 до 200–300 метров, — за-
мечает эксперт. — На практике часто бывает и 
500 метров между зебрами, и это в населенном 
пункте. На железной дороге еще хуже: постро-
ить хороший одноуровневый переход через 
пути практически невозможно, а надземный 
или подземный — это колоссальные вложения. 
Поэтому люди тысячами ходят через пути, не-
смотря на риск.

В Москве таких стихийных переходов через 
«железку» очень много. Один из самых много-
людных, по словам Соколова, — в районе Перо-
во. «По идее, можно было бы поставить вопрос о 
постройке там перехода — им пользуются тысячи 
горожан, — рассказывает общественник. — Но 
беда в том, что он востребован только в часы пик, 
а в остальное время стоял бы пустой».

— Организовать или даже отремонтиро-
вать переход через железную дорогу не про-
сто сложно, а очень сложно, — рассказал «МК» 
муниципальный депутат района Марьина Роща 
Игорь Епишин. — Некоторое время назад мы 
пытались навести порядок на оборудованном 
переходе в районе 7-го проезда Марьиной Рощи, 
где пешеходы идут рядом с автомобилями. Нам 
дали понять, что железнодорожникам пешеходы 
и переезды совершенно неинтересны — им куда 
проще было бы обнести всё забором. Район 
же, как и городские структуры, тоже не может 
ничего оборудовать на земле, принадлежащей 
железной дороге...

Депутаты Марьиной Рощи уже много лет 
пытаются бороться с травматичным отдыхом 
на обочинах железнодорожной ветки: летом там 
жарят шашлыки и бегают дети, а зимой и вовсе 
катаются с горок прямо под колеса. Все попытки 
навести порядок спотыкаются о простое сооб-
ражение: полицию на железнодорожную землю 
не позовешь, а охранников РЖД слишком мало. 
Увеличит ли их «поголовье» повышение штрафов 
в 25 раз, покажет будущее. 

Антон РАЗМАХНИН.

Мосгордума предложила резко поднять штрафы за ходьбу 
по железнодорожным путям

ДОРОГА, ДОРОГА, 
ТЫ СТОИШЬ ТАК МНОГО

ВТОРОЕ ДНО ФУТБОЛА

Оксана — 
бывшая 
жена 
Дмитрия 
Тарасова.

Дарья 
Глушакова.
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— Американские фондовые индексы впер-
вые за последнее время испытали серьезный 
двухдневный удар. Снижение достигало 3–4% 
по всем индексам. Как и предупреждали ана-
литики, доходность американских трежерис 
поднялась выше отметки 3,2% по разным вы-
пускам. Поэтому западные рынки достаточно 
сильно снижались.

Индекс Московской биржи тоже падал. 
В минувшую пятницу его значение было око-
ло 2400 (2403). Цена на нефть впервые за по-
следние 2–3 недели тоже скорректировалась. 
Сейчас нефть марки Brent балансирует на ин-
тересном уровне $80 за баррель, а в моменте и 
выше. Пока его не удается пройти. Но если это 
случится, можно ждать коррекции до отметки 
$74–75. Было заявление о том, что премия от 
иранских санкций, заложенная в котировках 
Brent, составляет по разным оценкам от $5 
до $7. Я соглашусь с этим. Достаточно боль-
шая премия. И если США и Иран будут как-то 
двигаться друг к другу, нефть может пойти 
вниз. Однако пока что мы видим уровень $80 в 
качестве тестовой поддержки. Конечно, атаки 
уже были. И я думаю, что если котировки нефти 
Brent вдруг опустятся ниже $80, российский 
фондовый рынок снова пойдет вниз — ниже 

отметки 2400. И нефтегазовые бумаги, кото-
рые сейчас на достаточно высоких уровнях 
(вспомним хотя бы «Газпром», доходивший 
до 176 руб.), будут корректироваться. К слову, 
индекс Мосбиржи держится на таких уровнях 
именно благодаря нефтяным акциям. В случае 
снижения цен на нефть жду коррекции нашего 
индекса до отметки 2350–2300.

Говоря о санкциях, отмечу, что этот во-
прос как-то завис в воздухе. Сейчас никто из 
аналитиков не может на 100% предсказать 
будущее рынков. Мы практически каждый день 
наблюдаем, как появляются другие санкции 
и новые претензии. Причем появляются как 
будто ниоткуда. 

На мой взгляд, из акций сейчас стоит по-
купать бумаги «Сургутнефтегаза (и обычные, 
и привилегированные) и привилегированные 
бумаги «Башнефти». К слову, на графике обыч-
ных акций «Сургутнефтегаза» сейчас есть тех-
нический момент на покупку (по Элдеру и волна 
Вульфа). Но покупать «широким фронтом» акции 
я не советую. На прошлой неделе в США начался 
сезон отчетности, и рынки США будут испыты-
вать повышенную турбулентность. Кроме того, 
перед промежуточными выборами в США (6 
ноября) рынки традиционно испытывают по-
вышенную нервозность.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Последние полторы недели пара дол-
лар/рубль держится в диапазоне 66–67 руб./
долл. Несмотря на ухудшение настроений на 
глобальных рынках, валюты EM продемонстри-
ровали на прошлой неделе преимущественно 
позитивную динамику. Возможно, это сигнал 
к тому, что снижение EM в последние полгода 
уже учло существенную часть негатива.

На прошлой неделе ЦБ опубликовал дан-
ные по платежному балансу — положительное 
сальдо счета текущих операций РФ в январе–
сентябре составило 75,8 млрд руб. (по всей 
видимости, в третьем квартале профицит по 

СТО составил весомые 26,4 млрд руб.). Платеж-
ный баланс может стать фактором в поддержку 
рубля в ближайшие месяцы.

Текущие высокие цены на нефть без по-
зитивной динамики импорта обеспечивают 
заметный приток валюты, который ранее в 
целом нивелировался бюджетным правилом 
(в январе–июле 2018 года объем покупок ва-
люты на открытом рынке составлял 60% от 
размера положительного сальдо текущего сче-
та). Теперь же, когда закупки приостановлены 
до конца года, сезонное улучшение текущего 
счета в четвертом квартале может оказывать 
поддержку российской валюте, способствовать 
возвращению корреляции рубля с нефтяными 
ценами.

В целом рубль на текущий момент, вероят-
но, нашел временное равновесие. Отдельных 
сильных драйверов для роста волатильности 
сейчас не наблюдается. Общая динамика валют 
EM относительно стабильна, цены на нефть — на 
сравнительно высоких уровнях (согласно нашей 
модели, рубль относительно цен на нефть по-
прежнему существенно недооценен).

Постепенно приближается налоговый 
период: 25–29 октября российские компании 
выплачивают НДС, НДПИ, акцизы и налог на 
прибыль, а суммарный объем выплат в этот 
период мы оцениваем в 1,56 трлн руб. — он 
может привести к постепенному снижению 
профицита рублевой ликвидности.

На этой неделе по паре доллар/рубль ори-
ентируемся на диапазон 65–67 руб./долл.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
главный аналитик 
Промсвязьбанка:
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ГАДАНИЯ НА НЕФТЯНОЙ ГУЩЕ
Будущий российский бюджет учитывает не все риски

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,8 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

   Ольга КВАСОВА

Минувший сентябрь озадачил 
участников стройрынка. Впервые за 
долгие годы число зарегистриро-
ванных сделок по покупке ново-
строек в Московском округе по 
сравнению с «отпускным» августом 
снизилось. По данным Росреестра, 
сразу на 7%. В области продажи 
упали на 11%, в Новой Москве — 
на 2%. И только внутри МКАД они 
остались на прежнем уровне. Что 
случилось?

Необычный ажиотаж
По мнению экспертов, всему виной рост цен в 

строящихся проектах. Деволоперы дружно пере-
писывали ценники в сторону увеличения в почти 
готовых к сдаче ЖК и параллельно выводили новые 
проекты на максимально ранней стадии с низкими 
ценами. Несмотря на значительный объем нового 
предложения, средняя рыночная цена квадратно-
го метра в июле–сентябре увеличилась на 2,2%. 
В результате сейчас в старой Москве на началь-
ном этапе строительства средние цены корпусов 
массового сегмента (в основном комфорт-класса) 
колеблются в диапазоне 145–155 тыс. руб. за 1 кв. 
м, в Новой Москве — 105–110 тыс., в Подмосковье 
— 86–95 тыс. руб. 

Сказался и необычайный ажиотаж на ново-
стройки в конце лета. Обсуждение в СМИ суще-
ственных грядущих изменений на стройрынке, а 
также повышение ипотечных ставок отдельными 
банками стимулировали граждан к покупкам. «Тре-
тий квартал 2018 года стал самым «урожайным» 

на новые проекты за последние несколько лет», — 
отметила управляющий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая. По ее словам, за три месяца на рынок 
вышло 16 жилых комплексов. Для сравнения, за 
первое полугодие текущего года в экспозицию по-
ступило семь объектов, за весь 2017 год — 23 объ-
екта, за 2016-й — 14 объектов, за 2015-й — 19 ЖК. 
К концу сентября на рынке новостроек массового 
сегмента в продаже находилось 87 комплексов, в 
которых экспонировалось около 14 645 квартир 
общей площадью 0,892 млн кв. м. 

Внутри МКАД
Внутри кольцевой дороги больше всего не-

дорогого жилья (25,4%) по-прежнему продается 
в ЮВАО. Значительная доля новых квартир в 
новостройках массового сегмента находится на 
юге (19,7%) и северо-востоке (17,1%). Аналитики 
зафиксировали существенный прирост (+3,6 п.п.) 
в ВАО. Структура предложения по типологии 
сохранилась. По традиции наибольший объем 
экспозиции составляют двухкомнатные квар-
тиры — 39,8%. «Однушки» и «трешки» занима-
ют 29 и 24,6% рынка первичной недвижимости 
соответственно.

По оценке Литинецкой, средняя цена пред-
ложения по итогам третьего квартала на рынке но-
востроек массового сегмента составила 157 740 
руб. за 1 кв. м. На этапе котлована «квадрат» в 
монолитных домах массового сегмента старой 
Москвы обойдется в 157,9 тыс. руб., в панельных 
— 132,4 тыс. руб. То есть монолит будет стоить 
на 19,3% дороже.

В разрезе округов больше всего за квартал 
подорожало новое жилье в СЗАО (+8,6%), ЮЗАО 
(+5,6%) и ЮВАО (+4,8%). При этом средний цен-
ник покупок снизился в ВАО (-4,2%), главным 

образом за счет выхода новых проектов по при-
влекательным ценам.

По итогам сентября в массовом сегменте 
средняя стоимость квартиры составила 9,6 млн 
руб., увеличившись на 3,6% по сравнению с по-
казателем июня 2018 года. При этом средний 
бюджет студий сократился до 4,7 млн руб. (-5,0%). 
Средняя стоимость «однушек» (6,7 млн руб.) и 
«двушек» (9,7 млн руб.), напротив, возросла на 
4,6 и 3,7% соответственно. 

Самые доступные новостройки внутри МКАД 
продаются сегодня в Кунцеве (студия площадью 
19,8 кв. м за 3,184 млн руб.), Люблине (студия пло-
щадью 19,8 кв. м за 3,202 млн руб.) и Зябликове 
(студия площадью 21,0 кв. м за 3,574 млн руб.).

Отметим, что застройщики крайне неохотно 
предоставляют скидки. По словам экспертов, 
на треть новых корпусов, где квартиры посту-
пили на продажу в августе-сентябре, скидок 
не предоставляют. Еще в 38% новых корпусов 
предусмотрен дисконт в 1–3% при 100%-ной 
оплате и ипотеке. Еще в 25% корпусов застрой-
щики готовы обсуждать предоставление скидки. 
Но только на индивидуальных условиях. 

Спрос на Новую Москву
В Новой Москве до строительных рекордов 

далеко. Как сообщила председатель совета ди-
ректоров компании «БЕСТ-Новострой» Ирина 
Доброхотова, в третьем квартале здесь вышел на 
рынок всего один новый проект. В начале октября, 
по данным компании «Бон Тон», в новых границах 
Москвы выставлена на продажу 551 тыс. кв. м. 
Это чуть менее 8,8 тыс. лотов.

В июле–сентябре относительно второго 
квартала количество зарегистрированных сде-
лок по ДДУ выросло на 12%. Покупательскую 

активность поддержала доступная ипотека: доля 
сделок с использованием ипотечных кредитов в 
третьем квартале составила 59%, а в отдельных 
проектах, где благодаря совместным программам 
банков и застройщиков ставки не превышали 
5,1–6,7%, на ипотечные сделки пришлось до 70% 
от общего объема заключенных договоров. Кроме 
того, росту спроса способствовали привлекатель-
ные условия приобретения: в большинстве ЖК 
при полной единовременной оплате покупки или 
при покупке в ипотеку застройщики предлагают 
скидки в размере 4–6%, а в некоторых проектах 
размер бонуса увеличивается в зависимости 
от бюджета.

По оценке Ирины Доброхотовой, основной 
объем предложения в Новой Москве составляет 
комфорт-класс — 95% от общего количества 
экспонируемых квартир в новостройках. В НАО 
средний уровень цен комфорт-класса составляет 
108,7 тыс. руб. за 1 кв. м, в ТАО — 67,9 тыс. руб. 
Самый бюджетный на сегодня проект реализуется 
в поселке Рогово, где минимальная стоимость 
1-комнатной квартиры без отделки составляет 
2,4 млн руб.

Подмосковный скепсис
В Подмосковье застройщики последова-

тельно снижают обороты. Их можно понять: из-за 
давления со стороны сильно подешевевшего за 
последние два года столичного рынка областные 
новостройки продаются с трудом. И похоже, ситу-
ация сохранится даже после фактической отмены 
долевого строительства 1 июля 2019 года. 

«Покупатели выбирают столицу, в первую 
очередь районы за МКАД и присоединенные 
территории. Цены на жилье там уже сравнимы 
со стоимостью новостроек в ближайшем Под-
московье, а уровень развития социальной и 
транспортной инфраструктуры намного выше», 
— объяснила руководитель «ИРН-Консалтинг» 
Татьяна Калюжнова. 

Как полагают эксперты, в ближайшие годы 
количество нового предложения в Московской 
области будет сокращаться: девелоперам не-
выгодно работать в Подмосковье, особенно в 
среднем и дальнем.

Что дальше?
Сентябрьский скачок средних цен на сто-

личное жилье не особо впечатлил экспертов. 
Как считает специалист АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» Юлия Рышкина, «это не перелом 
тренда, а кратковременный отскок вверх, связан-
ный с рекордно низкими для России ставками на 
ипотеку». Однако в сентябре ЦБ поднял ключевую 
ставку на 0,25% и вряд ли на этом остановится, 
поэтому ипотека будет дорожать. По прогнозу 
аналитика, ценовое дно на строительном рынке 
Московского региона будет достигнуто только к 
2020–2021 годам. К этому времени средняя цена 
метра может снизиться примерно до 120 тыс. 
руб. (от 100 тыс. руб. за 1 кв. м в экономклассе 
до 150–250 тыс. руб. в сегменте «бизнес»). После 
этого до 2024 года будет происходить балан-
сировка рынка. Или в форме стагнации, или с 
незначительным ростом цен.

Впрочем, расслабляться потенциальным 
покупателям до этого срока тоже не стоит. «Актив-
ность покупателей будет расти из-за ожидаемого 
повышения ставок по ипотеке и волны девальва-
ции рубля, которая принесла прибыль держателям 
валюты», — уверена Литинецкая. По ее оценке, 
экономическая и политическая нестабильность 
будут торопить тех, кто откладывал покупку жилья, 
сделать это до конца года.

   Николай ВАРДУЛЬ

В Думе прочитали бюджет. Читать 
депутатам помогали чиновники 
из правительства и ЦБ. Будущий 
бюджет изрядно застрахован. Во-
первых, планируемым профицитом 
(он в разы превышает поступления 
от роста НДС, из чего следует, что 
повышать ставку этого налога было 
совсем не обязательно). Во-вторых, 
перспективой дальнейшего роста 
или сохранения цен на нефть на 
нынешнем уровне, существенно пре-
вышающем заложенное в бюджет. 
В-третьих, тем, что государство 
перекладывает обязательства по 
инвестициям в рамках собствен-
ных программ на частные компа-
нии. Но без нагнетания страстей не 
обошлось. 

Первый зампред ЦБ Ксения Юдаева увидела 
риски того, что Минфин не сумеет найти на рынке 
заимствований необходимые бюджету средства. 
Как к этому предостережению отнестись?

Риски есть всегда — такова жизнь, и, безу-
словно, лучше видеть их заранее. Вопрос в том, 
куда смотреть. Юдаева вместе с бюджетом прочи-
тала парламентариям самый негативный прогноз 
из подготовленных в ЦБ. И правильно сделала. 
Но есть одно но. 

Прогноз строился на средних ценах на нефть 
$35 за баррель. Реальны ли такие условия при 
нынешних ценах за $80 и указанных перспективах 
их неснижения? Вероятность именно такого раз-
вития событий крайне мала. Что, однако, вовсе не 
означает, что вероятность реализации негативного 
сценария та же. Все дело в том, что запущен 
он может быть вовсе не на нефтяном 
рынке.

Мы настолько свыклись с 
тем, что нефть — наше все, 
что прогнозисты, не заду-
мываясь, дежурно выдают 
на-гора привычные три со-
рта своей продукции, от-
личающиеся друг от друга 
в первую очередь ценами 
на нефть. Вы хотели аль-
тернативные прогнозы? 
Получите! А насколько 
обоснованны те или иные 

уровни цен — это прогнозистов заботит мало, 
ведь и в прошлый раз они поступали точно так 
же. Таково «ноу-хау» распознания будущего и в 
ЦБ, и в Минэкономразвития, и в крупных банках. 
Это называется экономией мышления. Маленькая 
любопытная деталь. В основных направлениях 
кредитно-денежной политики — документе, под-
готовленном в ЦБ, есть прогнозная часть, и в ней 
ни разу (!) не упоминается прогноз Минэкономраз-
вития. Хочешь сделать хорошо — сделай сам. Вот 
только лекала все равно одни и те же. 

Конечно, цена нефти для России важна, уга-
дать ее практически невозможно, а раз так, то в 
прогнозах обязательно должны быть разные их 
уровни. Но специфика «текущего момента» в том, 
что главные угрозы российской экономике исходят 
не только от нефтяной конъюнктуры.

Прислушаемся к первому вице-премьеру 
Антону Силуанову, делающему смелые заявления: 
«Я могу сейчас утверждать, что наша экономика 
стала менее зависима от цен на нефть и менее за-
висима от санкционного воздействия». Отметим: 
подобные заявления хорошо звучат, когда цены 
на нефть высоки, а в санкционном давлении на 
Россию взята пауза в связи с американским по-
литическим календарем. Когда эти параметры 
изменятся, утверждение первого вице-премьера 
соберет гораздо меньше лайков. Но главный не-
нефтяной риск Силуанов назвал — санкции. 

Учтены ли они в прогнозах что Минэконом-
развития, что ЦБ? И да, и нет. Да, там говорится, 
что санкции сохранятся и возможно их усиление. 
Нет, там нет прогноза того, как именно повлияют 
на российскую экономику готовящиеся новые 
санкции, и конкретно чем обернется запрет на ис-
пользование долларовых расчетов крупнейшими 
российскими государственными банками для 
банковской системы, курса рубля и всей эконо-

мики России. 
Почему такого прогноза нет? Возмо-

жен ответ: за санкциями не угонишься. 
Но он очевидно несерьезен. Санк-

ции не пятнашки, и такой прогноз 
необходим, в том числе и для 

определения параметров буду-
щего бюджета. Скорее всего, 
реальный ответ другой. Санк-
ции — это политика. Любой 
открытый прогноз влияния 
их нарастания на российскую 

экономику — тоже, по сути, по-
литика. А это риск уже не бюд-

жета или экономики, а самих 
прогнозистов. Оно им надо?

Политика не только подчиняет 
себе экономику, она мешает ей раз-

виваться и видеть перспективу. Гораздо 
безопаснее вместо реального прогноза заявлять 
о растущей независимости от санкций, которые, 
однако, свое черное дело все равно сделают.

Отказ от прогноза развернутых последствий 
новых санкций не освобождает от рисков, которые 
они несут. Остается просто копить резервы. На то 
и есть у бюджета три страховки, чтобы устоять 
в любых условиях. Но риски, как не зря говорит 
Ксения Юдаева, все равно остаются.

   Николай ВАРДУЛЬ

Ради чего мы живем? Ответов 
множество. Если не воспарять к 
философским или теологическим 
высотам, то ради того, чтобы быть 
счастливыми. Сегодня, завтра, или 
хотя бы чтобы счастливыми стали 
наши дети. Ну и как, получается? 
У кого-то да, у кого-то нет. А у 
России в целом? А если выключить 
телевизор? Есть международные 
сравнения. Они в любом случае 
стоят того, чтобы обратить на них 
внимание. Всемирный банк, на-
пример, рассчитал «индекс чело-
веческого капитала».

Индекс человеческого капитала (ИЧК) 
рассчитывается специально для того, чтобы 
заглянуть в будущее, с упором на детей и на 
молодежь. Его составляющие: вероятность 
выживания детей до пяти лет; процент детей, 
не имеющих задержек в развитии; ожидаемая 
продолжительность обучения детей в школе; 
показатель качества обучения или оценка по 
единому экзамену (данные гармонизируются 
для сопоставимости); выживаемость взрослого 
населения (доля населения в возрасте 15 лет, 
доживающих до 60 лет). Россия «экзамены» 
сдала вполне прилично, во Всемирном банке 
отмечают: ИЧК России «выше, чем можно было 
ожидать для страны с соответствующим уров-
нем доходов».

Но ложка, если не целый половник, дегтя в 
этой бочке меда все-таки есть. Если по общему 
показателю ИЧК Россия занимает 34-е место 
(из 157 стран), то по «выживаемости взрослого 
населения», то есть по доле тех сегодняшних 15-
летних, кто доживет до 60 лет, Россия на 122-м 

месте. Всемирный банк подсчитал, что вероят-
ность дожить до 60 у сегодняшних 15-летних 
россиян всего 78%, для сравнения: в США она 
составляет 90%, в Китае — 92%, в Германии — 
93%. По «дожитию» Россия оказалась на уровне 
таких стран, как Афганистан, Судан и Папуа — 
Новая Гвинея.

Получается, хорошее образование в Рос-
сии — еще не билет в счастливое будущее. Бу-
дущего может не быть вовсе. Никакого. Из-за 
высокой смертности россиян в расцвете сил, в 
самом трудоспособном возрасте. Демографы 
отмечают: по этому показателю Россия еще 
не догнала СССР середины 1960-х годов. Это 
не звонок, а набат прежде всего для медиков, 
правоохранительных органов. И конечно, для 
политиков. Их недостаточно эффективная работа 
обесценивает человеческий капитал страны.

А как же все-таки счастье? Есть и такие меж-
дународные сравнения — например, в рамках 
проекта World Happiness Report. В нем индекс 
счастья рассчитывается по шести показателям: 
ВВП на душу населения, ожидаемая продолжи-
тельность здоровой жизни, социальная под-
держка, личная свобода, доверие и щедрость, 
восприятие коррупции. Первый из них берется 
из данных Всемирного банка, который, в свою 
очередь, опирается на национальные статисти-
ческие службы; второй рассчитывает Всемирная 
организация здравоохранения; остальные — 
результат социологических опросов. 

По данным на март 2018 года, Россия по ин-
дексу счастья занимает 59-е место из 156 стран, 
располагаясь между Казахстаном и Северным 
Кипром. На первом месте Финляндия, за ней 
другие Скандинавские страны, в лидирующей 
группе Швейцария и Нидерланды.

В принципе, расстановка близка к ИЧК. Что 
совершенно понятно: не могут быть счастливыми 
жители страны, где нет ясных перспектив улуч-
шения жизни молодого поколения. Без будущего 
нет счастья. 

Значит, главная задача для России, если не 
цель, — сделать ее граждан более счастливыми, 
обеспечить достойное будущее. И в первую оче-
редь снять риски, которые могут оборвать жизнь 
сегодняшних 15-летних. Прежде всего военные 
и криминальные.  

ЗАСТРОЙЩИКИ ПОДНЯЛИ ЦЕНЫ 
Покупатели новых квартир маневр не оценили

РОССИЯ ТЕРЯЕТ БУДУЩЕЕ
Всемирный банк рассчитал 
индекс человеческого 
капитала
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В Москве все меньше  
доступных готовых 
квартир
По итогам третьего квартала 2018 года 

средняя стоимость 1 кв. м на вторичном рынке 
в Москве составила 228,1 тыс. руб., что на 11,7% 
больше, чем во втором квартале, или на 24% 
больше, чем за аналогичный период годом 
ранее. Эксперты связывают эту тенденцию с 
«вымыванием» доступного предложения. Топ-3 
округов с самой высокой ценой на жилье вы-
глядит так: ЦАО (349,2 тыс. руб. за 1 кв. м), 
ЗАО (236,4 тыс.), СЗАО (215,6 тыс.). По мнению 
руководителя департамента городской не-
движимости компании НДВ Оксаны Ивановой, 
спрос на готовое жилье в первую очередь растет 
из-за доступных ипотечных ставок. Во-вторых, 
сейчас низкая конкуренция среди продавцов 
недорогих квартир, то есть отличный момент 
для продажи объекта, который год-два назад 
мало кого заинтересовал бы. Намного дороже 
продать дешевую квартиру вряд ли получится, 
но намного быстрее — точно. В-третьих, сейчас 
можно смелее торговаться, выбирая квартиру 
высокого класса, так как в этом сегменте кон-
куренция как раз высокая.

Накопительную часть 
пенсии хотят отменить
Минфин готовит предложения, исключаю-

щие обязательный накопительный элемент из 
системы государственного пенсионного обе-
спечения в полном объеме, заявил заммини-
стра финансов Алексей Моисеев на заседании 
Комитета ГД по труду, социальной политике и 
делам ветеранов. Напомним, накопительную 
часть пенсий заморозили в 2014 году. Все взно-
сы, которые работодатель переводит за сотруд-
ника в Пенсионный фонд, пошли в страховую 
часть. Мера позиционировалась как временная, 
но после «заморозку» продлевали несколько 
раз. Таким образом, за четыре года россий-
ский бюджет сэкономил 2 трлн руб. В сентябре 
стало известно, что продление «заморозки» 
накопительной части пенсии заложено в про-
ект бюджета России на 2017–2019 годы. Пол-
ную отмену накопительного элемента пенсии 
не исключала и вице-премьер правительства 
Ольга Голодец.

Банки продолжают 
повышать ставки  
по вкладам 
В начале октября крупнейшие российские 

банки продолжили повышать ставки по рубле-
вым и валютным вкладам, стремясь привлечь 
деньги, необходимые из-за усиления оттока 
капитала, вызванного угрозой дальнейших 
западных санкций, считают аналитики. По 
статистике ЦБ, чистый вывоз капитала част-
ным сектором за третий квартал этого года 

вырос в 48 раз по сравнению с аналогичным 
показателем прошлого — с $0,4 млрд до $19,2 
млрд. Доходность по вкладам в рублях при-
близилась к 7% и выше. Тренд на повышение 
ставок, кроме того, был задан решением ЦБ 
повысить в сентябре ключевую ставку на 0,25 
процентного пункта.

Рекорд на рынке 
складской недвижимости
По итогам 9 месяцев 2018 года на рынке 

складской недвижимости Московского регио-
на было арендовано и куплено около 1,3 млн 
кв. м качественных складских площадей, что 
является абсолютным рекордом за всю исто-
рию рынка складской недвижимости Москов-
ского региона, заявил директор департамента 
складской и индустриальной недвижимости, 
земли компании Knight Frank Сергей Кузичев. 
К примеру, в 2009 году за аналогичный период 
было арендовано и куплено около 400 тыс. кв. 
м, в один из лучших по спросу годов, 2013-м, 
— около 904 тыс. кв. м, в 2017-м — около 818 
тыс. кв. м. Особо много сделок пришлось на 
третий квартал: было арендовано и куплено 
около 445 тыс. кв. м качественных складских 
площадей. По словам Кузичева, в настоящее 
время многие компании находятся в стадии 
активного поиска подходящих для ведения 
своей операционной деятельности складских 
помещений, в связи с чем к концу 2018 г. со-
вокупный объем сделок достигнет 1,5–1,6 
млн кв. м.

8 лет колонии за онлайн-
продажу поддельных 
лекарств и БАДов
В Госдуму поступил законопроект, усили-

вающий уголовную ответственность за распро-
странение фальсифицированных лекарств и 
БАДов через Интернет. Поправка вносится в ст. 
238.1 УК РФ «Обращение фальсифицированных, 
недоброкачественных и незарегистрированных 
лекарственных средств, медицинских изделий 
и оборот фальсифицированных биологически 
активных добавок». «Распространение через 
Интернет несет повышенные риски, так как 
преступление единовременно направлено на 
причинение вреда здоровью большего числа 
субъектов и получение противоправной эконо-
мической выгоды одновременно. Предлагается 
установить за данный вид преступлений квали-
фицированную ответственность, которая будет 
соразмерна степени общественной опасности 
деяния», — считают авторы законопроекта. 
Сейчас наказание за такое преступление пред-
усмотрено в виде лишения свободы на срок от 
3 до 5 лет. Повышенная ответственность — от 
5 до 8 лет — предусмотрена, если причинен 
тяжкий вред здоровью либо человек умер, а 
если погибло два и более человек, то от 8 до 
12 лет лишения свободы. 

ap



В феврале 2018 года добро-
вольцам удалось обнаружить 
на севере страны, в горах 
Тамдао, провинции Тхайнгу-

ен, куски обшивки самолета. В сентябре поиски 
возобновились с участием вьетнамских военных. 
В результате были обнаружены несколько частей 
парашютов, шин от шасси МиГ-21У, шар-баллон 
сжатого воздуха высокого давления, части обуви 
и личных вещей пилотов. Поиски костной струк-
туры продолжаются. 

«МК» удалось связаться с родственниками 
погибшего капитана Юрия Пояркова, которые 
рассказали о близком им человеке. Председатель 
Межрегиональной общественной организации 
ветеранов войны во Вьетнаме Николай Колесник, 
в свою очередь, поведал, в каких условиях при-
ходилось работать советским военным специали-
стам. А военный топограф Нгуен Ле Ань расска-
зал, как проходила поисковая операция. 

«Мог попасть в отряд 
космонавтов» 
Капитан Юрий Поярков отправился в коман-

дировку во Вьетнам из Молдавии, где в советские 
годы в Маркулештах базировалась истреби-
тельная авиация Одесского военного округа. 
Советские пилоты-инструкторы должны были 
обучать вьетнамских коллег технике пилотиро-
вания и боевому применению на реактивном 
истребителе МиГ-21У. 

— Для командировки во Вьетнам отбирали 
самых опытных ракетчиков и летчиков, кто сам 
отлично летал и мог научить других, — говорит 
председатель Межрегиональной общественной 
организации ветеранов войны во Вьетнаме Ни-
колай Колесник. — Генеральный штаб спускал в 
военные округа разнарядку подобрать нужные 
кандидатуры. Учитывались высокая профессио-
нальная подготовка, моральный облик летчика, 
его психологическая устойчивость, семейное 
положение. Сводное воинское формирование 
именовалось «Группа советских военных спе-
циалистов во Вьетнаме (ДРВ)». 

Все командированные проходили в отделе 
боевой подготовки Главного штаба ВВС в Москве 
инструктаж, а затем в управлении Генерального 
штаба — мандатную комиссию. Перед отлетом 
получали обмундирование и… сдавали партбилет 
в ЦК КПСС. 

— Когда папа уехал в загранкомандировку, 
мне было 3,5 года, — рассказывает дочь капитана 
Юрия Пояркова — Татьяна. — Моему старше-
му брату Саше 7 лет. Отец все время летал, а 
когда приходил домой, брал меня на руки. Все 
шоколадки, которые входили в его летный паек, 
были моими. 

По рассказам Татьяны, ее отец Юрий Нико-
лаевич Поярков женился поздно, в 29 лет. Будучи 
в увольнении, на танцплощадке в Тирасполе, 
увидел красавицу Зинаиду, влюбился в нее с 
первого взгляда и вскоре спросил девушку: «Ты 
выйдешь за меня замуж?» Она опешила от столь 
скорого решения и ответила категорично: «Нет». 
Но Юрий был упорным, настойчивым, да к тому же 
привлекательным молодым человеком и все-таки 
добился расположения Зины. Они поженились, 
а вскоре у молодых родился сын Саша, а потом 
дочь Таня. 

— Отец мог попасть в отряд космонавтов, — 
рассказывает Татьяна. — С ним служили многие 
будущие летчики-космонавты. Долгие годы он, 
например, поддерживал дружеские отношения с 
Евгением Хруновым. У нас дома хранятся фото-
графии с его памятными надписями. 

— В вашей семье знали, что Юрий Нико-
лаевич попал во Вьетнам, эта миссия ведь в 
те годы считалась секретной? 

— Да, мы знали, что он во Вьетнаме. Пи-
сали ему письма, в которые вкладывали наши 
детские рисунки, отправляли открытки. И отец 
каждый день писал письма домой. У мамы до сих 
пор хранится целый ящик его посланий. Отец, 
когда уезжал во Вьетнам, был заместителем 
командира авиаэскадрильи, ему 36 лет. Можно 
было еще немного полетать и уйти на пенсию. 
Но он был человеком долга, партийным. Меня 
даже крестить нельзя было, потому что папа был 
коммунистом. Раз Родина сказала «надо помочь 
вьетнамскому народу», он ответил «есть». 

По воспоминаниям Николая Колесника, 
первые самолеты МиГ-21 в 1965 году привезли 
во Вьетнам на кораблях в разобранном виде. 
На месте их собирали советские специалисты, 

которым помогали вьетнамские техники, окон-
чившие в Советском Союзе военные авиационные 
училища. 

— Во Вьетнаме у нас были группы военных 
специалистов противовоздушной обороны (ПВО), 
авиаторов (ВВС), части радиотехнических войск 
(РТВ). Потом появились танкисты, автомобили-
сты, связисты, — рассказывает Николай Нико-
лаевич. — 90% советских военных специалистов 
были ракетчиками. Наше присутствие во Вьет-
наме не афишировалось. Все мы носили граж-
данскую одежду. Личного оружия у нас не было. 
Наши дипломатические, служебные паспорта 
хранились в советском посольстве. 

Сложнее всего было привыкнуть к местному 
жаркому и влажному климату. 

— Первые дни мы не могли ни стоять, ни 
сидеть. Пот лился ручьем. Рубашка через трид-
цать минут становилась мокрой. Вешали ее на 
веревку, а она из-за высокой влажности не сохла, 
была горячей от солнечных лучей, но такая же 
мокрая. В сутки мы выпивали до 10 литров воды, 
но в туалет не ходили по неделе — все уходило с 
потом. Есть совершенно не хотелось. Но через 
месяц акклиматизация прошла, мы потихоньку 
втянулись. Помню, через пару месяцев, в сентя-
бре, прибыла группа наших военных специали-
стов, мы зашли к ним в помещение, они стоят все 
в трусах и плавках, вытираются полотенцами. Мы 
спрашиваем: «В душе, что ли, были?» — «Нет, — 
говорят. — Нам жарко». А мы пришли в свитерах, 
потому что температура была уже градусов 25, 
для нас это было уже прохладно. 

Летчикам, по рассказам Николая Колесника, 
выдавали удостоверения, где на вьетнамском 
языке было написано, что документ принадлежит 
гражданину Советского Союза, который прибыл 
для оказания помощи вьетнамскому народу в 
борьбе с американскими агрессорами. Граж-
дане Вьетнама должны были оказывать всякое 
содействие «льенсо» — так на местном языке 
называли советских боевых товарищей.

— Это удостоверение наши летчики всегда 
должны были иметь при себе, особенно когда 
выполняли полет, — говорит Николай Николае-
вич. — Если они были бы сбиты, неважно кем, их 
могли принять за американцев и поколотить. В 
качестве опознавательного знака нашим летчи-
кам также выдавали нашивки, которые крепились 
на рукаве и на груди, на которых был отмечен 
знак принадлежности к ВВС Вьетнамской на-
родной армии. 

— Одна группа летчиков, отработав по-
ложенный срок, улетала в Союз, а ей на сме-
ну прибывала другая. По положению, которое 
тогда действовало, если военный специалист 
пробыл во Вьетнаме до одного года, ему по-
лагались одни льготы, а если свыше года — уже 
другие, более высокие. Поэтому в целях экономии 
Министерство обороны нередко отправляло 

специалистов домой за день до окончания го-
дичной командировки. Сначала старый состав и 
новый, который прибывал во Вьетнам, не пере-
секались. А ведь очень важно было передать 
своим сменщикам полученный боевой опыт и 
наработанные методические навыки обучения 
вьетнамцев. Потом это исправили. Вновь при-
бывшие еще неделю общались с убывающими 
военными специалистами, которые знакомили их 
с положением дел в авиационном или ракетном 
полку, рассказывали о методах и особенностях 
работы в боевых условиях. 

Вступать в боевые столкновения с амери-
канскими самолетами нашим летчикам было 
строго запрещено. Если в зоне полета внезап-
но появлялись американские истребители, они 
должны были немедленно уходить из сектора. У 
наших спецов была задача обучить вьетнамских 
летчиков технике пилотирования, а также боевым 
действиям по уничтожению наземных целей.

Пищу советским военным специалистам 
готовили вьетнамские повара. 

— Еда была европейской. Правда, мясо 

было очень жестким, как резиновая подошва. На 
убой шли только старые буйволы, которые уже 
не могли работать. Часто из-за жары и есть-то 
не хотелось. Приходили в палатку, которая была 
приспособлена под столовую. Выпивали все, что 
там было жидкого: уху-юшку или бульон, компот, 
зеленый чай. 

Кроме невыносимой жары и высокой влаж-
ности советских спецов донимали москиты, кле-

щи, змеи, гусеницы, которые выделяли газ, 
вызывающий ожоги. 

— У кого-то возникли 
проблемы с почками, 
у кого-то по всему 
телу пошла сыпь, 

многих мучил грибок 
на ногах, — рассказы-

вает Николай Колес-
ник. — Я тоже в конце 

командировки попал в 
госпиталь. Когда вышел 

оттуда, мой вес был… 47 
килограммов. 

«Ищу 
сослуживцев 

дедушки» 
Капитан Юрий Поярков дол-

жен был вернуться домой в сентябре 1971 года, 
а в апреле он погиб. Их учебно-тренировочный 
истребитель-спарка МиГ-21У пропал с экрана 
радара. В горном районе, где они совершали 
полет, были непролазные джунгли. Поисковая 
операция, которая длилась десять дней, резуль-
татов не дала. Не были найдены ни самолет, ни 
тела летчиков.

— Тема гибели дедушки у нас в семье была 
закрытой, — говорит внучка летчика Юрия Пояр-
кова — Анна. — Моему папе, Александру Юрьеви-
чу, очень больно было об этом вспоминать. О со-
бытиях того периода я знаю от тети Тани, сестры 
отца. Для всех гибель дедушки стала большой 
трагедией. Все они его очень любили, ждали его 
возвращения из командировки, строили планы на 
будущее. А потом им сообщили, что дедушка не 
вернулся с учебного полета. Место падения так 
и не нашли. Бабушка ездила в Москву, обивала 
пороги военных ведомств, обращалась к его 
друзьям-космонавтам. Их самолет искали, но 
обнаружить так ничего и не удалось. 

— Кем по специальности стали дети ка-
питана Юрия Пояркова?

— Папа — инженер, тетя — преподаватель. 
Дедушка бы ими обоими очень гордился. 

— Как возникла идея начать поиски про-
павшего почти полвека назад дедушки?

— Я его видела только на фотографиях, ни-
кто не знал, при каких обстоятельствах он погиб и 
как это произошло. Мне хотелось узнать правду. 
Я воспользовалась возможностями Интернета. 
Стала писать на различные форумы, обращалась 
к пользователям с просьбой помочь найти сослу-
живцев дедушки. Этой темой заинтересовались 
русскоязычные специалисты, которые живут и 
работают по контракту во Вьетнаме. Выясни-
лось, что во вьетнамском министерстве обороны 
эти документы до сих пор засекречены. Открыт 
только ограниченный доступ к документам до 
1960 года. И неизвестно было, сколько еще при-
дется ждать, когда дело дойдет до 1971 года… В 
открытых вьетнамских источниках только крат-
ко упоминалось о девяти советских летчиках, 
которые в разные годы погибли во Вьетнаме. 
О дедушке, Юрии Николаевиче Пояркове, было 

сказано, что он «1933 года рождения, 
русский, капитан, летчик-инструктор 
истребительно-авиационного пол-
ка Вьетнамской народной армии. 
Погиб в авиационной катастрофе 
30.04.1971 года». 

Анна и остальные родственники 
не теряли надежды, что откликнется 
кто-то из вьетнамских или россий-
ских ветеранов, которые могли хоть 
что-то знать о той авиакатастрофе. 

На связь вышел председатель 
Межрегиональной общественной 
организации ветеранов войны во 
Вьетнаме Николай Колесник и со-
общил, что единственный известный 
ему сослуживец Юрия Пояркова, 
подполковник Лев Петрович Пол-
тев, умер в апреле 2014 года. Все 

последние годы он тяжело болел.
Вся надежда теперь была на вьетнамскую 

сторону. За дело взялся военный топограф, ма-
тематик Нгуен Ле Ань. Он-то и стал ключевой 
фигурой в поисках пропавшего интернацио-
нального экипажа.

Нам удалось связаться с Ле Анем, который 
хорошо говорит по-русски. 

— В свое время я учился на механико-
математическом факультете Московского 
государственного университета имени Ломо-
носова, — рассказывает Ле Ань. — Это было 
очень счастливое время, мы не знали уже, что 
такое голод, упорно занимались. Я до сих пор с 
большой теплотой вспоминаю своих учителей, 
особенно профессора Александра Сергеевича 
Мищенко, который работал в МГУ на кафедре 
высшей геометрии и топологии. Пропавший в 
1971 году летчик Поярков тоже был препода-
вателем. Учил летать на МиГ-21 моего друга, 
первого вьетнамского космонавта Фам Туана, 
единственного в мире летчика, который потом в 
ходе «рождественских бомбардировок» Север-
ного Вьетнама авиацией США сбил бомбарди-
ровщик B-52. Фам Туан говорил, что в космос он 
попал в том числе и благодаря капитану Пояркову. 
Мы оба преклонялись перед нашими советскими 
учителями. У вьетнамцев нашего поколения бла-
годарность в крови. Мы все помним, что для нас 
в свое время сделал Советский Союз. Так что мы 
не могли оставить просьбу внучки летчика Юрия 
Пояркова без ответа. 

Генерал-лейтенант BBC Фам Туан свел меня 
с пилотами, один из них, Кхань Зуй, владел ин-
формацией о том учебно-тренировочном полете. 
Выяснилось, что Юрий Поярков и Конг Фыонг Тхао 
поднялись 30 апреля 1971 года в воздух в 10 часов 
утра. Полет должен был продлиться 30 минут: 5 
минут — до нужной зоны, 20 минут длилась сама 
тренировка, и 5 минут — это время возвращения 
домой. Кхань Зуй объяснил, что летчики держали 
путь на юг и должны были долететь до Фуйен, где 
стоял навигационный маяк. Полет совершался 
на высоте от 2000 до 3000 метров. Вьетнамский 
летчик Конг Фыонг Тхао успел сообщить, что 
учебный полет завершен, и запросил разреше-
ние на возвращение на аэродром, теперь это 
международный аэропорт Нойбай около Ханоя. 
А вскоре с самолетом оборвалась связь. Экипаж 
долго искали. Обстановка тогда была непростая. 
Не хватало бензина даже для сражений, а не то 
чтобы вести длительные поиски.  

После полученной информации стало по-
нятно, что катастрофа произошла на территории 
нынешнего национального парка Тамдао, в 55 км 
от Ханоя. Нгуен Ле Ань восстановил предполагае-
мый маршрут последнего полета МиГ-21У. Само-
лет мог врезаться в гору только в двух местах, 
по двум возможным маршрутам возвращения 
на аэродром. Все другие маршруты, на которых 
обломки самолета давно бы были обнаружены, 
были исключены. Математик предположил, что 
место катастрофы надо искать на подступах 
к вершине горы. Круг поиска был сужен до 5 
километров в диаметре. Ле Ань обвел нужный 
квадрат на карте и стал собирать добровольцев, 
желающих принять участие в поиске упавшего 
самолета. 

«Летчики могли 
катапультироваться,  
а потом погибли от ран»
— Нас предостерегали, что там джунгли. Де-

ревья, кустарники и лианы за полвека заглушили 

все следы. Я знал, что будет трудно, — говорит 
Ле Ань. — Было холодно, лили дожди. Шли осто-
рожно. На склонах было много ловушек для диких 
зверей, в том числе и на медведей. Поднялись на 
гору, по вьетнамскому обычаю зажгли благовония, 
чтобы почтить ушедшие души. 

Добровольцы прочесывали склон метр за 
метром. Сначала нашли два проводка, потянув 
за них, вытащили из земли кусок фюзеляжа, ко-
торый оказался частью левой кабины МиГ-21У. 
Энтузиасты сфотографировали находку и пере-
дали ее вместе с координатами службе спасения 
Военно-воздушных сил. 

Добровольцев попросили прекратить пои-
ски. Им ничего не оставалось, как подчиниться 
приказу. 

— Конечно, сомнения были. В том райо-
не упало немало как американских, так и вьет-
намских самолетов. Это было место воздушных 
сражений. Но вскоре как военные специалисты, 
так и сотрудники Московского государственного 
технического университета гражданской авиации 
подтвердили, что найденный обломок самолета 
принадлежит МиГ-21У. У нас во Вьетнаме было 
только два учебных истребителя. Один МиГ-21У 
до сих пор стоит в аэропорту Нойбай. Стало по-
нятно, что мы нашли именно тот пропавший в 
1971 году истребитель. 

Энтузиасты во главе с математиком сделали 
то, что власти и военные не смогли сделать в 
течение 47 лет.

— О том, что найдены детали самолета, я 
узнала случайно, зайдя на вьетнамский форум, 
— рассказывает Анна Пояркова-Червенко. — Я 
связалась с Ле Анем, поблагодарила его и других 
добровольцев от всей нашей семьи. Если бы этот 
военный топограф не пошел в горы, никто бы не 
пошел. Он математик, карты составляет, имеет 
нужный опыт. И тут проложил нужный марш-
рут. Добровольцы несколько раз поднимались 
в горы. Потом в научную группу поиска вошли 
математики, программист и Ле Тхи Май Хыонг 
— женщина-доктор наук, профессор химии. Это 
была частная инициатива, они запускали бес-
пилотники, применяли научные методы. Из раз-
говора с Ле Анем я поняла, что поиски вскоре 
прекратились, власти запретили добровольцам 
ходить по той территории. Они оформляли офи-
циальные документы, чтобы принять участие в 
следующей экспедиции, которую организовывали 
вьетнамские военные. 

В сентябре поисковая операция в горах Там-
дао стартовала уже под командованием ВВС 
Вьетнама и военного командования провинции 
Тхайнгуен. Джунгли прочесывала группа из 50 
человек, в которую входили как военные, так 
и гражданские специалисты, а также местные 
жители. 

На пятый день поисков были найдены куски 
обшивки самолета, остатки комбинезона, ботинок 
и шлема. А чуть позже — части парашютов, шин 
шасси МиГ-21У. 

Анну Пояркову-Червенко пригласили в по-
сольство Вьетнама в Киеве и взяли у нее об-
разцы ДНК. 

А найденные останки в Ханое тем време-
нем осматривала специально созданная комис-
сия из специалистов Министерства обороны, 
сил противовоздушной обороны и армейского 
судебно-медицинского института. Была прове-
дена военно-криминалистическая экспертиза. 
Первоначальные результаты показали, что в най-
денных объектах костной структуры не обнаруже-
но. А значит, проводить тест ДНК и окончательную 
идентификацию пока рано. Но поисковики верят 
в положительный результат. Операция по поиску 
останков советского и вьетнамского летчиков 
продолжается. Зона поисков расширена.

Военные медики говорят, что еще сохраня-
ется вероятность найти отдельные фрагменты 
скелета, по которым можно идентифицировать 
их принадлежность.

— Ждем новых официальных сообщений от 
Минобороны, — говорит Анна. — Найдены части 
парашютов. И уже звучат предположения, что 
летчики могли погибнуть не мгновенно. Сумели 
катапультироваться, выбраться из самолета, но 
в дальнейшем погибли от ран. А как там было на 
самом деле — неизвестно. Но очень бы хотелось 
узнать правду. 

Если останки летчика Юрия Пояркова все-
таки удастся найти, родственники хотели бы, 
чтобы похороны прошли в Тирасполе, где живут 
его вдова Зинаида Анатольевна и дочь Татьяна 
Пояркова-Михайлова. 

 Светлана САМОДЕЛОВА

“Московский коМсоМолец”    
16 октября 2018 года 
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« В БОЕСТОЛКНОВЕНИЯ 
НЕ ВСТУПАТЬ!»

Советский летчик-инструктор Юрий 
Поярков и его вьетнамский ученик — 

лейтенант Конг Фыонг Тхао. 

В последнее время эксперты все 
чаще отмечают изменение специфики 
российско-украинских отношений. Как 
правило, это связывают с предстоящими 
в следующем году на Украине выборами 
президента и Верховной рады. В Москве 
приоритеты остаются прежними. Од-
нако здесь тоже происходят серьезные 
перемены. Одной из важных новостей 
последних дней стало появление Управ-
ления Президента РФ по приграничному 
сотрудничеству, которое и будет зани-
маться вопросами обеспечения политики 
по отношению к Украине. О том, как будет 
строиться его работа, РИА Новости рас-
сказал директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков.

— Как всегда, в случаях даже незначитель-
ных изменений внутри Администрации Пре-
зидента появляется масса версий различного 
рода экспертов, комментариев специалистов. 
А тут — появление управления с новым на-
званием, да еще и в результате реорганиза-
ции. Некоторые издания пишут о сокращении 
функционала управления, потере влияния его 
куратора, помощника президента Владислава 
Суркова, и так далее. Кому выгодно распро-
странение таких слухов?

— Слухи эти не соответствуют действитель-
ности. Если, как говорится, погуглить или пояндек-
сить, как кому хочется, то можно легко убедиться, 
что источником абсолютного большинства этих 
слухов является украинская пропагандистская 
лаборатория, а первоочередными распространи-
телями — подконтрольные киевским властям СМИ. 
На Украине к Суркову относятся с нескрываемым 
раздражением и опаской. Считают его виновни-
ком многих несчастий украинской власти. При 
любом поводе, связанном с ним, тут же начинают 
распространять сведения либо о готовящемся 
уходе с должности, либо об ослаблении позиций, 
либо о потере влияния. Это известный феномен 
селективного восприятия, когда при любых обстоя-
тельствах нужно придумать аргументы для убеж-
дения самих себя. В таком случае уже неважно, 
что на самом деле происходит, важно, чтобы это 
интерпретировалось в русле желаемого. В Киеве 
хотят, чтобы Сурков ушел, и поэтому пытаются 
найти хоть что-то для подтверждения этого. Когда 
не получается найти — придумывают. К сожалению, 
эти придумки зачем-то регулярно ретранслирует 
пара-тройка российских изданий. Вольно или не-
вольно эти СМИ подыгрывают киевскому режиму 
в его информационной войне с Россией.

— Что же, по вашей информации, произо-
шло на самом деле? В некоторых СМИ гово-
рится о том, что у управления отобрано ку-
раторство СНГ и Украины, что Сурков уходит 
и так далее.

— Произошла реорганизация управления 
президента, которое курирует Сурков. По ини-
циативе самого Суркова. Никакой внешней силы, 
которая могла бы провести изменения президент-
ской структуры, в природе не существует. Задача 

реорганизации — оптимизировать управление. 
Меняются обстоятельства работы, меняются 
задачи, меняются люди для их выполнения. Лю-
бая организация рано или поздно подвергается 
реорганизации.

Что касается кураторства СНГ… Отобрать 
у данного управления кураторство СНГ не мог-
ли, потому что оно никогда не курировало СНГ. 
Управление Президента Российской Федерации 
по социально-экономическому сотрудничеству 
с государствами — участниками Содружества 
Независимых Государств, Республикой Абхазия 
и Республикой Южная Осетия досталось Суркову 
«по наследству». Почему название было таким, 
никому не известно. СНГ в его названии было 
действительно упомянуто, но управление и до 
и после прихода Суркова всеми странами и всеми 
проблемами Содружества никогда не занималось. 
Это ни для кого не секрет. Все знают: до прихода 
Суркова управление занималось отношениями 
с Абхазией и Южной Осетией. С приходом Суркова 
добавились Украина, ДНР и ЛНР. Так что изменение 
названия назревало давно, чтобы привести его 
в соответствие с функционалом.

Что касается самого Суркова, то он работает 
как прежде. Весной распространялась информация 
о том, что он может уйти. Не скрою, у меня и само-
го раньше были сомнения насчет продолжения 
его работы в Администрации Президента. Но по-
том стало ясно, что это не так. Более того, теперь 

можно говорить о выполнении им новых задач. В 
Управлении по приграничному сотрудничеству, 
которое курирует Сурков, появился новый депар-
тамент по сотрудничеству с Украиной. Вряд ли это 
сотрудничество сильно радует киевский режим, 
но оно будет продолжено в том же духе и в том 
же стиле. Это еще одно подтверждение того, что 
Украина остается в ведении Суркова.

— Другая острая тема — сокращение шта-
тов. Распространяют информацию, что поло-
вина сотрудников покинет управление.

— При реорганизации структуры всегда 
какая-то часть людей уходит, какая-то приходит, 
а какая-то меняет функционал. Это объективные 
процессы.

Во-первых, управление не сокращалось. 
В Управлении Президента РФ по социально-
экономическому сотрудничеству с государствами 
— участниками Содружества Независимых Госу-
дарств, Республикой Абхазия и Республикой Южная 
Осетия было 28 штатных единиц. В Управлении 
Президента РФ по приграничному сотрудничеству 
тоже 28 единиц. Как видите, ни больше ни меньше. 
Откуда взялась версия о сокращении управления, 
мне неизвестно. Все документы об этом есть в от-
крытом доступе. Удивительно, что журналистам 
не хватает то ли элементарной усидчивости, то ли 
понимания найти документы и руководствоваться 
ими, а не фантазиями «источников» из украинских 
СМИ.

Во-вторых, при любой реорганизации, как я 
уже говорил, какая-то часть сотрудников действи-
тельно может покинуть структуру. И тот же самый 
вопрос: откуда взялась «половина»? По моей ин-
формации, управление покинут 4–5 сотрудников. 
Где тут «половина», совершенно непонятно.

В-третьих, меняются задачи управления. 
Сейчас ситуация в экономике Абхазии и Южной 
Осетии стабильна. Минский процесс протекает 
в рутинном режиме. Большой войны в Донбассе 
нет. Гуманитарная поддержка республикам Дон-
басса оказывается регулярно. Совершен переход 
от деятельности в экстремальных условиях к по-
вседневной обычной работе. В таких условиях 
на данном направлении нужно меньше людей. Это 
«демобилизация в миниатюре» — чиновники, при-
званные в предыдущие годы на горячие участки, 
сейчас возвращаются к мирной жизни.

Наконец, разумеется, влияет стиль работы 
самого Суркова. Я с ним много лет работал и хо-
рошо знаю: Сурков терпеть не может раздувать 
штаты. Широко известен так называемый закон 
Паркинсона о самопроизвольном росте бюрокра-
тии, о том, что целью работы любого бюрократа 
является увеличение числа подчиненных. Сурков 
этому закону никогда не подчинялся и не следовал. 
Его раздражает, буквально бесит избыток рабочей 
силы. По его мнению, это развращает и портит 
чиновников не меньше, чем коррупция.

Сурков всегда приводит численность аппа-
рата в соответствие с выполняемыми задачами. 
Помню, когда Владислав Юрьевич пришел в Ад-
министрацию Президента в 1999 году, он получил 
кураторство сразу над пятью управлениями: вну-
тренней политики, территориальным, по местному 
самоуправлению, по работе с полномочными пред-
ставителями президента и по вопросам культуры. 
В скором времени все эти управления сократились 
до двух, а потом и до одного. Оно и обеспечивало 
затем весь этот функционал. Количество чиновни-
ков, занимающихся соответствующими вопросами, 
сократилось в несколько раз. Можно сказать, что 
сейчас подобное, только в других масштабах, про-
исходит и в части управления по приграничному 
сотрудничеству.

— То есть сообщения о сокращении фи-
нансирования тоже неверны?

— Какое финансирование имеется в виду? 
Тот, кто распространяет подобные слухи, не по-
нимает, как работает аппарат. Все зарплаты, пре-
мии и командировочные для сотрудников любого 
государственного учреждения зависят от штатной 
численности. Она, как я уже уточнял, не изменилась. 
Если же имеется в виду сокращение финансирова-
ния поставок гуманитарной помощи для жителей 
Донбасса, то это точно неправда, потому что эта 
помощь с каждым годом увеличивается. Об этом 
широко известно. Что касается использования 
внебюджетных фондов, оказывающих помощь 
Донбассу, тут то же самое — рост. О каком сокра-
щении идет речь, не очень понятно.

— Тогда вернемся к вопросу о штатах и ва-
кансиях. Когда заполнятся вакансии и появят-
ся новые сотрудники? Какие уже появились? 
Не повлечет ли за собой этот процесс смены 

кадров каких-нибудь разрывов в работе в столь 
важное время, ведь сейчас в республиках Дон-
басса готовятся к выборам в органы власти, 
нужно обеспечивать процесс переговоров 
в Минске и так далее?

— О конкретных назначениях и вакансиях не-
обходимо говорить с руководителем подразделе-
ния, а не с экспертом. По практике работы любой 
государственной организации, любой аппаратной 
структуры можно понять, что не все штатные еди-
ницы могут быть заполнены. Лучших специалистов 
нужно постоянно искать, переманивать, находить 
им интересные задачи, обеспечивать работу в ко-
манде. Это долгосрочная работа. Под этих людей 
нужны какие-то резервные ставки. И в прежнем 
управлении не все вакансии были заполнены, 
и сейчас наверняка это так.

Часть информации о тех, кто пришел или по-
лучил новый функционал, уже известна. Кури-
ровать отношения с республиками Донбасса 
будет Алексей Филатов. Он с августа занимается 
тематикой Донбасса, обеспечивает необходимую 
работу, в том числе и в связи с проведением 
выборов в республиках. До этого он успешно 
работал в управлении, отвечал за работу с Южной 
Осетией. Так что нет никакого разрыва, это все 
чушь. Уход Максима Полякова никак не отразится 
на работе управления. Минский процесс также 
находится в надежных руках. Теперь этой работой 
занимается Алексей Дмитриевский, профессио-
нальный дипломат, тоже давно работает в управ-
лении. В этом своем новом качестве в минувший 
четверг он уже посетил Берлин, где принимал 
участие в рабочих консультациях представителей 
государств «нормандской четверки».

Разумеется, могут прийти еще новые люди 
под новые цели. Уверен, у Суркова есть задачи 
получить новые направления работы. Под них он 
и будет использовать имеющиеся вакансии и бу-
дет их заполнять по мере получения новых задач 
от руководства.

— Кстати, о выборах в ДНР и ЛНР. Сей-
час много говорят о работе по их подготовке, 
международных наблюдателях, деятельности 
политтехнологов…

— Выборы в ДНР и ЛНР проходят, потому что 
ни в коем случае нельзя допустить вакуума власти. 
Минские соглашения со стороны Донбасса необ-
ходимо выполнять. Это целый комплекс полити-
ческих, экономических, гуманитарных решений, 
проблем в сфере безопасности. Всем этим и долж-
ны заниматься власти республик. Выборы важно 
провести по правилам демократических процедур. 
Для этого республиканские власти приглашают со-
ответствующие группы наблюдателей. Избиркомы 
в Донецке и Луганске дали согласие на участие 
международных наблюдателей — из России, Ев-
ропы и Америки. Так же было и на предыдущих 
выборах в республиках в 2014 году.

Что касается работы политтехнологов, они 
появляются везде, где проходят выборы. Работа та-
кая. Мне известно, что в Донецке и Луганске в связи 
с предстоящим 11 ноября голосованием работают 
те же самые политтехнологи, которые работали 
с властями республик в 2014 году: знаменитый 

«Патриот» и «Чайка». Я лично их знаю. Они там 
работают с согласия сотрудников управления 
по приграничному сотрудничеству. Никаких других 
российских политтехнологов и консультантов там 
нет. А о самозванцах и говорить нечего.

— Давайте еще раз вернемся к вопросу 
о задачах нового управления.

— Управление президента называется 
«по приграничному сотрудничеству». Такое со-
трудничество очевидно необходимо везде, где 
есть границы России. А, как известно, «границы 
России нигде не заканчиваются». В современном 
мире границы — это не только и не столько линии 
территориального разграничения между государ-
ствами. У всех стран есть интересы, выходящие 
за пределы политической географии, — экономи-
ческие, культурные, гуманитарные и так далее. И 
у России много в каких сферах есть свои интересы. 
В первую очередь речь идет о ближнем зарубежье. 
Но не исключаю, что какая-то активность будет 
и в зарубежье дальнем. Гадать и предсказывать, 
где именно и вокруг каких границ это сотрудниче-
ство будет происходить — бессмысленно. Жизнь 
покажет.

— Если вернуться к украинскому направ-
лению, что здесь сейчас является важным?

— Можно с уверенностью сказать, что Украи-
на перешла в режим перманентной избиратель-
ной кампании: президентские выборы в марте 
и парламентские в октябре следующего года уже 
полностью определяют логику действий самых 
разных политических сил. Эта долгая кампания 
может закончиться лишь с формированием ново-
го правительства страны — в самом конце 2019 
года. Если не произойдет ничего экстраординар-
ного. Такие сценарии также нельзя сбрасывать 
со счетов.

Однако это не значит, что будущая украинская 
власть, обновив мандат, сможет отказаться от вы-
полнения «Минска-2». Любые попытки саботажа 
или торпедирования со стороны Киева соглашений 
«нормандской четверки» будут блокироваться.

К сожалению, в последнее время в Киеве 
сделали новые шаги, ухудшающие возможность 
переговоров по объединению в общее политиче-
ское пространство с Донбассом. Я имею в виду 
инициативы, связанные с дальнейшими ограни-
чениями на использование русского языка и соз-
данием автокефальной украинской православной 
церкви. Эти инициативы обессмысливают часть 
мер по укреплению доверия, над которыми про-
водится колоссальная дипломатическая и экс-
пертная работа.

В ближайшее время в условиях доминиро-
вания в Киеве популистской риторики ожидать 
выполнения мер безопасности, экономических 
и гуманитарных пунктов Минских соглашений 
не приходится. Не говоря уже о политических обя-
зательствах. В части политических мер в Киеве 
не только не сделали необходимые шаги по ис-
полнению соглашений, но, скорее, наоборот — се-
рьезно усложнили их реализацию. Поэтому именно 
Киев несет полную ответственность за торможение 
выполнения Минских соглашений.

РИА Новости.

ПРИГРАНИЧНОЕ 
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Многие из нас, гуляя на природе, наблюдают 
грустную картину: в лесу и особенно  

на берегах рек и озер валяются упаковки  
от чипсов, пустые бутылки, пакеты... 

Зачастую этот мусор не убирают годами, 
и он, накапливаясь, превращается в 

уродливые зловонные мини-свалки — ведь 
во многих случаях прибрежные территории 

являются бесхозными. В этой ситуации есть 
всего один выход — засучить рукава и убрать 

все своими силами. 
Минприроды России при содействии 

движения ЭКА и МОО «Природоохранный 
союз» организовало акцию «Вода России».  

Ее цель — очистить берега водоемов 
от мусора и сформировать бережное 
отношение людей к природе вообще  

и к водным ресурсам в частности. 
Сегодня дело, в котором вначале 

участвовали отдельные активисты, 
переросло в целое волонтерское движение. 

На свалке много неожиданных 
находок 
Если мусор не убирать, со временем он подберется 

и к твоему дому.
В этом уверена Серафима Доманова — впервые 

она стала волонтером во время учебы на пиарщика в 
Алтайском государственном университете. Девушка 
проходила учебную практику в компании, где прово-
дилась акция по сбору мусора в проливе Малого моря 
на Байкале. Заявляя о своей экологической ответствен-
ности, компания пыталась завоевать себе хорошую 
репутацию. Вместе с сотрудниками Серафима должна 
была выезжать на побережье и очищать его от всякого 
хлама. Эта работа показалась ей настолько важной и 
значимой, что она продолжила ее самостоятельно, даже 
уже когда практика закончилась. 

— Однажды, очищая берег озера от мусора, я 
увидела одну бутылку, нагнулась, чтобы забрать ее, а 
там рядом еще блестит стеклышко — вторая... Взяла 
вторую, а под ней оказалась еще одна. И так далее — 
обнаружился целый склад бутылок. В итоге образова-
лась яма два на два метра и в глубину почти метр. Нас 
было три хрупкие девушки — пришлось звать подмогу... 
Это было во время первой акции, в которой я участво-
вала, — «360 минут ради Байкала». В другой раз мы 
наткнулись на старый холодильник без задней стенки и 
кровать с железной сеткой. Все это богатство валялось 
на берегу озера Байкал, причем ближайшие поселения 
расположены в 5 км от этого места. Получается, люди 
привезли свой хлам сюда специально — подальше от 
своего дома. Часто выбрасывают на берег покрышки от 
автомобилей, сантехнику, как-то мы обнаружили даже 
старую шубу...

Но львиная доля мусора — это пластиковые бутылки 
и полиэтиленовые пакеты, которые никогда не сгниют 
сами. Их нужно везти на заводы и перерабатывать. 

— Производство пластика для массового потреби-
теля началось не так давно, но он уже заполонил весь 
мир, — продолжает Серафима. — Лично я считаю, что без 
пластиковой тары можно обойтись. Сама хожу в магазин 
с одной и той же сумкой, чтобы не покупать одноразовые 
полиэтиленовые пакеты. Я думаю, многие люди готовы 
перейти на бумажные пакеты и тканевые сумки. Ведь 
еще недавно даже за молоком ходили с бидонами... 
Конечно, сейчас пытаются переходить на переработку 
вторсырья, во многих местах ставят контейнеры для 
раздельного сбора мусора. Но однажды я наблюдала 
за тем, как приехавшая мусорная машина сваливает 
все из этих контейнеров в одну кучу... Такие моменты 
наносят колоссальный вред — люди разочаровываются 
и перестают сортировать мусор. 

По словам девушки, особенно жалко смотреть, как 
загрязняют красивейшее озеро Байкал. Свой ущерб 
наносят также браконьеры, которые ставят нейлоновые 
китайские сети на рыбу. Их отличие от капроновых сетей 
в том, что они не гниют и наносят вред природе. Так как их 
стоимость в разы меньше обычных, браконьеры, убегая 
от сотрудников рыбнадзора, часто просто бросают их. 
Оставляют они такие сети в водоемах и в том случае, 
когда день не задался, рыбы не поймали. Если их не 
уберут волонтеры, то такие сети останутся навечно. В 
них запутывается, погибает и впоследствии разлагается 
рыба и другая речная живность. 

Серафима Доманова рассказывает, что до ме-
ста сбора мусора порой ехать приходится по 4 часа, 
и 6 часов отводится на уборку. Но местные волонтеры 
считают, что это удивительная возможность сочетать 
приятное с полезным: и мусор убрать, и полюбоваться 
прекраснейшим Байкалом. Поэтому многие приезжают 
сюда целыми семьями. В акции может принять участие 
любой желающий. Нужно лишь зайти на сайт волонтеров 
www.чистыеберега.рф и присоединиться к группе или 
же организовать свою акцию. 

Холщовые сумки спасут  
 от экологической катастрофы 
Виктория Лабзукова из Воронежа согласна, что в 

каких-то случаях можно отказаться от благ цивилизации, 
чтобы улучшить экологию планеты. 

— Экологическая ситуация в нашем регионе ухуд-
шается, — сокрушается Виктория.— Раньше купались 
во всех реках, сейчас, например, на Воронежском водо-
хранилище этого не рекомендуют. Общая для всех беда 
— мусора становится все больше. Появилось очень много 
одноразовых вещей. Упаковку упаковывают в упаковку 
— это совсем никуда не годится. Но мы пытаемся этому 
противостоять. В ходе наших акций мы дарим людям 
холщовые сумки, чтобы они ходили с ними в магазин. 
Такая сумочка сворачивается в мешочек и занимает 
очень мало места. Еще хорошей мерой я считаю, чтобы в 
магазинах полиэтиленовые пакеты были платные. Тогда 
люди меньше их покупают. 

Когда-то Виктория училась на строителя, потом 
работала экономистом, а в последние годы ее жизнь 
полностью захватила борьба за экологию. В обществен-
ной работе ей помогает муж, ветеринар по профессии, 
и 5-летняя дочка. Вместе с другими волонтерами по 
выходным они освобождают берега воронежских рек 
от мусора. 

— Мы очищали и Воронежское водохранилище, 
и реку Девицу, и участок Дона в городе Павловске, — 
говорит Виктория. — Больше всего меня удручает, что 
как только мы уберемся, через какое-то время опять 
на этом же месте вырастает куча мусора. Некоторые 
наши активисты из-за этого перестают верить, что мы 
занимаемся чем-то полезным. А однажды около Дона 
поставили мусорные контейнеры, но через несколько 
дней их просто-напросто украли! После этого случая 
неподалеку в селе Лосево Воронежской области местная 
администрация проявила хитрость и прикрепила кон-
тейнеры к земле, так что украсть их стало невозможно. 
Вот там теперь чисто. 

Еще одна проблема заключается в том, что дачники 
и сельские жители не всегда заключают договора на вы-
воз мусора. И несут все в один общественный контейнер. 
А если контейнеров нет — то в лес или на обочины дорог. 
Похоже, многие просто не понимают, какой ущерб они 
наносят этим природе.

— Однажды мы собирали мусор, а отдыхающие 
около речки у меня спросили: «А сколько вам платят?» — 
вспоминает Виктория. — Я им ответила, что нисколько, 
но они не поверили. Они почему-то думают, что мусор 
за них кто-то всегда должен убирать: или администра-
ция, или какие-то службы. Действовать самим многим 
просто не приходит в голову... Интересно, что когда на 
сбор мусора выезжают неподготовленные школьники и 
студенты, они пропускают много хлама. Бычки, фантики, 
пакеты — для них это уже даже не мусор, а привычный 
ландшафт. 

Немалую лепту в дело борьбы с загрязнением окру-
жающей среды вносят и обычные дачники — среди них 
появляется все больше сознательных граждан, интере-
сующихся не только грядками и цветами на собственных 
участках. Одна из них — Валентина Петровна, которая 
каждое лето приезжает в село Молоди Чеховского райо-
на, чтобы насладиться природой. 

— Мы с сыном очень любим отдыхать на нашей реч-
ке Рожайке, — говорит Валентина. — Еще несколько лет 
назад мы могли в ней купаться. Сейчас, к сожалению, она 
в ужасном состоянии, грязная, вода желтая — видимо, 

сливают отходы туда. У нас осталась одна отрада — про-
сто загорать на берегу. И вот как-то мы пришли на речку 
загорать, а вокруг столько мусора! Я, недолго думая, тут 
же на месте нашла пустой пакет и начала убирать весь 
этот хлам. Вокруг люди: кто рыбу ловит, кто шашлыки 
жарит, кто просто загорает, а я хожу, мусор собираю. 
Один мужчина подошел и стал помогать. В результате 
мы собрали целых три пакета. Удивительно — ведь в эти 
места многие приезжают постоянно. И располагаются 
на собственном же мусоре — неужели им приятно? 
Мы пока что не присоединились ни к каким акциям, 
убираемся просто для себя. Но, думаю, надо кидать 
клич соседям — пойдем убираться вместе. 

    
Поначалу уборкой берегов водоемов занимались 

единичные активисты, проводились разовые акции. 
Им приходилось сталкиваться с множеством проблем: 
куда вывозить собранный мусор, как оповещать участ-
ников акции, чтобы пришло как можно больше людей 
и т.п. Сложно было подсчитать и количество собран-
ного мусора — кто-то измерял его мешками, кто-то 
грузовиками. 

Постепенно все большее число людей стало осо-
знавать важность очистки природных ресурсов и при-
соединяться к активистам. И в 2017 году всероссийская 
экологическая акция «Вода России», которая проходит 
с 2014 года, была включена в план мероприятий Года 
экологии Правительства России. 

В 2017 году это волонтерское движение насчиты-
вало полтора миллиона участников. Ими было собрано 
около 24 000 «КамАЗов» мусора и проведено 8284 акции, 
в ходе которых очистили 10 000 берегов рек и озер. 

Во время проведения чемпионата мира по футболу 
в этом году более 60 000 волонтеров акции собрали 
более 17 000 мешков мусора. Уборки прошли на 
берегах водоемов в 10 регионах, принимавших 
мировое первенство по футболу. 

— В 2018 году, объявленном Президентом 
России Годом добровольца, мы планировали при-
влечь до 2 миллионов волонтеров к акции по 
уборке берегов в рамках ФЦП «Вода России». 
Это большая цифра. Для сравнения: на старте 
в 2014 году в акции приняли участие 200 тысяч 
человек. Рост числа участников за 4 года практически 
в 10 раз — амбициозная цель и отличный результат, — 
рассказал «МК» министр природных ресурсов и эко-

логии Российской Федерации Дмитрий Кобылкин. 
— При этом мы не ставим количественные результаты 
во главу угла. Важно вовлекать людей в волонтерство, 
предоставляя возможность для реализации их идей и 
потенциала. Мы наблюдаем стабильный рост количе-
ства и качества мероприятий по уборке берегов по всей 
стране. При этом в некоторых регионах волонтеры уже 
сейчас отмечают уменьшение количества оставленного 
на берегах водоемов мусора, что является хорошей 
тенденцией. 

Сами волонтеры утверждают, что сбор мусора 
может быть очень увлекательным занятием. И хотя эта 
акция включает в себя разнообразные конкурсы, лекции 
и экобеседы, но самая интересная ее часть все-таки 
практическая — это, собственно, работа в полях. 

Мусор может стать уликой  
в расследовании 
Пока одни думают над концепцией развития чистой 

планеты, другие принимают решительные меры. Семен 
Сесекин из города Артема Приморского края, про-
граммист по профессии, активный участник местных 
спортивных забегов и примерный семьянин (у него 
есть любимая жена, а зимой он станет папой), вступил 

в настоящую борьбу с теми, кто загрязняет природу. 
— У нас тут реки находятся в плачевном состоянии, 

— говорит Семен, активист местного общественного 
движения «Экологический десант». — Около одной из 
них, метрах в 5–10 от воды, стоит большой мусорный 
контейнер — отходы из него вывозят редко, все вокруг 
в итоге завалено мусором, который попадает и в саму 
реку. Однажды мы решили выяснить, чье это хозяйство, 
— пришлось в нем покопаться. По чекам мы поняли, что 
мусор привезли из близлежащих магазинов. Но только в 
одной торговой точке директор прислал машину и вывез 
этот мусор, остальные же начали открещиваться — мол, 
это не наше. Тогда мы пошли в администрацию и предо-
ставили доказательства — в результате нарушителям 
назначили штраф по 5 тысяч рублей. А вообще за такой 
проступок штраф может доходить до 20 тысяч рублей. 
Это место мы постоянно убираем, складируем мусор в 
мешки и просим администрацию вовремя вывозить их. 
Убирают не сразу, хлам может до двух недель стоять, и 
один раз начал даже гнить, но потом машина все-таки 
приехала... Короче, глаз да глаз нужен и за бизнесом, 
и за администрацией.

По словам Семена, акции по сбору мусора уже 
давно стали праздником для его друзей-активистов.

— У нас на один из субботников была приглашена 
скрипачка, которая играла для наших активистов, пока 
они собирали мусор, — рассказывает Семен. — У моего 
товарища в июле был день рождения — так он отметил 
его вместе с нами на субботнике: жарили шашлыки, 
пригласили друзей, привезли детей, в тот день также 
мы собрали особенно много мусора. 

По мнению Семена, бывает трудно привлечь к рабо-
те студентов, мол, они ребята молодые, мусор собирать 

для них зазорно. Люди постарше охотно участвуют в 
акциях. И маленькие дети сразу же берутся за дело, 
пытаясь помочь родителям.

— У нас был случай, когда наш один активист привел 
3-летнюю дочку, — говорит Семен. — Мы собрались, 
чтобы просто обсудить детали будущей акции, сама 
уборка в этот день в планы не входила. Мы удивились, 
что девчушка за нашими спинами начала самостоятельно 
собирать мусор. 

Семен уверен, что важнее всего сформировать у 
людей новый взгляд на привычные вещи, заставить их 
понять, что каждый из них несет долю ответственности 
за чистоту планеты. 

— У нас тут есть предприниматель, который торгует 
запчастями, а сзади его точки — овраг, куда выбрасывали 
покрышки от автомобилей, там скопилось их десятки. Мы 
просили его вывезти эти покрышки, но он отнекивался. 
Потом мы сообщили в администрацию, нам выделили 
подрядчика, который эти покрышки вытягивал из оврага 
экскаватором. 

— Не боитесь ли вы мести со стороны нарушителей 
порядка?

— Нет, не боюсь. Для меня главное, чтобы наши 
дети жили хорошо, чтобы было чисто и приятно. Иногда 
не получается договориться с людьми мирно, но в этих 
случаях мы действуем в рамках закона. 

Волонтеры на отдыхе: 
мусорные квесты 
— Волгоград — один из самых грязных городов, а 

Волга — одна из самых загрязненных рек. Я посчитал, 
что должен помочь родному краю и убрать накопившийся 
мусор, — говорит куратор регионального волонтерского 
экологического штаба Волгоградской области Иван 
Петров. — Все началось с того, что я распечатал на 
принтере листовки, которые призывали людей, отдыхаю-
щих у водоемов, не мусорить. И мы с друзьями поехали 
их раздавать. Потом стали организовывать уборки. В 
начале нашей работы мы многого не знали: например, 
покупали неплотные мешки для мусора — когда они на-
бивались, то рвались, и мусор рассыпался... Теперь все 
волонтеры проходят инструктаж перед началом акций. 
Им объясняют, например, что нужно быть в длинных шта-
нах, чтобы не порезаться тростником, и многое другое. 
Это только на первый взгляд собирать мусор легко, а на 
самом деле есть много подводных камней. 

Поскольку привлечь молодежь к акциям не так-
то просто, организаторы придумали уборки в форме 
квестов. 

— Суть их следующая: кто найдет самый необычный 
мусор и докажет, что эти артефакты представляют цен-
ность, тот и победил, — говорит Иван. — Для молодежи 
мы создаем гугл-форму и делаем рассылку по волон-
терам, которые зарегистрированы в базе.

А вот какую историю нам рассказал руководитель 
просветительских проектов ФЦП «Вода России» Илья 
Разбаш: 

— На Российском национальном юниорском водном 
конкурсе Ваха Ахматов, учащийся 10-го класса Герзель-

Аульской СШ №2 Чечни, провел собственное ис-
следование и оценил состояние местной реки 

Аскай. Для исследования он взял три пробы 
воды: в устье, с середины и у истока реки. По 
результатам анализа был сделан вывод, что 
река сильно замусорена. Тогда юный исследо-
ватель вместе со своим педагогом организовал 
акцию по очистке берегов водоема. Интерес-
ная особенность: эта речка разделяет Чечню 
и Дагестан. Парень не только убрал берег со 

стороны своего села Герзель-Аул, но и напи-
сал в администрацию села Тухчар в Дагестане, 
где жители тоже провели уборку, объединив два 
региона в одном полезном деле. 

А в Ростовской области однажды обычные 
осенние каникулы превратились для местных 
школьников в настоящий десант по очистке бе-
регов реки Дах в Республике Адыгея. 

— В прошлом году мы ездили с классом на 
экскурсию в Адыгею, — говорит 14-летний активист 

Андрей Иванов из города Батайска Ростовской 
области. — Когда мы пришли на берег реки Дах, 
обнаружили там много мусора. Нас было 15 чело-
век — ну, мы и решили провести время с пользой. 
Обидно ведь, что испорчено такое красивейшее 
место. У нас в школе есть экологический отряд, в 
который входят ребята начиная с семи лет.

Андрей разговаривает по-взрослому уверенно, 
берет на себя ответственность и мыслит глобально. 

Вместо того чтобы убивать время за компьютером, 
делает полезное дело — по выходным с друзьями 
очищает берега рек. В будущем он хочет стать лет-
чиком, но говорит, что волонтерскую работу в любом 

случае не забросит. 

Обучение на свалке 
— В наших акциях участвуют школьники, юнармей-

цы, кадеты, представители ДОСААФ, да и просто все не-
равнодушные люди, — говорит руководитель управления 
региональной общественной организации «Гвардия» 
ТиНАО Москвы Евгений Томшин. — Вначале люди 
замечают скопления мусора, присылают информацию 
волонтерам-организаторам, они фиксируют точки на 
Яндекс-картах. Там уже назначают день сбора мусора, 
и все массово выходят на акцию. В ходе сбора мусора 
юнармейцы и кадеты попутно изучают картографию, 
топографию, работу с компасом и много других смежных 
дисциплин. Поэтому можно сказать, что мусор удается 
собирать, не прерывая учебного процесса. 

— Наша цель — оторвать детей от компьютера и 
заинтересовать их событиями в реальной жизни, — 
продолжает начальник штаба местного отделения РО 
ВВПОД «Юнармия» ТиНАО Марина Ремнева. — К сожа-
лению, поколение 1990-х и 2000-х годов уже не владеет 
многими навыками, которыми владели предыдущие 
поколения, не ориентируются на природе. И, впервые 
попадая в детский оздоровительный лагерь или на 
акции, испытывают страх. Зато потом возвращают-
ся домой в полном восхищении. К нам в «Юнармию» 
вступают изначально мотивированные дети, кому все 
в жизни интересно. Мы не заставляем их работать, а 
в игровой форме обучаем ориентироваться на мест-
ности, наблюдать за тем, что происходит вокруг нас, а 
также проявлять участие в решении проблем. Если они 
видят свалку, они уже не проходят мимо, а сообщают о 
ней, а дальше мы назначаем день уборки, приезжают 
волонтеры, и убираемся вместе. 

— Первые волонтеры, которые к нам пришли, были 
люди, которые отдыхали где-то на природе и начали сами 
убирать мусор вокруг, — продолжает свой рассказ Евге-
ний Томшин. — Но, как и в любой работе, людям нужно 
видеть результат. Поэтому мы решили взвешивать, кто 
сколько мусора собрал. Победители получают призы. 
Отходы мы разделяем изначально: отдельно стекло, от-
дельно пластик и так далее. Сейчас пытаемся наладить 
связь с организациями, которые принимают мусор и 
даже платят за него небольшие деньги. Из этих средств 
мы организуем призовой фонд для победителей. 

По словам Евгения, когда активисты идут по бере-
гам водоемов, собирают мусор, отдыхающие смотрят 
недоумевающе и никто из них пока не присоединился 
к волонтерам. Но активисты надеются, что люди заду-
маются о необходимости сохранить природу и хотя бы 
не будут оставлять мусор после себя. 

Ольга ЕРМАК.
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С ДВОРНИКАМИ

Утренняя пробежка для современной молодежи — скорее 
норма жизни, чем что-то удивительное. Равно как и раздель-
ный сбор мусора — нынче в моде и спорт, и осознанное потре-
бление. ЗОЖ, короче говоря. Так почему бы не совместить? 
Московские активисты позаимствовали у европейцев новый 
вид досуга — плоггинг, то есть бег с мусорными пакетами. 
Все просто: вышел на пробежку, увидел мусор, наклонил-
ся, собрал… И так — на сколько сил хватит. Корреспонденты 
«МК» проверили, легко ли это — следить за чистотой родного 
города на бегу.

Последние теплые дни осени идеально подходят для того, чтобы выйти 
на пробежку в районный парк. Пакеты для мусора готовы, внимание — на 
газон. На первый взгляд кажется, что и убирать-то нечего — вроде чисто, 
аккуратно. Вот только бутылка валяется... и два окурка... и обертка от мо-
роженого... и кто-то, кажется, чек из магазина выбросил...

В общем, процедура чем-то напоминает сбор грибов или первой лу-
говой земляники: когда сначала вроде ничего нет, а потом шаг за шагом, 
наклон за наклоном — так полное лукошко и набирается. 

Или, как в нашем случае, полный пакет. 
Хотя если при сборе грибов можно передвигаться медленно, за-

глядывая под каждый куст, то здесь соображать приходится быстрее 
— в прямом смысле на бегу. Тут пригодятся и хорошее дыхание, и острое 
зрение — окурки-то не сразу заметишь! Также не стоит забывать про хо-
рошую, пружинящую обувь: бег есть бег, тут и тормозить надо быстро, и 
от асфальта отталкиваться. 

— А что вы делаете? Мусор собираете? А зачем, вон же урна стоит? 
— прогуливающиеся вокруг пруда мамы с детьми и пожилые пары без 
внимания происходящее не оставляют. 

Да, конечно, урна стоит. Вот только донести до нее пустую бутылку, 
кажется, не каждому под силу. Иначе почему пластик валяется то под 
скамейками, буквально в паре метров от урн, то под деревьями, впере-
межку с каштанами и желудями? О том, что на другом конце парка стоит 
контейнер для раздельного сбора мусора, и вспоминать нечего — если б 
он был интересен гуляющим, нас бы тут не было.

На берегу пруда несколько детей кормят уток булочкой с изюмом. 
Мальчик в забавной синей шапке, вдохновившись, хватает с земли обертку 
от шоколадки и бежит к нам — вот, пожалуйста, юный фанат плоггинга 
готов! Но тут его останавливает окрик:

— Максим! Не хватай грязь с земли, ты что! Ты же потом захочешь свои 
орешки есть, а руки грязные! — вот мама и задушила прекрасные порывы. 
Ребенок быстро кладет фантик в наш пакет и возвращается — навстречу 
влажным салфеткам и антисептическому гелю для рук.

Да, один нюанс мы не учли — на такую экологическую пробежку стоило 
захватить перчатки. Согласны с мамой Максима: голыми руками хватать 
с земли окурки да грязные бумажки — сомнительное удовольствие. Но, 
с другой стороны, мы и орешки прямо тут есть не планировали… В сле-
дующий раз будем знать!

— Зачем вам оно надо? Есть же дворник тут, он все убирает, — коммен-
тарий проходящей мимо молодой женщины с собакой (в руках пакетики, 
все культурно!), кажется, не в бровь, а в глаз. Действительно, зачем? Мы 
же платим и налоги, и услуги ЖКХ оплачиваем… Неужели уборка мусора 
в них не входит?

Входит, конечно. Однако современная мода на здоровый образ жиз-
ни дала толчок простому принципу: хочешь, чтобы было чисто, — сделай 
это сам.

Плоггинг сейчас — самый модный фитнес-тренд 2018 года. Он появился 
в Швеции в 2016 году, а само слово plogging происходит от шведского plocka 
upp (поднимать) и английского jogging (бег трусцой). Смысл очень простой: 
надо бежать и во время пробежки поднимать мусор, который встречается 
на пути. Польза для тела и для природы, так сказать, прокачиваем ноги 
и карму одновременно. В России новомодный тренд прижился, упав на 
плодородную почву увлечения ЗОЖ в принципе. Появился он только в 2018 
году: в феврале в Рунет выложили шведский ролик, в котором мужчины бегут 
под бодрую музыку, складывая мусор в мелкие пакеты. Его увидел один из 
сотрудников парка «Кузьминки-Люблино», переслал знакомой бегунье... 
В итоге первый забег прошел в парке имени Шкулева в Люблине в апреле 
этого года. Около двадцати участвовавших москвичей-добровольцев со-
брали двадцать пятидесятилитровых мешков мусора. 

Как показало время, плоггинг — явление скорее народное. Второй 
забег прошел в мае. Организовала его студентка-эколог из Университета 
нефти и газа им. Губкина Мария Терентьева. 

— О плоггинге я узнала из группы в соцсетях и в рамках своего уни-
верситета решила провести такую акцию, — рассказывает девушка. — 
Бегали вместе со студентами в Битцевском парке: пришли где-то десять 
человек с мешками и побежали. Погода была неприятная, дождь, но нам 
это не особо помешало, ведь все уже собрались. Мусор не будет ждать 
хорошей погоды. Мы бегали час, собрали 20–30 мешков, среди мусора в 
основном одноразовые мангалы. 

Девушка рассказала, что физически такой забег был несложным. Но 
мы все-таки считаем, что неподготовленному человеку бегать час, да еще 
и с приседаниями и нагибаниями, будет непросто. 

Акция проходила и в других районах Москвы, в том числе при поддержке 
Мосприроды. Так, например, плоггинг проводили на особо охраняемых 
природных территориях — в парке «Кузьминки-Люблино» в ЮВАО. Если у 
кого-то будет желание повторить, город поддержит.

— Если москвич хочет организовать акцию в своем районе или дворе, 
конечно, лучше обратиться в управу района с конкретными предложения-
ми. Если возникает желание провести подобное мероприятие на ООПТ, то 
необходимо связаться с дирекцией соответствующего округа. Желающие 
смогут присоединиться либо к уже запланированному мероприятию, либо 
принять участие в организации нового, — разъяснили в ведомстве. В мире 
уже проводятся настоящие забеги плоггеров, где первое место дают не 
только за скорость, но и за количество собранного мусора. 

Следующий забег студенты-экологи планируют провести в ланд-
шафтном заказнике у Теплого Стана. Вообще же в России это пока что 
увлечение скорее народное: вместе с друзьями или поодиночке уже бе-
гали в Калининграде, Ухте, Челябинске, Питере, Перми и других городах. 
Видно, что людям увлечение пришлось по вкусу, хотя медики настроены 
не так позитивно. 

— Бегать — это хорошо, но надо знать, как бегать, — разъяснила врач-
терапевт Ирина Ефимова. — Во-первых, крайне не полезно делать это в 
городе. Всем известно, что грязный воздух и асфальт не приносят пользу 
нашим легким и коленям. Во-вторых, бегать и при этом еще и нагибаться 
не так просто. Для бегуна это не так удобно, не получается контролиро-
вать положение рук и плеч, что важно для правильной пробежки (иначе 
вы будете быстрее уставать и не получите должного оздоровительного 
эффекта для тела). И самое важное — дыхание. Главное в плоггинге — не 
останавливаться, а именно поднимать мусор на бегу. Иначе вы каждый раз 
будете сбивать дыхание и просто выдохнетесь минут через 10. А учитывая, 
что у нас мусор в лесах и парках лежит не только на главных дорожках, но 
и в чащах, где спокойно бежать и не сбиваться будет трудно, я бы посо-
ветовала лучше спортивную ходьбу — это проще. 

Огромный парк вроде кузьминского — отличная площадка для плог-
гинга, причем выбирать лучше не самые популярные дорожки. Потому что 
второй по популярности вопрос, который мы слышали во время пробежки 
вокруг небольшого Зюзинского пруда: «А зачем убирать, все же чисто?» 
Действительно, в популярных зонах отдыха московские дворники работают 
на совесть. А вот в чуть более заброшенных — например, в долине реки 
Коршунихи близ Севастопольского проспекта — для будущих фанатов 
плоггинга еще непочатый край работы.

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

Кто спасает водные 
ресурсы страны  
от уничтожения

СТОЧНАЯ РЕКА, 
МУСОРНЫЕ БЕРЕГА

В Москве набирает 
популярность новое 
экологическое движение

Серафима Доманова 
(первая справа)  
вместе с подругами  
наткнулась на  яму с 
пустыми бутылками 
около озера Байкал.

Вот такие холщoвые 
сумки дарят 
активисты Центра 
экологической 
политики Воронежа 
людям, призывая их 
отказаться от пакетов.

Акция «Вода России» 
по сбору мусора 
вдоль рек и водоемов 
прошла более чем в 80 
регионах России.

Ирина Воронина  
из Липецкой 

области 
объединила 

школьников в 
борьбе с мусором.

Волонтеры  
из Волгограда  

на акции  
«Вода России».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отделяемая часть со-
ставной ракеты. 4. «Миссия» кондиционера в 
помещении, где нет отопления. 10. Толковый 
талмуд С.И.Ожегова. 11. «Гример» старых фото-
графий. 13. Часть суток, что длится от позднего 
вечера до раннего утра. 14. Царица из зелено-
волнистой яшмы, которая находится в Государ-
ственном Эрмитаже. 15. Профи, задающий 
вопросы на пресс-конференции. 16. Фраза 
классика в сочинении одиннадцатиклассника. 
18. Тяжелое чувство на душе после очень не-
приятного разговора. 20. Спортивная игра с 
шарами и кеглями. 22. «Розги» среди предметов 
в художественной гимнастике. 23. Подводная 
лодка капитана Немо. 24. Домашний стадион 
футбольного клуба «Олимпик» из Марселя. 27. 
Флаг в руке болельщика сборной России по фут-
болу. 30. Женская ночная рубашка. 32. Остов 
абажура. 34. Мамаша будущего царя зверей. 
35. Отделка плиткой стен в ванной комнате. 
36. Экранизированный хит. 38. Меховая обувь 
у северных народов. 39. Блюдо, которое пода-
вали последним в Прощеное воскресенье. 40. 
Теория и практика подготовки и ведения боя. 41. 
Сетка-сумка советской хозяйки. 42. Изгородь 
с воротами на выезде из деревни.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Большое казачье селение. 
2. Белый налет на мебели в квартире неряхи. 3. 
Грубый и невоспитанный подросток. 5. Масса 
товара с упаковкой. 6. «Белое каление» босса, 
орущего на нерадивых сотрудников. 7. Перетя-
нутая веревкой охапка хвороста. 8. Дядя Вася, 
который каждый день пьет самогон. 9. Число, 
изображаемое единицей с дюжиной нулей. 10. 
Электроприбор, «наматывающий» киловатты. 
12. Свидание на французский лад. 17. Свое 
толкование пьесы режиссером. 19. Цена товара 
в повседневной речи. 20. Земляк биатлонистки 
Дарьи Домрачевой. 21. Расстояние от поверх-
ности до дна. 25. Управляемый архиереем 

церковный округ. 26. «Умное» название изгоя 
общества. 27. Важнейшее качество швейцар-
ских часов. 28. Родная страна в строках поэта-
патриота. 29. «Зевотная» атмосфера унылой 
вечеринки. 31. Пробка, закупоривающая бочку. 
33. Казачий офицерский чин в царской армии. 
34. Резинка, уничтожающая карандашный след. 
37. «Подиум», по которому «дефилируют» под-
руги яхтсменов. 38. Насмешливое замечание 
из уст медсестры.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бассейн. 4. Ломбард. 10. Лангуст. 11. Рейтинг. 13. Идея. 14. Торг. 15. 
Рефлексия. 16. Лоскут. 18. Колесо. 20. Поверка. 22. Гарантия. 23. Ретривер. 24. Супермен. 
27. Банкомат. 30. Цигейка. 32. Скелет. 34. Эгоист. 35. Выпускник. 36. Урок. 38. Коса. 39. 
Дворник. 40. Угонщик. 41. Присяга. 42. Емкость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бацилла. 2. Стая. 3. Йогурт. 5. Остряк. 6. Бинт. 7. Диагноз. 8. Столовая. 9. 
Прокурор. 10. Лексика. 12. Горение. 17. Ублажение. 19. Орнитолог. 20. Питомец. 21. Антанта. 
25. Углерод. 26. Нагрузка. 27. Бойскаут. 28. Артишок. 29. Эскулап. 31. Страсть. 33. Творог. 
34. Эконом. 37. Квас. 38. Кино.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495)128-19-07;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА) – ГОРИЦЫ – КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР, 
Б.ЗАЯЦКИЙ, О. КУЗОВА)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) 
– СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

13.08.2019-
25.08.2019

«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» 
МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-КИЖИ -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕ-
ЛАГ (3дня)- СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - МЫШКИН 
- МОСКВА от  59280 р.

09.09.2019-
20.09.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА– УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ, КОНДОПОГА)-
КИЖИ-ВАЛААМ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, КРОНШТАДТ) - СТА-
РАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – СВИРЬСТРОЙ – МЫШКИН 
- МОСКВА от 49245 р.

29.09.2019-
11.10.2019

«К ТЕБЕ, КАВКАЗ!!!»
ВОЛГОГРАД- КАСПИЙСКОЕ  ВЗМОРЬЕ -АСТРАХАНЬ (Автотур: 
(ГРОЗНЫЙ-ДЕРБЕНТ-МАХАЧКАЛА-ЭЛИСТА-РОМАНОВСКАЯ)-ИЛЬЕВКА- 
СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ, ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ))-ЕЙСК-АЗОВ-
РОСТОВ -НА-ДОНУ- КОНСТАНТИНОВСКАЯ-ВОЛГОГРАД    от 44909 р.

26.08.2019-
08.09.2019

«РУССКИЙ СЕВЕР»  МОСКВА– УГЛИЧ– ГОРИЦЫ – КИЖИ 
- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня О. АЗЕР, КУЗОВА, О. ЗАЯЦКИЙ) 
- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: ХОЛМОГОРЫ, СЕВЕРОДВИНСК-СОСНОВЕЦ - 
ПОВЕНЕЦ  – МЫШКИН - МОСКВА от 57456 р. 

30.04.2019-
15.05.2019

«МОЙ ВЗОР К  КАВКАЗУ УСТРЕМЛЕН»  
 ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССК 
(АДЫГЕЯ, ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ)-ЕЙСК- РОСТОВ-НА-ДОНУ-
КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА-ГРОЗНЫЙ-ДЕРБЕНТ-
МАХАЧКАЛА)-ВОЛГОГРАД  9 МАЯ!-АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ -В ГОСТИ К  
ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-АСТРАХАНЬ- ВОЛГОГРАД
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

предлагаю
❑ гадание.

Любовные привороты 
т. 8-(925)-701-95-68

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у 

т. 8-495-723-19-05

куплю
 реле, микросхемы, 

разъемы  
т. (499)126-02-60

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

Диплом с отличием
о высшем образовании

№ ВСА 0436706, выданный
26 июня 2007 года Государствен-
ным образовательным учрежде-
нием высшего профессиональ-
ного образования «Российская 

академия правосудия»
(регистрационный номер 2733

от 06 июля 2007 года) с
 Приложением к Диплому,

на имя Овшиновой Анастасии 
Анатольевны, считать недействи-

тельным в связи с утерей

В октябре один из старейших российских 
вузов, крупнейшее медицинское высшее учеб-
ное заведение страны, Первый Московский 
государственный медицинский университет 
(МГМУ) им. И.М. Сеченова отмечает свой 260-
летний юбилей. 

Из Сеченовки вышла целая плеяда великих 
врачей: Николай Пирогов, Николай Склифосов-
ский, Нил Филатов, Николай Бурденко, Антон 
Чехов и многие другие. В разные времена его 
выпускники совершили множество прорывных 
открытий и стали основоположниками целых школ 
и направлений.

И по сей день вуз держит марку передового 
медвуза страны и идет в ногу со временем. 

История Сеченовского медицинского уни-
верситета исчисляется с 1758 года. Именно в этом 
вузе страны был сформулирован еще в 1804 году 
врачебный постулат о том, что следует «лечить не 
болезнь, а больного» и «легче предупредить бо-
лезнь, чем лечить ее». Из этих стен вышло «Краткое 
наставление о холере», которое впоследствии 
включили в Свод законов Российской империи. 

Еще 7 февраля 1847 года здесь впервые в 
истории России сделали операцию с применением 
эфирного наркоза. Ну а в 1856 году университет 
окончил Иван Михайлович Сеченов, ставший од-
ним из столпов отечественной медицины. Его 
научные труды стали основой для научных ис-
следований не только в медицине, но и в физике, 
химии, биологии. 

Здесь зародились многие медицинские дис-
циплины, сохранившиеся до наших дней, — уро-
логия, челюстно-лицевая хирургия. Из стен этого 
учебного заведения вышел один из основополож-
ников гинекологии в России Владимир Снегирев 
— сегодня созданная им клиника акушерства и 
гинекологии на Девичьем поле носит его имя. Тут 
работали основоположник отечественной педиа-
трии Нил Филатов; основатель и глава московской 
школы психиатров Сергей Корсаков; основополож-
ник российской судебной психиатрии Владимир 
Сербский; основоположник стоматологических 
научных школ Николай Склифосовский; один из 
лидеров и основоположников российской невро-
логии, экспериментальной психологии, детской 
психоневрологии, нейрохирургии, основатель 
отечественной школы клинической неврологии 
Григорий Россолимо... Среди выпускников уни-
верситета и великий русский писатель Антон 
Павлович Чехов. 

Университет будущего
В 2010 году вузу присвоен статус универси-

тета с переименованием в Первый МГМУ имени 
И.М.Сеченова. В 2011 году в вузе была создана 
международная школа «Медицина будущего», 
в нее поступают наиболее одаренные студен-
ты, которых целенаправленно готовят к научно-
исследовательской работе. В 2015 году открыт 

филиал университета в городе Баку (Азербайд-
жан), университет стал участником проекта «5-100» 
и впервые вошел в мировые рейтинги вузов. 

В том же году в университете началась 
масштабная работа по созданию Научно-
технологического парка биомедицины. Сегодня 
в его состав входят институты развития: Институт 
молекулярной медицины, Институт регенератив-
ной медицины, Институт персонализированной 
медицины, Институт трансляционной медицины и 
биотехнологии, Институт бионических технологий 
и инжиниринга, задача которого — трансляция 
фундаментальных принципов функционирования 
живых систем в инженерные решения для биоме-
дицины. При Институте персонализированной ме-
дицины работает Клиника управления здоровьем. 
Здесь пациентов ведут в соответствии с инноваци-
онными программами; применяются современные 
методы функциональной диагностики и достиже-
ния геномной и постгеномной медицины, позво-
ляющие перейти от лечения конкретной болезни 
у пациента к системе управления его здоровьем. 
На базе института апробацию проходит канцер-
регистр, разработанной совместно с партнерами 
из Южной Кореи. А Институт трансляционной 
медицины и биотехнологии позволит реализовать 
полный цикл разработки лекарственных средств 
— от молекулы до клинических исследований и 
регистрации. В структуре Института функцио-
нирует Научно-образовательный центр трансля-
ционной медицины, в котором разрабатываются 
тест-системы экспресс-диагностики заболеваний, 
выявления фальсификатов лекарственных средств 
и новых наркотических субстанций. 

В подразделениях Института молекулярной 
медицины разрабатывается принципиально новый 
метод получения безглютеновых продуктов — 
основу рациона больных целиакией, — и разраба-
тывается препарат для лечения этой болезни. 

Институт бионических технологий и инжи-
ниринга занимается исследованиями в области 
создания инженерных систем для биомедицины. 
Сегодня ученые здесь работают над созданием 
искусственного сердца, искусственной почки, 
антибактериальных покрытий для искусствен-
ных протезов и органов, персонализированных 
диагностических систем для ранней диагностики 
заболеваний, нанокомпозитных покрытий для 

имплантатов связок суставов и пр. В местном 
Институте регенеративной медицины уже про-
вели несколько успешных трансплантаций ткань-
инженерной уретры, а ученые вот-вот завершат 
создание ткань-инженерного суставного хряща, 
имплантация которого уже в недалеком будущем 
позволит многим пациентам избежать эндопроте-
зирования суставов. Следующий этап: создание 
ткань-инженерного сердечного клапана.

Благодаря образовательному проекту Nobel 
Talks @SechenovUniversity студенты, аспиранты и 
молодые ученые могут обсудить собственные на-
учные проекты с лауреатами Нобелевской премии 
в области биологии, химии и медицины.

Научные школы клиник и кафедр универси-
тета тоже активно развиваются. Некоторые из них 

становились победителями конкурса на гранты 
Президента РФ (например, научная школа транс-
плантолога академика Сергея Готье, академика 
Валентина Покровского, академика Геннадия Су-
хих). Сегодня главными направлениями научного 
поиска стали неотложная помощь и высокотех-
нологичные операции, радиохирургия, микро-
хирургические операции в челюстно-лицевой 
хирургии. Например, под руководством одного 
из ведущих хирургов-онкологов академика РАН 
Игоря Решетова развивается новое направление 
в онкологии — реконструктивно-пластические 
микрохирургические операции раковых опухолей 
лица и шеи. 

Помимо традиционных направлений медици-
ны Сеченовский университет запускает смежные 
специальности, объединяющие классическое 
медицинское образование, научные исследова-
ния, биомедицину и инновационные технологии. 
С этого учебного года уже ведется подготовка по 
новым специальностям «профессий будущего»: 
сетевой врач, IT-медик, тканевый инженер, нано-
фармаколог, разработчик систем «умной доставки 
лекарств», молекулярный диетолог, специалист 
по наноматериалам, специалист по управлению 
геномом. 

Именно врачи мультидисциплинарной форма-
ции способны использовать современные научные 
достижения для помощи каждому больному. Все 
это нужно для того, чтобы отечественное здра-
воохранение и дальше развивалось активными 
темпами. 

Сегодня Первый МГМУ им. И.М.Сеченова 
становится настоящим университетом будущего. 
Здесь ждут самых талантливых студентов со всего 
мира, живо реагируют на инновации, готовят луч-
ших врачей для страны, развивают науку.

12 октября на ул. Большая Пироговская в 
честь юбилея Сеченовского университета в тор-
жественной обстановке был открыт памятник ве-
ликому русскому хирургу и профессору Николаю 
Склифосовскому.

Ректор Сеченовского университета, ака-
демик РАН Петр Глыбочко:

— За 260 лет своего существования Сече-
новский университет внес значительный вклад 
в историю мировой медицины, а его выпускники 
стали основоположниками многих направлений 
отечественной медицины. В наше время роль 
вуза больше не ограничивается только подго-
товкой кадров, она намного масштабнее. Вузы 
становятся драйверами по реализации крупных 
проектов. Сеченовский университет сегодня — 
это молодая и динамично развивающаяся кор-
порация, стремящаяся к лидерству и с высокой 
ответственностью выполняющая роль кадровой и 
интеллектуальной кузницы лучших медиков нашей 
страны. Университет постоянно движется вперед, 
трансформируясь в международный консорциум 
знаний о жизни и здоровье.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВЕЛИКОЕ ПРОШЛОЕ И ЗАВОРАЖИВАЮЩЕЕ 
БУДУЩЕЕ СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Крупнейший 
медицинский вуз страны 
отмечает свой юбилей

 Женская вокальная группа «Ассорти» су-
ществует уже 15 лет. За эти годы коллектив 
сумел добиться большого успеха у зрителей. 
Что, конечно, не случайно. Все его участни-
цы обладают прекрасными вокальными и 
внешними данными. Репертуар девичьей 
группы ярок и разнообразен. Иногда это 
R’n’B, иногда легкий соул и поп. Команда 
словно обрела второе дыхание: записала 
несколько песен, подготовила новую про-
грамму, стала более динамично держаться 
на сцене. Группа как будто помолодела. Что 
же произошло? Чтобы ответить на этот во-
прос, мы встретились с ее руководителем 
Владом СЕЛИЩЕВЫМ. 

— Влад, расскажите, над чем сейчас 
работает группа?

— Недавно мы выпустили два клипа. Первый 
клип на песню «Ничего такого» был снят в двух 
версиях — на русском и английском языках («Right 
now»). Вскоре у нас выходит песня «Мужчина». 
Хотя действующий состав группы «Ассорти» 
достаточно молодой, песня обращается к ауди-
тории в возрасте за 25–30 лет. То есть это уже 
не совсем молодежная тематика. Новая песня 
выдержана в традициях хорошей российской 
поп-музыки. Она красивая, мелодичная, с трога-
тельной жизненной историей. Песня посвящена 
тому, как бывает нелегко женщине найти своего 
мужчину, но композиция не пессимистичная. 
Она утверждает, что если прислушиваться к 
себе, к своей душе, то твой мужчина обязательно 
встретится. Сейчас работаем над выпуском но-
вого мини-альбома из шести песен, написанных 
нами недавно.

— На концертах вы исполняете ваши 
прежние хиты?

— Да, но мы еще стремимся придать им 
новое звучание. В содружестве с диджеем Ари-
стократом в модном стиле дип-хаус записали 
очень красивый вариант нашей знаменитой песни 

«Ивушка». Также думаем над тем, чтобы сделать 
ремикс на самую известную песню «Ассорти» 
«Красивая любовь», благодаря которой группа 
получила «Золотой граммофон». Но это очень 
непростая задача, требующая тонкой, ювелирной 
работы. Ее надо делать или очень хорошо или не 
делать вообще. Поэтому с одним знаменитым 
диджеем мы подбираем нужный стиль, чтобы 
песня зазвучала по-новому. И ремикс был не 
хуже оригинала. 

— Насколько насыщенна ваша концерт-
ная жизнь?

— Концертов у нас много. Как сольных, так 
и сборных, в которых мы участвуем вместе с 
другими артистами и коллективами. Например, 
28 октября, в День автомобилиста, мы участву-
ем в большом концерте в Колонном зале Дома 
Союзов. Вместе с нами на сцену выйдут Жас-
мин, Стас Костюшкин и другие звезды. Группа 
«Ассорти» держит себя в тонусе. Мы постоянно 
репетируем, много работаем и всегда готовы к 
покорению новых вершин на нашей эстраде. 

— Коллектив «Ассорти» женский, не 
создает ли это атмосферу ревности и 
противоборства? 

— Никакой конкуренции внутри группы нет. 
Все исполнительницы — профессионалы высо-
кого уровня. И даже если у кого-то сегодня не 
ладится со здоровьем или плохое настроение, 
выходя на сцену, солистки полностью отдаются 
музыке. У нас нет явных фавориток, потому что 
каждая вокалистка талантлива и у каждой есть 
возможность показать себя с лучшей стороны 
на концерте.

Александр СЛАВУЦКИЙ.

«АССОРТИ» ГОТОВА  
К ПОКОРЕНИЮ НОВЫХ ВЕРШИН

Директор группы 
поделился с «МК» 
творческими планами
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Голливудский актер Эрик Робертс бороздит 
просторы России круглый год. Над ним у нас 
подсмеиваются, как и над его коллегами за 
60. Отъявленные циники называют их партией 
пенсионеров Голливуда. А они еще дадут фору 
нашим надменным кинематографистам. На 
Международном фестивале мотивационного 
кино BRIDGE of ARTS Робертс удивил всех. 
Но итальянский проект вертикального кино, 
идущего на смену горизонтальному, пораз-
ил не меньше, как и проблемы итальянской 
пенсионной реформы, ставшие поводом к 
созданию фильма. 

В 2002 году, побывав на горе Ахун в Сочи, 
Эрик увидел медведя Степана, который веселил 
туристов и содержался в жутких условиях. Хотел 
его даже увезти в Америку, подключил Фонд за-
щиты животных, который и вывез несчастного 
зверя в Ростовский зоопарк. Оказавшись на новой 
родине своего мишки в составе жюри фестиваля, 
Робертс поинтересовался его судьбой: «История 
закончилась хеппи-эндом? У медведя есть все, что 
нужно? Еда? Наверное, ваш зоопарк был наилуч-
шим вариантом для Степана». А в ответ услышал 
печальную новость: «Медведь недавно умер, но 
у него была счастливая жизнь». 

С годами в воображении Робертса история 
приобретает все новые детали: «Много лет назад я 
приехал с женой на съемки и увидел медведя, ко-
торый сидел в большой клетке в не самых комфор-
табельных условиях. Моя жена была расстроена, 
начала плакать, и тогда я ей сказал: «Да успокойся, 
наконец. Мы вытащим медведя из клетки». Но 
его владелец заявил, что этого не будет. Я стоял 
около медведя весь день и вечер, так что ко мне 
начали подходить полицейские. Они пытались 
меня арестовать, но, узнав, что я известный актер, 
фотографировались со мной и медведем. События 
привлекли внимание градоначальника, и он по-
интересовался, что мы хотим делать с медведем. 
Я попросил отправить его в зоопарк, поскольку 
зверь всю жизнь провел в клетке». 

Вот что значит культурный человек, библио-
тека которого насчитывает пять тысяч книг. Эрик 
прочитал все пьесы Чехова. Поскольку его жена 
наполовину украинка, он каждый год бывает на ее 
исторической родине, посещал Одесский кино-
фестиваль. «Однажды я разговаривал с Олегом 
Сенцовым. Он особенный человек. Мы говорили 
с ним о том, чем занимаемся в жизни, вещах, о 
которых я обычно не разговариваю с малозна-
комыми людьми. Ведь говорить об актерской 
профессии — все равно что вслух рассуждать 
о сексе. Это интимный вопрос. Но с Олегом мы 
говорили о моей профессии. Но я почти ничего 
не знаю о том, что с ним происходит». 

Ростовская шутка Эрика о возможности 
получить российский паспорт стала притчей во 
языцех. Но он уточнил детали: «Никто мне его не 
предлагал, но если бы предложили, то я бы ответил 
«да». Я очень много работаю в России, полюбил 
вашу страну. Единственное, что мне не нравится, 
так это холодная погода. По законам Российской 
Федерации для получения российского граж-
данства нужно отказаться от американского. Я 
рад бывать в России, но мне также нравится и 
Америка. А вот двойное гражданство — это то, 
что я бы хотел иметь». 

Звездная жизнь — это одна история, но 
рассказы молодых кинематографистов не менее 

неожиданны. Россиянка Дарья Шумакова пред-
ставила фильм «Я вернусь», снятый в Армении. 
Несмотря на то что у дебютантки за плечами 15-
летний стаж работы вторым режиссером с Гово-
рухиным, Лунгиным, Звягинцевым, собственный 
постановочный опыт пока еще скромный. Как 
она вообще оказалась в Армении? Встретила 
уроженца тех мест Беника Аракеляна, узнала 
о его мечте снять кино о своей деревне, и вот 
результат. События происходят в 1995 году. «Это 
личная история Беника. Я в Армении не жила, 
но тоже покинула то место, где у меня душа. 
Наш фильм про то, как вернуться к корням. Нас 

тянет туда, где прошло детство. Беник живет 
в Москве, но решил что-то сделать для род-
ных мест. Люди нас там ждали, приносили свои 
вещи на съемочную площадку и чаще всего не 
хотели вспоминать о времени, когда мужчины 
уходили на войну». Главные роли сыграли про-
фессиональные актеры. На их фоне выделяется 
Фрунзик Амирханян, сыгравший деда. Он родом 
из Гюмри и потерял двоих сыновей во время 
землетрясения в Спитаке, поэтому у него нет 
внуков. Фрунзик благодарил режиссера и про-
дюсера за возможность побыть дедом. Снимался 
в картине и армейский друг продюсера Макар 
Запорожский (Дима Щукин из «Молодежки»), 
исполнявший также продюсерские функции. В 
эпизодических ролях задействованы сельские 
жители. Интересно, что после показа в Ростове 
Дарье Шумаковой предложили снять коротко-
метражку по уже готовому сценарию о детях с 
синдром Дауна и аутистах. 

Продюсер Беник Аракелян рассказал о рож-
дении проекта: «История собрана из моих вос-
поминаний. Я жил в 1995 году в этом армянском 
селе. Нет разницы, куда уехал человек — на войну 
или на заработки. Он все равно хочет вернуться 
домой. Снимать было тяжело, поскольку село 
расположено выше уровня моря на 800 метров. 
Оттуда виден Азербайджан. Мое поколение было 
такими же детьми, как наш герой, и помнит, как 
забирали отцов на войну». Вот и в фильме события 
происходят в приграничной армянской деревне, 
где один из мужчин возвращается домой с войны, 
правда, поверить в его прошлое невозможно. Он 
такой холеный, без раны в сердце. Но на уровне 
замысла история интересная. Дети рано стано-
вятся взрослыми. Уже в шестилетнем возрасте 
мальчик — опора матери. Он ждет отца, а тот 
вернется и окажется чужим. У ребенка хранится 
ящик в сарае, где собрано все необходимое для 

ухода на войну. Если отец не придет, то он должен 
пойти воевать. Отец, по счастью, остался жив, 
только скоро вновь покинет семью и уедет в по-
исках лучшей жизни в Москву.  

Португальская картина «Безупречная жизнь», 
тоже участвовавшая в конкурсной программе, сня-
та преподавателем рисования Луисом Диого. Он 
учит в школе ребят 10–15 лет. Сценарист Антонио 
Коста Валенте тоже преподает школьникам курс 
по искусству. Герой фильма — врач. Он считает, 
что все люди должны быть счастливы и не имеют 
права страдать. Идея о докторе, который ставит 
ложные диагнозы и тем подталкивает людей к 
тому, чтобы они полюбили жизнь, родилась после 
газетной публикации о мужчине, заболевшем 
раком. «Что такое безупречная жизнь в моем 
понимании? Любимое дело, человек, который 
рядом, деньги, чтобы обеспечить себя всем не-
обходимым. Мой брат говорит, что хорошая жизнь 
может быть и у коровы, но только у человека она 
духовная. Дело не в материальном достатке. Наш 
герой радикален в своих суждениях и поступках. 
Но важно не навязывать другим свои идеи», — го-
ворит Диого. На вопрос «МК» о том, кто снимался 
в картине, были ли это люди, среди которых живет 
и работает режиссер, режиссер ответил: «Пре-
подаватели тоже у меня снимались, и ребенок из 
нашей школы. Он тоже прошел кастинг». Почти так 
же, как у якутского режиссера Дмитрия Давыдова, 
которого теперь узнал весь мир благодаря фильму 
«Костер на ветру». И он тоже учитель, директор 
сельской школы. А снимаются у него жители улуса, 
в котором он живет. 

В планах Луиса Диого — фильм о девушке из 
Сибири. Она приезжает в Лиссабон на фестиваль, 
знакомится с парнем из Индии. А он не может жить 
в холодной стране. Да и вообще, у них, скорее 
всего, ничего не получится из-за разности культур. 
Сам режиссер побывал на Байкале, в Иркутске, 
и очень впечатлен.

Итальянский продюсер Клаудио Буччи, пред-
ставлявший фильм «Состояние интоксикации: 
состояние сознания» Луки Бильоне о женщине-
комике из Южной Италии, страдающей алко-
голизмом, рассказал об интересе зрителей к 
социальному кино. Четыре года назад в Италии 
поменялось пенсионное законодательство. И 
теперь люди зачастую не имеют работы, а до пен-
сионного возраста еще не дожили. Этой проблеме 
и посвящена картина «Исход» Чиро Формазано, 
ставшая лучшим фильмом прошлого года в Ита-
лии. Она о вполне буржуазной и респектабельной 
59-летней женщине, которая потеряла работу, 
лишилась доходов и из высшего общества скати-
лась к попрошайничеству (Клаудио Буччи обратил 
особое внимание на точность именно такой фор-
мулировки). И еще он рассказал об интересном 
опыте продвижения фильмов не в кинотеатрах, 
а через сетевые отели. Кино все интенсивнее 
уходит в новые виды дистрибуции. Еще одна 
новация — вертикальное кино, которое идет на 
смену горизонтальным фильмам. «Мы произво-
дим первый вертикальный фильм, который будет 
удобно смотреть в телефоне (тут Клаудио достает 
мобильный телефон и демонстрирует, как можно 
будет смотреть кино). Мы уже представили в Риме 
семь эпизодов в стиле «стендап». Еще один его 
проект — о селфомании. Уже идет работа над 
картиной о любителях селфи. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ВЕРТИКАЛЬНОЕ КИНО 
ВЫТЕСНИТ ГОРИЗОНТАЛЬНОЕ
Эрик Робертс потерял 
медведя Степу

Школьные учителя Луис Диого (справа)  
и Антонио Коста Валенте стали кинематографистами.

Эрик Робертс изображает 
испуг перед камерой.
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Памятник 
великому 
хирургу 
Николаю 
Склифосовскому 
был открыт при 
участии ректора 
Сеченовского 
университета 
Петра Глыбочко 
и министра 
здравоохранения 
Вероники 
Скворцовой.



В воскресенье наша сборная 
одержала уверенную победу над ко-
мандой Турции в Калининграде, что 
позволило укрепить свои позиции на 
первой строчке турнирной таблицы сво-
ей группы в Лиге наций. Постепенно мы 
начинаем привыкать к новому статусу 
сборной, которую уже не только мы не 
стесняемся называть фаворитами в мат-
чах с крепкими по европейским меркам 
середняками вроде Турции или Швеции, но 
и букмекеры. Правда, нет-нет да всплывет в 
памяти брошенная болельщикам крылатая 
фраза Андрея Аршавина: «Ваши ожидания 
— ваши проблемы». 

О новом лице сборной, об ожиданиях 
и проблемах, об альтернативе Артему 
Дзюбе и выборе между Константином 
Раушем и Федором Кудряшовым 
мы поговорили с постоянным экс-
пертом «МК» Михаилом Гершко-
вичем. Более того, для подоб-
ных разговоров совместно с 
Объединнием отечественных 
тренеров, которое Михаил Да-
нилович возглавляет, мы созда-
ем новую рубрику «Тренерская 
кухня», которая призвана стать 
трибуной для представителей 
тренерского цеха. 

— Михаил Данило-
вич, как вам вообще 
идея турнира «Лига 
наций»?

— Это очень 
своевременное 
и грамотное ре-
шение, которое 
поддерживаю 
обеими руками. 
Проблема с ор-
ганизацией то-
варищеских мат-
чей существовала 
всегда, а теперь с 
появлением ЛН все 
систематизировано, 
все проходит в рамках 
одного турнира. Прекрасно 
помню по работе с национальной 
сборной, какие хлопоты сопровождали их орга-
низацию, ведь договариваться нужно было года 
за два минимум. Самое главное — Лига наций 
дает дополнительную возможность командам, не 
пробившимся через квалификационный турнир 
в финальную стадию чемпионата Европы, все же 
попасть на Евро.

— Если говорить исключительно о наших 
интересах, то нужна ли эта дополнительная 
путевка нам, ведь при существующей си-
стеме отбора на Евро проще попасть, чем 
пролететь мимо?

— Даже если ты отличный пловец, то, отправ-
ляясь в плавание на лодке, лучше все же иметь на 
борту спасательный круг. Конечно, не стоит ста-
вить во главу угла задачу добыть путевку на Евро 
именно в Лиге наций. Лучше вообще не доводить 
ситуацию до этого. У меня есть определенная 
уверенность в том, что наша сборная будет раз-
виваться, ведь заложен грамотный фундамент, на 
котором и строятся успехи. Самоотверженность, 
самоотдача, хороший коллектив. Жду от футболи-
стов и всей команды дальнейшего прогресса. 

— К формату турнира и его правилам 
большинству болельщиков еще только пред-
стоит привыкнуть, но вы-то наверняка уже 
разобрались в его регламенте доскональ-
но. На ваш взгляд, если говорить о сборной 
России, то выгодно ли нашей команде под-
ниматься в Лигу А, где собраны 12 лучших 
континентальных сборных?

— Необходимо пройти путь через тернии 
к звездам. Вспомните, с какими соперниками 
наша сборная встречалась перед чемпионатом 
мира: Франция, Бразилия, Аргентина, Испания... И 

пусть проигрывали порой, а 
команду нещадно критико-
вали, убежден, что именно 
встречи с такими сопер-
никами позволили создать 
боеспособный коллектив к 
мундиалю. Надеюсь, что в 
следующем цикле Лиги на-
ций мы получим в соперники 
самые именитые и грозные 
команды, в матчах с которыми 
сможем и дальше расти. 

— Матч с Турцией при-
нес в копилку россиян оче-
редные 3 очка, а качество 
игры было на довольно 
высоком уровне. Что яв-
ляется основной причиной 
прогресса: эхо успешного 
выступления на мундиале, 
уход с появлением турнир-
ной мотивации от товарище-
ского характера матчей или 
это исключительная заслуга 
тренерского штаба?

— Самое главное, что есть 
сплоченный, боеспособный кол-
лектив, ребята играют с самоот-
дачей. Видно, что футболисты по-
лучают удовольствие, а в команде это очень важно. 
Аура в сборной помогает прогрессировать.

— Тренерский штаб в матче с Турцией 
сделал минимум замен в основном соста-
ве по сравнению с игрой со шведами. Это о 
чем-то говорит?

— В любой команде при определении со-
става должен главенствовать принцип, согласно 

которому на поле выходит тот, кто сильнее здесь 
и сейчас. Это единственный правильный под-
ход. Ставить в состав перспективного игрока, 
рассчитывая, что это окупится в будущем, или 
выпускать футболиста за былые заслуги нельзя. 
Лига наций — официальный турнир, это игры 
на результат, и ротировать состав нет смысла. 
Становление коллектива приходит через победы, 

через успех. Это общепринятая практика. Посмо-
трите на французов — действующие чемпионы 
мира играют тем же составом, что этим летом 
выиграл титул в России. Ну, может, пара игроков 
новых появилась.

— На игру с турками был заменен весь 
левый фланг: в обороне вместо Константина 
Рауша появился Федор Кудряшов, а в полу-
защите Черышева сменил Кузяев. Какой из 
вариантов вам понравился больше? 

— Нельзя выбирать. Обе игры сборная 
России провела довольно успешно, хотя так и 
не смогли забить шведам. Появление на левом 
фланге обороны в игре с Турцией Кудряшова — 
тактическая замена. Тренерский штаб пробует 
различные варианты сочетания игроков. Что ка-
сается Черышева, то он отыграл до этого матч со 
шведами, а до приезда в сборную провел сложный 
матч чемпионата Испании против «Барселоны». 
Полагаю, что Денису просто был необходим отдых. 
Он восстановился, вышел на замену с турками и 
забил важный и красивый гол.

— В центре обороны вновь появился 
и провел хороший матч Роман Нойштед-
тер, которому еще совсем недавно сложно 
было найти место в сборной даже при игре 
по схеме с тремя центральными защит-
никами. Все дело в отсутствии реальной 
конкуренции?

— Конечно, сыграла свою роль и травма 
Ильи Кутепова, выбывшего на долгий срок, и 
завершение карьеры Сергея Игнашевича. Из 
основной обоймы в какой-то момент остался 
один Георгий Джикия. Но Нойштедтер заслужил 
свой шанс. Вспомните, как он выглядел в нацио-
нальной команде года два назад — разобран-
ный, размякший. А сегодня он демонстрирует 
отличную функциональную готовность. Я дово-
лен его игрой в матчах со Швецией и Турцией. 
Последним он и вовсе победный гол забил. 

— Есть ли, на ваш взгляд, на сегодняш-
ний день адекватная альтернатива на острие 
атаки Артему Дзюбе или представить без 
него сборную России уже невозможно?

— Представить можно что угодно, но зачем? 
Артем получил капитанскую повязку не за кра-
сивые глаза — он олицетворяет дух этой коман-
ды. Дзюба передает настрой всем игрокам, он 
сейчас играет на кураже и очень полезен. Да, не 
забил в этот раз, но потерзал оборонительные 
порядки и шведов, и турок он прилично. Плюс он 
продолжает выигрывать много единоборств. Не 
стоит искать ему альтернативу, надо как можно 
дольше использовать его кураж.

— Из всех сыгранных уже 
матчей ЛН обратило на себя 
внимание неожиданное крупное 
поражение немцев от голланд-
цев. Заговорили об отставке 
Йоахима Лёва. Пора сборной 
Германии менять рулевого?

— Был в Германии недавно на 
симпозиуме, и Лёва там критико-
вали нещадно. На мой взгляд, он 
упустил момент, когда необхо-
димо было встряхнуть, омоло-
дить команду. Вспомните, какую 
сборную Германии он привозил 
на Кубок конфедераций — моло-
дую, задорную, с запасом проч-
ности победившую на турнире. 
Казалось, что это начало нового 
пути, но на мировое первенство 
он вновь привез заслуженных 
ветеранов, с которыми уже 
побеждал на мундиале. Он 
не смог им отказать и за это 
поплатился. 

На российские поля на ми-
ровом первенстве выходила 
опустошенная, немотивиро-
ванная команда. Но и сейчас 
изменений не видно, Лёв про-
сто топчется на месте. Зная 
настроения в германском 

тренерском цехе, могу предположить, 
что если Йоахим сам не подаст в отставку в 
ближайшее время, то его могут попросить 
уйти. Необходимо понимать, что если мы не 
можем в России найти достаточное количество 
игроков для первой сборной, то в Германии не 
хватает сборных для игроков. А Лёв ошибоч-
но продолжает делать ставку на заслуженных 
ветеранов.

Полина Виардо — личность без преувеличе-
ния манящая и неоднозначная. Доказательством 
тому могут служить как недвусмысленные отзывы 
современников о ее скромных внешних данных 
и магнетическом голосе, так и 40-летняя любовь 
замужней Виардо с писателем Иваном Тургене-
вым. Определенно ясно лишь одно — оказавшись 
перед портретом певицы в салонной атмосфере 
дворянского особняка, вы долго не сможете от-
вести от него взгляд.

Постоянная экспозиция Музея Тропинина 
сохраняет свое законное место. Однако работа 
Плюшара висит обособленно от нее. Подоб-
но знаменитой оперной диве, картина требует 
сольной партии, и лишь музыка способна ей 
аккомпанировать. Идейный вдохновитель про-
екта «Портрет портрета», искусствовед Алина 
Махотина, так объясняет необычный выбор фор-
мата выставки:

— Нам очень хотелось сконцентрировать 
внимание посетителей именно на одной картине. 
Тем самым создать более глубокий диалог между 
зрителем и произведением — не только внима-
тельно рассмотреть произведение, но и заду-
маться об эпохе, в которую оно была создано. Зал 
в прямом смысле заполняют комментарии самих 
современников Виардо: воспоминания, рецензии 
критиков о таланте певицы, ее необыкновенном 
голосе и светской жизни. Мы старались создать 
салонную атмосферу петербургских вечеров 
середины XIX века. Поэтому, любуясь картиной, 
можно слушать отрывки личных писем Виардо к 
своей подруге, французской писательнице Жорж 
Санд, на русском языке, а на французском — вы-
держки из переписки князя М.Виельгорского, 
рассказывавшего о петербургских гастролях 
знаменитой певицы. Тексты создают коллаж из 
фрагментов самых разных (и не всегда хвалеб-
ных) впечатлений.

— Полина Виардо — это прежде все-
го музыка. Как вы обыграли этот аспект ее 
жизни в проекте?

— Если смысловой центр выставки — это 
сам портрет, то ее главным украшением является 
исполнение тех романсов, которые некогда пела 

сама Виардо. В рамках про-
екта их, а также знаменитый 
романс «Утро туманное» на 
стихи Тургенева споет Нина 
Шацкая (аккомпанемент 
Александра Покидченко).

Экспозиция во всех 
смыслах камерная: всего 
одна картина и лишь три 
дня на «общение» с ней. 
Уже с понедельника зна-
менитый портрет, подоб-
но самой оперной диве, 
отправится в долгие 

гастроли. Куда — секрет, 
но некоторые тайны о дальнейшей судьбе 

глобального проекта нам удалось выяснить у 
директора музея Ольги Журавлевой.

— Почему портрет Полины Виар-
до стал первым в цикле «История одного 
шедевра»?

— Картина выбрана не случайно. Прежде 
всего потому, что имена Евгения Плюшара и По-
лины Виардо достаточно часто звучали в светских 
гостиных и сейчас занимают особое место в 
истории того времени. Он — известный салонный 
портретист, она — одна из пяти крупнейших во-
кальных див XIX века. К тому же эта картина край-
не редко бывает в родных стенах музея. Поэтому 
открыть проект мы решили именно ей.

— Историю какого шедевра зрители 
увидят в следующий раз?

— Уже в понедельник состоится открытие 
новой экспозиции из этого цикла. На этот раз 
посетители познакомятся с портретом поэтессы 
Варвары Лизогуб кисти Василия Тропинина. 
Картина представляет собой уменьшенный ва-
риант портрета из собрания Русского музея, она 
была приобретена в Париже коллекционером и 
искусствоведом Сергеем Подстаницким. С этим 
шедевром, раньше не экспонировавшимся, мы 
и познакомим наших посетителей. 

— По какому принципу вы отбираете 
центральную работу выставки?

— Определяющим для нас, конечно, являет-
ся качество произведения, его художественный 
уровень, который должен соответствовать му-
зейной коллекции. Во многих частных собраниях 
представлены шедевры, не доступные знатокам 
и любителям искусства. Очень важна история 
работы, ее значение в русской культуре (это не 
только живопись, но и произведения разных 
направлений коллекционирования — от нумиз-
матики до декоративно-прикладного искусства). 
Частные коллекции сегодня — это и отражение 
художественных вкусов наших современников, 
многие из них публичные и знаковые люди. Так, 
к примеру, предметы антиквариата составля-
ют большую и интересную коллекцию в семье 
Кобзон, совместно с Нелли Кобзон мы плани-
руем сделать экспозицию в память об Иосифе 
Давыдовиче.

Иветта НЕВИННАЯ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.10.2018
1 USD — 65,7508; 1 EURO — 76,0540.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 5…7°C, днем в 
Москве 17…19°C. Переменная облачность, без 
осадков, местами туман; ветер ночью запад-
ный, 1–6 м/с, днем западный, 3–8 м/с. Восход 
Солнца — 6.59, заход Солнца — 17.29, долгота 
дня — 10.30. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

дАТСКий УгоЛоК
Всемирный день продовольствия.
Всемирный день анестезиолога. 
День босса.
1793 г. — казнена Мария-Антуанетта, королева 
Франции.
1813 г. — началась Битва народов под Лейпцигом, 
в которой участвовали войска Франции, Рейн-
ского союза, Польши, Австрии, Пруссии, России 
и Швеции.

1853 г. — Турция объявила войну России.
1923 г. — основана кинокомпания The Walt Disney 
Company.
1983 г. — создана группа «Мумий Тролль».
1988 г. — на Центральном телевидении начался 
показ сериала «Рабыня Изаура».

дНи РоЖдЕНиЯ
Борис Вахнюк (1933–2005), поэт, бард, журналист, 
киносценарист
Илья Лагутенко (1968), рок-музыкант, лидер груп-
пы «Мумий Тролль»
Юджин О’Нил (1888–1953), драматург, лауреат 
Нобелевской премии
Александр Парра (1943), актер театра и кино, 
заслуженный артист РФ
Тим Роббинс (1958), актер («Побег из Шоушенка»), 
кинорежиссер, обладатель «Оскара»
Ной Уэбстер (1758–1843), лексикограф, создавший 
самый авторитетный словарь английского языка
Паулу Роберто Фалькао (1953), футболист, тре-
нер, телекомментатор
Евгений Хавтан (1961), гитарист, композитор, 
лидер группы «Браво»
Дмитрий Хворостовский (1962–2017), суперз-
везда оперной сцены

СпоРТ

подВиг
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Мне с тобой так хорошо и легко...
— Замуж возьмешь меня?
— Вот сейчас тяжелее уже...

Полезный совет для заболевших: добавьте ва-
шей простуде волшебства — положите в нос 
немного блесток, перед тем как чихнуть.

В самолете пассажиру становится плохо, он 
теряет сознание. Стюардесса спрашивает 
по громкоговорителю, есть ли в самолете 
врач. Никто не откликается. Наконец один из 
пассажиров подходит к больному:
— Я врач, но я стоматолог.

— Все равно посмотрите больного.
Он долго осматривает тело без признаков жизни. 
Стюардесса спрашивает:
— Доктор, что с ним?
— Ну что я могу сказать: два кариеса и один 
пульпит.

Это все вранье, что Дед Мороз приносит подарки 
хорошим детям. Он их приносит плохим хулига-
нам, а через хороших детей просто передает.

По-английски I was born — «я был рожден». А по-
нашему — «я родился». Мы как-то сразу привы-
каем все делать сами.
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гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

По-настоящему героическая история прои-
зошла в Петропавловске-Камчатском утром 
15 октября. Пятнадцатилетняя школьница 
Карина Парышева спасла из пожара пятерых 
детей: трех соседских малышей и двух своих 
братьев, а также двух кошек. Как рассказы-
вает девочка, страха она не чувствовала — 
только ответственность за жизни малышей. 
«МК» связался с юной героиней и узнал, как 
ей удалось сохранить самообладание в такой 
непростой ситуации.

Утро этого рокового дня начиналось для 
Карины как обычно. Папа повез маму на рабо-
ту, двое младших братьев мирно спали в своих 
кроватках, а сама девочка сидела в комнате и 
готовилась к занятиям. То, что сегодня она не 
пошла в школу — простая случайность. Отменили 
первый урок. И именно этой случайности своим 
спасением обязаны пятеро детей. И две кошки. 
От домашней работы Карину отвлек неожидан-
ный стук в дверь, что сразу показалось странным: 
у родителей ключи есть, а гостей сегодня, да еще 
и в такую рань, кажется, не ждали. Неожиданной 
гостьей оказалась испуганная 9-летняя соседка 
Даша (имя изменено), прибежавшая к Карине за 
помощью: дома загорелся телевизор, а в квар-
тире остались еще двое малышей. 

— Даша и ее семья живут в квартире напро-
тив, — начинает свой рассказ Карина. — В том, 
что она прибежала именно ко мне, нет ничего 
странного. Наши родители дружат, мы часто 
ходим друг к другу в гости. Когда я открыла дверь, 
Дашка прямо с порога начала кричать: «Помоги, 
у нас пожар!». Я быстро надела халат и побежала 
к ним в квартиру. Все уже было в дыму. Видимо, 
загорелся телевизор — когда я прибежала, уже 
закоптился даже потолок. Малышей я нашла 
быстро: один был в зале, другой — на кухне. Я 
схватила их, всех троих, в охапку и утащила в 
свою квартиру. Понимала, что действовать нужно 
быстро, что пожар может разойтись, так что на 
Дашу я надела свою теплую кофту, малышей уку-
тала в одеяло. Разбудила своих, тоже укутала и 
решила, что надо выбираться. Каждому из детей 
я дала влажные тряпочки, чтоб они приложили их 
ко рту и к носу, только про себя забыла; кому-то 
из своих дала в руки двух кошек, сгребла, кого 
могла, в охапку, остальных сцепила за руки, це-
почкой, — и мы побежали из дома. Еще в квартире 

я позвонила маме, чтоб она вызвала пожарных. 
Она, конечно, страшно перепугалась. Зато сразу 
приехал папа, который отвозил ее на работу, 
— мы вышли из дома и сразу юркнули к нему в 
машину. И тогда же приехали пожарные.

— Было страшно, когда ты поняла, что 
в горящем помещении вы остались одни и 
никто из взрослых не поможет? 

— Страшно не было. За себя — точно. Вол-
новалась только за детей, чтоб никто не отстал, 
не надышался дыма, не потерялся. Когда мы 
спускались по лестнице, дышать из-за дыма 
было уже очень тяжело. Тогда я пожалела, что 
не додумалась взять мокрую тряпочку для себя, 
но порадовалась, что не забыла снабдить ими 
малышей. После случившегося тоже никакого 
страха не было — только облегчение. И еще 
голова немного болела и кружилась, но это уже 
от дыма. Это скоро пройдет.

— Как ты в такой стрессовой ситуации 
догадалась приложить эти самые мокрые 
тряпочки к лицам детей? 

— Ой, нам это очень много раз объясняли 
родители. Учили, как вести себя в чрезвычайных 
ситуациях. В школе на уроках ОБЖ тоже об этом 
много говорили, так что эта информация бук-
вально вбита в голову. Хотя обычно постоянные 
поучения и от родителей, и от учителей только 
раздражают. Кажется ведь, что со мной такого 
не произойдет никогда. Но теперь я очень рада, 
что этому уделялось такое внимание. 

— Как отреагировали родные, друзья 
на твой поступок? 

— Мама ужасно испугалась. Она ведь так 
далеко была, на работе. Ничего не могла сделать, 
не представляла, что с нами сейчас происходит. 
Папа, когда узнал, тоже очень испугался и сразу 
поехал домой — мы вышли из дома ровно в ту 
секунду, когда он подъехал на машине. Одно-
классники, учителя уже тоже об этом знают. Все 
мне пишут в ВКонтакте, говорят, что я молодец, 
что я героиня. Это очень приятно, но я себя ге-
роиней не считаю. Думаю, что на моем месте так 
поступил бы каждый человек. От меня зависели 
жизни других, и я сделала что смогла. 

Наталия БЕЛОВА.

музей Тропинина открыл 
цикл выставок портретом 
знаменитой возлюбленной 
Тургенева

«Историей одного шедевра» поделился со своими посетителя-
ми Музей В.А.Тропинина и московских художников его време-
ни. Цикл выставок открыл арт-проект «Портрет портрета», 

центром которого стало полотно художника Евгения 
Плюшара из частной коллекции му-
зея. Полюбоваться знаменитым 
изображением возлюбленной Ива-
на Тургенева — певицы Полины Ви-
ардо — в формате долби диджитал 
удалось корреспонденту «МК». 

оТ поЛиНЫ ВиАРдо 
до иоСиФА КоБЗоНА
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подпиШиСЬ и ЧиТАй «моСКоВСКий КомСомоЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
17 октября с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
18 октября с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
19 октября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, ст. 1,  
у к/т «Волга» на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
20 октября с 10.00 до 16.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-46-00

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский проспект., около д.7
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная,  
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская» выход, на ул. Воронцовская,  
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

Ветеранам ВоВ и инвалидам I и II групп для 
оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксерокопию 
соответствующих документов.
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КАРиНА, огоНЬ 
и мЕдНЫЕ ТРУБЫ
15-летняя школьница 
спасла из пожара пятерых 
детей и двух кошек

Карина Парышева.
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После победы над сборной Тур-
ции в Сочи команда Станислава 
Черчесова гарантировала себе 
посев во второй корзине во вре-
мя жеребьевки отборочного 

раунда Евро-2020. Напомним, что при 
распределении сборных по корзинам бу-
дет учитываться рейтинг Лиги наций. Для 
того чтобы не оказаться в третьей корзине, 
командам, как и наша национальная дру-
жина, выступающим в Лиге В, необходимо 
занять в своей группе место не ниже вто-
рого. Победа над турками гарантировала 
Дзюбе и компании как минимум вторую 
строчку в турнирной таблице.

Лига наций УЕФА. Лига В. 3–4-й туры
Россия — Швеция — 0:0
Россия: Гилерме — Фернандес, Нойштед-

тер, Джикия, Рауш — Газинский, Зобнин, Ионов 
(Кузяев, 76), Головин, Черышев (Заболотный, 
87) — Дзюба.

Россия — Турция — 2:0
Голы: Нойштедтер, 20. Черышев, 78
Россия: Гилерме — Фернандес, Нойштед-

тер, Джикия, Кудряшов — Газинский, Зобнин, 
Ионов (Камболов, 82), Головин (Полоз, 90+1), 
Кузяев (Черышев, 71) — Дзюба.

положение команд
 И В Н П М О
Россия 3 2 1 0 4–1 7
Турция 3 1 0 2 4–6 3
Швеция 2 0 1 1 2-3 1

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Новый европейский турнир для 
сборных, новые российские 
стадионы, что собирают аншлаги 
и после окончания мирового 
первенства, а главное, 
заметно изменившаяся 
национальная команда, 
заставившая вместе  
с тренерским штабом 
Станислава Черчесова 
поверить в себя  
и продолжающая 
дарить 
положительные 
эмоции, — всего 
этого в минувший 
футбольный 
уик-энд было  
в избытке.

ЛИГА НАЦИИ — 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

СПАСАТЕЛЬНЫИ КРУГ

Сборная 
России победой 

над Турцией 
гарантировала себе 

посев в квалификации 
Евро-2020 во 

второй корзине
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Михаил 
ГЕРШКОВИЧ: 


